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صوبائی اسمبلی خیبر 
 پختونخوا

 
اسمبلی کا اجلاس، اسمبلی چیمبر پشاور 

 المبارکبروز میں بروز  ولائی ج 12ہ ورخم جمعة

جری صبح گیاره ہ 1440یقعده ذ 08مطابق ء ب2019
 بجے منعقد ہوا۔

مسند   مشتاق احمد غنی  جناب  سپیکر،
 ن ہوئے۔تمکرت پر ماصد

__________________ 
 

 اور اس کا ترجمہ تلاوت کلام پاک
 

حِيمِ  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ جِيمِ۔ بسِۡمِ ٱاللهِ ٱلرَّ نِ ٱلرَّ ٰـ يۡطَ ِ مِنَ ٱلشَّ   ۔اعَوُذُ بٱِّ�َ

 ۙ حۡمنُٰ ؕ  o  الَرَّ ۙ  o  علَمََّ القُۡرۡانَٰ مۡسُ وَالقَۡمَرُ بحُِسۡبَانٍ  o  علَمََّهُ البَۡيَانَ  o  خَلقََ الاِۡنسَۡانَ النَّجۡمُ  o  الَشَّ وَّ

جَرُ  ۙ  o  يسَۡجُدٰنِ  وَالشَّ  المِۡيۡزَانَ  وَوَضَعَ  رَفعَهََا مَآءَ  المِۡيۡزَانِ  o  وَالسَّ  فىِ  تطَغۡوَۡا  الوَۡزۡنَ  o  الاََّ وَاقَيِۡمُوا

 المِۡيۡزَانَ   تخُۡسِرُوا  وَلاَ ۙ  o  باِلقِۡسۡطِ  للاِۡنَاَمِ  وَضَعهََا  فاَكهَِةٌ  o  وَالاۡرَۡضَ  ذاَتُ  ۙ o فيِۡهَا النَّخۡلُ  وَّ

  ۔مَامِ الاۡكَۡ 

اِس قرآن کی تعلیم دی  ۔رحم�ن نے): ترجمہ(
اور اسے  ۔ا�سی نے انسان کو پیدا کیا ۔ہے

سورج اور چاند ایک حساب کے  ۔بولنا سکھایا
اور تارے اور درخت سب سجده  ۔پابند ہیں

آسمان کو ا�س نے بلند کیا اور  ۔ریز ہیں
اِس کا تقاضا یہ ہے کہ  ۔میزان قائم کر دی

انصاف کے ساتھ  ۔لل نہ ڈالوتم میزان میں خ
ٹھیک ٹھیک تولو اور ترازو میں ڈنڈی نہ 

زمین کو اس نے سب مخلوقات کے لیے  ۔مارو
اس میں ہر طرح کے بکثرت لذیذ پھل  ۔بنایا
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ہیں کھجور کے درخت ہیں جن کے پھل غلافوں 

لمَِ ۔ میں لپٹے ہوئے ہیں ٰـ  ٱلعَۡ ِ رَبِّ  ينَ۔وآخِرُالدَعوَۡانٰا أنَِ ٱلحَۡمۡدُ ِ�َّ
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 آور۔ زکوئسچن :جناب سپیکر
! ب سپیکرجنا :اورکزئییاسمین محترمہ نگہت 

یک ضروری بات کرنی ر پر اپوائنٹ آف آرڈ
 ہے۔

آور کے بعد  نہ لے  زکوئسچن :جناب سپیکر
 ؟لیں پوائنٹ آف آرڈر

جناب سپیکر  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
 بہت ضروری ہے۔

 ہ۔جی نگہت اورکزئی صاحب: جناب سپیکر
تھینک یو  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

دو دن  ،جناب سپیکر صاحب ۔جناب سپیکر صاحب
پہلے جو حادثہ ہوا دو ریلوں کا اور اس 
میں بائیس لوگوں کی جانیں چلی گئیں اور 

لوگ جو ہیں تو وه بری طرح 66تقریبا� کوئی 
میں  ،سے زخمی ہوئے ہیں جناب سپیکر صاحب

رائم منسٹر آف توسط سے پ ےیہاں سے آپ ک
پاکستان عمران نیازی صاحب سے یہ مطالبہ 
کرتی ہوں کہ وه فورا� شیخ رشید سے استعفی� 

حادثے ہو 79طلب کریں کیونکہ اس سال کے 
چکے ہیں اور میں خود بھی اس فلور سے شیخ 
رشید سے یہ مطالبہ کرتی ہوں کہ وه فوری 

تو  ،ادثے ہوئےح 79کریں اور  Resignطور پر 
وزیشن میں ہوتے تھے  تو کہتے تھے جب وه اپ

کہ یہ سارا ریلوے کے منسٹر کا قصور ہے تو 
اب وه بجائے اس  ،یےئکرنا چاہ Resignاس کو 

کے کہ لوگوں کی پگڑیاں اور عزتیں اچھالتا 
تو اس کو  ،ہے پریس کانفرنسوں میں بیٹھ کے

 یںکر Resignیے کہ وه اخلاقی طور پر ئچاہ
منسٹر صاحب کے کیونکہ بقول ہمارے پرائم 

نیچے جو  ےجب ایک منسٹر ہوتا ہے تو اس ک
ہے تو وه انکوائری مکمل نہیں ہوتی ہے تو 

یے تاکہ اس ئکرنا چاہ Resignتب تک اس کو 
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واقعے کی پوری چھان بین ہو سکے اور یہ 
ادثات جو ہیں ان ح 79پتہ چلایا جا سکے کہ 

یں اور کس کی غفلت گئی ہمیں کتنی جانیں 
سب لوگو ں کو معطل کیا جا ہے تاکہ ان 

آپ کا بہت شکریہ کہ آپ نے مجھے ٹائم  ۔سکے
 دیا۔

بہادر خان  ،جی ۔تھینک یو :جناب سپیکر
 صاحب۔

 �زہ دا در��ا�� ���! ����� ���� ����� :جناب بہادر خان

 �و ��� ��� زہ وا��ا ����� د ������ی ���� ��ہ�����  ې����ہ دوہ در ��� �

دی او �� ے ور�� �� �دے ������ے ��� او�� �� �� ��� �ز�� � ،����

��م ورځ  �� �ورځ او���� � ��� �را�� او� ��� ������ ز�� � ې��ر �و�� ېد

 �� ��ی؟ �� ���� و� ېد �� ئدو �زہ دا در��ا�� ��م � ،���� وی ې����

و ����ہ �����ان ��اب ادے؟  �را��� ���� � �ا������ � ې�� از �� ز���� د د

 ����، ������ ��� �د�� �ی���ی �� � ��� � ������ � ��� �� ���را��ی  ��

را��، د  �� �وی �� ےرا�� او �����ق �� �� ��� �� �، �ؤد�ؤ ���� ور��

��  �� ،�� ور����ی �� �را��، ������ �� ��� ےدے �� ور������� ا���اء 

 ��� � ��� ،دہ ��� ��� دا� ،را�� ��� �� �� � ،ز�� ������ دے ��� �����

 ���ف او ��ف ز�� ��� �� �دے �� �د را��� ��ورت ���� ������� �ې اد

 �د ����� � �د � �ز�� � �،�� ���� ���و��ی او ��ر � �ا������ ��رروا������ 

 ۔���چ ����

کرتا ہوں سیکرٹریٹ  Instructمیں  :جناب سپیکر
میں  Next sessionه و، کو کہ ان کا جو بزنس ہے

 لے آئیں۔
 سب کے لائیں جی۔ :ظفر اعظمب جنا

آپ  ،ہیں جیے ساروں کے لا رہ :جناب سپیکر
ہیں اور تو کسی کا ہوتا  ے ہوت زہی کے بزنس

نہیں ہے اور سارا تو ہی آپ ہی لوگوں کا 
ہے اور بہادر خان صاحب کا ابھی چیک کر 
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آپ بتا دیں  ،ہے Importantہیں جو ان کا ے لیت
س میں لے وه  ہم اگلے اجلا ،بعد میں ہمیں

بعد میں کرتے  کے آور زوئسچنک ،ہیںے آت
محترمہ شگفتہ ملک  ،کوئسچن لے لیں ۔ہیں

 ۔284کوئسچن نمبر  ،صاحبہ

 سوالات اور ان کے جوابات هدزنشان
وزیر عملہ ا کی :حترمہ شگفتہ ملکم * 284 _

 :ارشاد فرمائیں گے کہ
صوبے کے کتنے افسران ایک سے زائد  )لفا(

کموں میں کام کر رہے پوسٹوں پر مختلف مح
ہیں اور ایک سے زائد پوسٹ پر تعینات 
افسران کتنی مراعات، تنخواه ، گاڑیاں اور 

تفصیل فراہم کی  ،ڈی اے لے رہے ہیں/ٹی اے
نیز صوبائی حکومت نے کن کن بنیاد ، جائے

پر افسران کو ایک سے زائد پوسٹ پر تعینات 
 ؟وضاحت کی جائے ،کیا ہے
: )وزیر خوراک(قلندر خان لودھی حاجی 

اور اس سے  17س صوبے میں گریڈ ا )لفا(
آسامیوں پر محکمہ عملہ ل یڈوش 27ی اوپر ک

نے افسران کو اضافی ذمہ داریاں تفویض  کی 
تفصیل ایوان کو تعینات افسران کی ، ہیں

 فراہم کی گئی۔
فسران کا جو ا PASصوبائی حکومت میں 

مطلوبہ کوٹہ ہے اس سے افسران کی تعداد کم 
اس لئے حکومت نے دوسرے افسران کو  ،ہے

 PAS، اضافی ذمہ داریاں تفویض کی ہیں
فسران کا مطلوبہ کوٹہ اور کمی کی تفصیل ا

 :یل ہےذ درج
 PAS سکیل

 افسران
ه موجود
 تعداد

 کمی

21 11 04 7 
20 55 11 44 
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19 74 19 55 
18 98 38 60 

ان افسران کو نے مزید برآں صوبائی حکومت 
اریاں وقتی ضروریات کو مد نظر اضافی ذمہ د

رکھتے ہوئے اور سرکاری امور کی بہتر طور 
 پر انجام دہی کے لئے سونپی ہیں۔

، تھینک یو سپیکر صاحب :محترمہ شگفتہ ملک
، 284ے جو کوئسچن سپیکر صاحب میں نے کیا ہ

ہے سر لیکن اگر آپ اس  Important Questionیہ بہت 
یا گیا کو دیکھیں اور یہ جواب جو مجھے د

ہے تو اس میں آپ دیکھیں کہ جو حقائق ہیں 
تو سب  ،کو چھپانے کی کوشش کی گئی ہے نا

 ےہ Objectionت سے پہلے تو مجھے اس بات پہ بہ
 زکہ آپ سے اسمبلی میں پارلیمنٹرین کوئسچن

ہیں تو آپ اس اسمبلی کے فلور پہ ان ے کرت
وه ڈیٹیلز  یہیں تو آپ اس کے کو جواب دیت
کہ اس  ،دوسری بات یہ ہے سر ۔ںبھی دیکھ لی

میں انہوں نے جو مجھے جواب دیا ہے تو اس 
میں ایک تو یہ ہے کہ جو شیڈول پوسٹ کی 

 166انہوں نے بات کی ہے کہ ہمارے پاس 
شیڈول پوسٹ ہیں تو آیا یہ پوسٹیں جب آپ 

اور یہ پنجاب، سندھ،  ںیکے پاس تھ
 ےئبلوچستان اور وہاں پر صوبہ بدر کر دی

کو اپنے صوبے میں آپ لوگوں ن تو ا ہیںے گئ
تو سب سے  ؟کو وه نہیں کیا ننے کیوں ا

پہلی بات تو یہ ہے کہ آپ کے جو سینئیر 
کو آپ ن آفیسرز ہیں تو اسینئیر یہاں پہ 
بعض بہت سے ایسے  ،ہےا کی Ignoreے لوگو ں ن

آفیسرز ہیں جن کو آپ نے او ایس ڈی بنایا 
جو  ہے لیکن آپ نے اپنے جو وه لوگ ہیں

ان کے تعلقات  ،شاید حکومت کے ساتھ ہیں
اچھے ہیں تو میرے خیال میں ان لوگوں کو 

دوسری بات یہ ہے کہ باقی  ۔زیاده کیا ہے
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جو ہمارے ایسے محکمے ہیں جن کے لوگوں کو 
لگایا گیا ہے تو ان کی تفصیلات بھی مجھے 

تو اس سے میں بالکل  یں،نہیں دی گئی ہ
قی یہ ہے کہ مطمئن بھی نہیں ہوں اور با

میں نے  ،ہے ملی مجھے تفصیل مکمل نہیں
یہاں پر ان کو بتایا ہے کہ وه افسران جو 

ٹی  اایک سے زائد پوسٹوں پر ہیں ان ک
ان کی مراعات  ،ان کی تنخواہیں ،ڈی اے/اے

 اکی جو ڈیٹیل ہے وه مجھے تفصیل فراہم کی
تو وه چیزیں مجھے کچھ بھی اس میں  ،جائے

یکر صاحب آپ دیکھ اس میں سپ ،نہیں ہے
اس کو اپ کمیٹی میں  Kindlyتو  ،سکتےہیں

ہے تاکہ اس  Important Questionت ریفر کریں یہ بہ
 پہ ہم ڈسکشن کر سکیں۔

Mr. Speker: Alhaaj Qalandar Lodhi Sahib, to respond please. 

جناب  :)وزیر خوراک(قلندر خان لودھی حاجی 
بڑا سپیکر، محترمہ شگفتہ ملک صاحبہ کا 

بڑی تفصیل سے  اہے جس ک Important Questionا اچھ
جواب آچکا ہے اور ساتھ اس کے لسٹ لگی ہو 
ئی ہے کہ کون کون سے لوگ کن کن پوسٹوں  
پر ہیں اور وه کیا کیا ان کو مل رہا ہے 

اور ان کا یں اور ان کے پاس گاڑیاں کتنی ہ
تو  ؟مل رہا ہےکیا سکیل کیا ہے اور ان کو 

لکل لکھا ہوا کہ صوبائی حکومت انہوں نے با
نے بتایا ہے کہ یہ مطلوبہ کوٹہ، ان افراد 
کی تعداد کی کمی تھی اس لئے دوسرے افسران 
کو اضافی ذمہ داریاں سونپی گئیں اور 
مطلوبہ کوٹہ کی کمی اور تفصیل یہاں پر 

بہت  In detailیہ سب کچھ اس میں  ،درج ہے
ہ اگر ان کے پاس ی ،سے دیا گیا ہے تفصیل

تفصیل نہیں ہے تو ان کو میں یہ تفصیل 
یہ اس سے دیکھ لیں تو  ،فراہم کر دیتا ہوں
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مطمئن ہو  ےمیرا خیال ہے کہ پھر ان س
 گی۔ یںجائ

 شگفتہ ملک صاحبہ۔ :جناب سپیکر
یہ سینئیر  ،دیکھیں سر :محترمہ شگفتہ ملک

ہیں ہمارے قلندر لودھی صاحب لیکن بعض 
و آپ الفاظ ک نہیں کہ اے وتز ہایسے کوئسچن

وه نہ  Kindlyہ یر پھیر اور اس چیز پہکی 
اس پہ ڈسکشن کے  ،ہے Important Questionہ ی ،کریں

لئے ہم ہمیشہ بات کرتےہیں کہ آپ کی 
سٹینڈنگ کمیٹی ایک سال سے فنکشنل نہیں 

وجہ یہ ہے کہ آپ کوئسچن ریفر نہیں  ،ہے
 ،کو آپ ریفر کریں کوئسچناس  Kindlyو کرتے ت

ٹیاں بھی اسی پر فنکشنل ہوں گی  آپ کی کمی
اور اس  پہ ہم ڈسکشن کر لیں گے اور جو 
باتیں ہیں وه  تو سامنے ہیں کیونکہ اس 

 Detainم کہ اسمبلی میں ہے کو پتہ ہپ میں آ
اگر آپ نہیں بھیجیں گے تو  ،نہیں کر سکتے

 پھر میں بار بار اٹھوں گی۔
 ،نگہت اورکزئی صاحبہ ،کےو ا :جناب سپیکر

 ٹری۔سپلیمن
شگفتہ ، سر :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
 ،ہے Importantت ملک صاحبہ کا یہ کوئسچن بہ
میں اگر  284ن اگر آپ اس میں اسمبلی کوئسچ

تفصیل میں جائیں تو پہلے نمبر پہ آپ کو 
یہ بتا دیتی ہوں کہ محمد اسرار پی ایس ٹو 
چیف منسٹر ان کے پاس ایک عہده تو چیف 

چوبیس گھنٹے ظاہر ہے  منسٹر کے پاس جو کہ
کہ ان کے جب پی ایس ہیں تو وه ان کو ظاہر 
ہے کہ ٹائم دیں گے لیکن ساتھ ان کو دوسرا 
جو دیا ہوا ہے وه سیکرٹری ایگرکلچر کا 

یہ دو، میں  ،بھی دیا ہوا ہے جناب عالی
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دے رہی ہوں کہ  Exampleک صرف آپ کو ای
 ۔۔۔۔۔اس

ں ابھی نہی ،ابھی نہیں ہے وه :جناب سپیکر
 ہے۔

جو  ،نہیں سر :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
 جواب آیا ہے وه ہے۔

 ابھی نہیں ہے۔ :سپیکرجناب 
یہ  ،تو سر :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

 ۔۔پھر یہ دیکھیں ناں آپ۔۔۔
وقت جواب پہلے شاید س وه ا :جناب سپیکر

 آیا ہو۔
لیکن  ،نہیں :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

پ کا محکمہ ہمارے سوالات آ ،پھر دیکھیں ،سر
اتنے، اس پہ تو میں ان کے ساتھ ایگری 
کرتی ہوں کہ بالکل اس کو کمیٹی کے حوالے 
کیا جائے کیونکہ جب جوابات اگر اس طریقے 

جوابات اگر ایسے ملیں  ،سے ملیں گے، سر
دو صفحوں کی تفصیل  یاب اس میں اس ک ،گے

ہ ہے اور پہلے سے ہی آپ نے کہہ دیا ہے ک
 ییں ہے تو اس کا مطلب ہے کہ یہ ساراب نہ

ہیر پھیر ہے تو اس کو میں بھی  یالفاظ ک
یہی کہوں گی کہ اس سے چونکہ یہ اب 

اس میں شگفتہ ملک کا  ،س کی ہےؤپراپرٹی ہا
ساتھ دیتے ہوئے یہ کہوں گی کہ اس کو 
کمیٹی کے حوالے کیا جائے تاکہ وہاں پر اس 

 کی پوری طریقے سے انکوائری ہو سکے۔
 جی قلندر لودھی صاحب۔ :اب سپیکرجن

یہ دونوں میری  ،جناب سپیکر :وزیر خوراک
بڑی اچھی باتیں  ،بہنیں بات کر رہی ہیں

کرتی ہیں لیکن یہاں پر جو سیکرٹری 
ان کی لسٹ میں بھی  ،ایگرکلچر لکھا ہوا ہے

تو شاید آپ نے کاغذات نہیں  اگہولکھا 
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 بس In detailں تو اس میں یہ ساری چیزی ےدیکھ
اس میں کوئی ایسی چیز  ،کچھ دیا ہوا ہے

ھ نہیں ہے جس کو مخفی رکھا ہو یا ان سے کچ
Conceal تو ساری چیزیں موجود ہیں  ،ہو کیا

کہ کتنے لوگ ہیں اور سب کا بالکل تفصیلا� 
ن کو ا یںم اگر کہتے ہیں تو ،لکھا ہوا  ہے

تو اس میں یہ  ،پڑھ کر سارا سنا دیتا ہوں
اس میں کوئی ایسی  ،جی ساری چیزیں درج ہیں

بات نہیں ہے کہ اس کو کمیٹی کے حوالے کیا 
ایک کوئسچن ہے اور اس میں اچھا  ،جائے

کوئسچن ہے اور اس کا بہترین جواب محکمہ 
 نے دے دیا۔
 ،محترمہ شگفتہ ملک صاحبہ :جناب سپیکر
 ۔1792ر کوئسچن نمب

 ،یہ کیا بات ہوئی ،سر :محترمہ شگفتہ ملک
تو ہمیں یہ بتائیں کہ  سر آپ تو پھر، یہ

 آپ یہ کوئسچن نہ لیں۔
پھر یہ  ،وه ابھی نہیں کیا :جناب سپیکر

 ووٹ کے لئے جائے گا ۔
میں نے آپ کو بتا  ،سر :محترمہ شگفتہ ملک

دیکھیں میں آپ کو ایک بات کلیئر  ،دیا، سر
اگر آپ  کوئسچن نہیں بھیجیں گے تو  ،کروں

کہ دیں ے ، رولنگ دزپھر آپ کلیئر انسٹرکشن
اگر آپ  ،آج سے کوئی سوال نہیں آئے گا

اسمبلی کے کوئسچن سٹینڈنگ کمیٹی میں ریفر 
آپ کی سٹینڈنگ کمیٹی کا  ،نہیں کرتے تو سر

فنکشنل آپ  ،کام کیا ہے؟ مجھے آپ بتائیں
اس کوئسچن کو  ،سر یںکی ایک سال سے نہیں ہ

اگر آپ  ،آپ نے کمیٹی میں ریفر کرنا ہے
بہت سی  یکومت کریفر نہیں کریں گے تو ح

ایسی چیزیں جو شاید آپ چھپانے کی کوشش کر 
آپ اپنے افسران کو تحفظ دینے کی  ،رہے ہیں
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یا تو آپ اس کو ریفر  ،کوشش کر رہے ہیں
 کریں۔

یہاں پر منسٹر صاحب  ،دیکھیں :جناب سپیکر
 ۔۔۔۔۔نے کہہ دیا

منسٹر صاحب  ،نہیں سر :محترمہ شگفتہ ملک
لیکن منسٹر  Sorry to sayں می، کو نہیں پتہ

 ۔۔۔۔۔صاحب سارے یہاں پر لاء منسٹر جو ہیں
آپ نے کہہ دیا  کہ نہیں تو  :جناب سپیکر

اب پھر  ،گاو ہ Putے اب پھر یہ ووٹ کے لئ
 ہو گا۔ Putے یہ ووٹ کے لئ

اس کو آپ  ،سر نہیں :محترمہ شگفتہ ملک
 کمیٹی کو ریفر کریں۔

میں تو ریفر  ،جو رولز ہیں :جناب سپیکر
جب تک منسٹر کنسرنڈ ایگری  ،کر سکتانہیں 

 نہیں کرے گا۔
آپ نے اس کو کمیٹی میں  :محترمہ شگفتہ ملک

 ہے۔ Important Questionیہ بہت  ،ریفر کرنا  ہے
دیکھیں جو  Try to understand me :جناب سپیکر

اس کے تحت منسٹر صاحب نے انکار  ،رولز ہیں
ا انہوں نے کہا ہے کہ جواب سار ،کر دیا ہے
Comprehensive اب  ،موجود ہے اور دوسری بات

میرے پاس ایک ہی راستہ ہے کہ میں اس کو 
یہی بات ہے  وں،رک Putس کو ووٹ کے لئے ؤہا

 بابک صاحب، جی خوشدل خان صاحب۔ ،ناں جی
آپ  ،سپیکر صاحب :جناب خوشدل خان ایڈوکیٹ

واقعی یہ جو کوئسچن لا  ۔کا بہت بہت شکریہ
ہم ، ہے Important Questionیا گیا ہے اور یہ بہت 

 ،ہیںے وزیر خوراک صاحب کا بہت احترام کرت
ہمارے بڑے بزرگ ہیں لیکن یہ اس کا سبجیکٹ 

یے تھا کہ یہاں پر لاء منسٹر ئچاہ ،نہیں ہے
ہم ان سے کوئسچن  ،ہوتے کہ وه جواب دیتے

یہ  یتو میر ،ہیں لاء کے مطابقے کرت
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 It should be referred toسے کہ ؤس ے اس ہاہریکویسٹ 

the concerned Committee تھریش ”ہم وہاں پر  تاکہ
مطلب ہمارے آنریبل ا کر لیں اور ان ک “ٹؤآ

 Kindly، ہے Genuineه و ہے ممبر کی جو ریکویسٹ
کے ان کو بھیج دیں تو ر ک Putو س کؤآپ ہا

یہ اچھی بات ہو گی اور ہماری ویسے بھی 
ب ج ،ہیں یہیں کام کر رہ لکمیٹیاں فنکشن

تک یہ ہم نہ بھیجیں تو کس طرح پتہ چلے 
 ؟گا

ووٹ ہو  ،مطلب ووٹ کرا دوں :جناب سپیکر
آپ  ،پھر جب وه ایگری نہیں کر رہے ہیں ،گا

جی درانی  ۔آپ گائیڈ کریں ،جانتے ہیں
 آپ۔  ،صاحب

 :)قائد حزب اختلاف(رانی د جناب اکرم خان
تو  ،آپ کا شکریہ، جناب ،جناب سپیکر صاحب

یہ سوالات  ،کار ہوتا تھا ایک تو طریقہ
ایک دن پہلے ملتے تھے اور پھر ممبر  ،ہیں

اپنے گھر میں بیٹھ کر خوب رات کو تیاری 
جواب اور یہاں پھر و کے اس کا سوال ر ک

بڑے انداز سے ہوتے، ایک تو یہ ہے کہ آپ 
کا جو نیا سسٹم ہے اس میں پرانے لوگوں کو 

 دوسرا یہ ہے کہ یہ ،پتہ بھی نہیں چلتا ہے
ایک دن پہلے اس  ،صبح ہی اس میں ڈالتے ہیں

میں نہیں ہوتا کہ اگر آپ کسی آدمی کو بھی 
لگا دیں تو یہ اس طرح باتیں ہیں کہ اتنا 

رہا ہے ابھی، ایک تو و اس پر خرچہ بھی ہ
میں کیا الفاظ  ،مجھے اس پر بھی تھوڑا سا

استعمال کروں لیکن میرے خیال میں آپ خود 
 ،اور کل بھی چھٹی ہےسمجھے کہ آج جمعہ ہے 

ممبران اسمبلی  نپرسوں بھی چھٹی ہے تو ا
پرسوں  ،اڈی اے وه جاری رہے گ/جو ٹی اےا ک

آپ کا میں نے اخبار میں دیکھا کہ سٹینڈنگ 
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اسمبلی سیشن کے دوران  زکمیٹیوں کی میٹنگ
کہ بچت ہو، اگر بچت ہے تو کل بھی  یہونگ
پرسوں بھی چھٹی ہے اور ہم ٹی  ،ہےی چھٹ
گے اور یہاں پر غربت بھی ں ی اے لیڈ/اے

ہے، ہمارے پاس صوبے میں کچھ ہے بھی نہیں،  
میرے خیال میں کل حیات آباد میں پچیس 

ور وه بھی خوش ا روپے ایک روٹی بک رہی تھی
قسمت تھا جس کو وه روٹی ملی ہے اور لوگوں 
نے گاڑیاں لگا کر کدھر کدھر روٹیوں کے 

، پھر صبح پیچھے کہ وہاں سے ہم کوئی روٹی
میں نے اخبار میں دیکھا یا رات کو کچھ 

گئی و ہوا کہ پندره روپے روٹی، ایک روٹی ہ
ایک تو یہ ہے کہ یہ ، ہے، دس دس دس روپے

ے ہمیں بلایا گیا ئدو گھنٹے کے ل، جو آج
اور تین دن کا پھر یہاں پر اس کا خرچہ 

سٹ کرتا ہوں کہ تھوڑا یمیں آپ سے ریکو ،ہے
ایک دن پہلے دیا کریں جی سا آپ یہ ایجنڈا 
باقی اگر آپ  یں،ساتھ آئے کہ لوگ تیاری ک

ہیں  کرتے Putئے ووٹنگ کے لکو اس کوئسچن 
تو وه تو آپ خود جانتے ہیں کہ آپ تحقیق 

چونکہ  ،نہیں، آپ کی چوائس بھی نہیں ہے
ہم  ،ووٹنگ میں تو آپ کی میجارٹی ہے

پینتیس ہیں اور آپ اس سے بھی ڈبل ہیں، آپ 
ر ہم بتادیں کہ اس میں واقعی کچھ ہے کو اگ

اور آپ کی بھی اس میں سوچ ایسی ہو کہ اس 
رہے ہیں ر ے کئمیں کوئی ہم تو شفافیت کے ل

اور موجوده حکومت کی بات شفافیت کی ہے، 
رہا ہے کہ ر سٹ کیابھی ایک معزز ممبر ریکو

، یںے بھیجئاس کو سٹینڈنگ کمیٹی کے ل
ہاں پر سٹینڈنگ کمیٹی میں کیا ہوگا؟ و

دیکھ لینگے کہ واقعی اس پر کوئی زیادتی 
اور لودھی صاحب سے  ؟ہوئی ہے یا نہیں ہے
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سکتا، شفافیت ر تو میں یہ توقع بھی نہیں ک
اور  یںمیں روڑے اٹکائاس کی بات ہو اور 

ابھی اس  ،کہ نہیں اس میں نہیں ہے یںوه کہ
اگر لودھی صاحب  ،نے بھی یہاں پر دیکھا ہے

کہ یہ سوال اس نے رات کو  مجھے یہ بتا دیں
دیکھا ہے اور اس کی پوری یا پورا یہ سوال 
دیں تو پھر بھی میں لودھی صاحب پر اعتماد 

سکتا ہوں لیکن میرے خیال میں ابھی اس ر ک
کو جو کچھ پیش کیا گیا ہے اس کے حوالے 
اور کبھی بھی محکمہ وه چیزیں آپ کو نہیں 

سے جس میں کوئی ہو، تو میں آپ  اادھر لات
سٹ کرتا ہوں کہ اس کو سٹینڈنگ کمیٹی یریکو
ور ووٹنگ ا بڑا اہم ہے ،ے آپ بھیجیںئکے ل

کا جو طریقہ کار ہے وه تو میرے خیال میں 
پھر آپ جیت جائینگے ہم ہار جائینگے اور 
اس کا مطلب یہ ہے کہ کچھ چھپانے کی کوشش 

 رہی ہے۔و ہ
کو پ لیکن درانی صاحب، آ: جناب سپیکر

رز کا علم ہے کہ جب تک منسٹر اوی پسپیکر ک
گا ہم اس کو ے اس کو ایگری نہیں کر ڈکنسرن

سکتے اور ر سٹینڈنگ کمیٹی کو ریفر نہیں ک
ہیں کہ، ویسے ے اب منسٹر صاحب کہہ رہ

اس یں ڈیٹیلز تو اس پر بہت زیاده موجود ہ
 کوئسچن کے اندر۔

میں لودھی صاحب سے : قائد حزب اختلاف
کیوں اس ، ی صاحبدرخواست کرتا ہوں کہ لودھ

رہے ر کو سٹینڈنگ کمیٹی کے حوالے نہیں ک
ایک دن وہاں پر سٹینڈنگ  ؟ہوگاا کی ،ہیں

کمیٹی میں چلا جائے گا اور وہاں پر ممبر 
ں جائیو جس نے کوئسچن کیا ہے وه مطمئن ہ

اگر نہیں ہے تو پھر بھی کوئی ایسی  ،گی
سٹ یتو لودھی صاحب سے میں ریکو ،بات نہیں
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اور اس کو  یںجائو وه ایگری ہ کرتا ہوں کہ
 ۔یںسٹینڈنگ کمیٹی میں بھیج

اس میں ایک اور راستہ بھی : جناب سپیکر
ڈیٹیل  یبڑ ،باقی تو یہ سارا ،ہے

Comprehensive ی اگر کس ،جواب آپ کے سامنے ہے
Specific و چیز کے اوپر آپ کرنا چاہتے تUnder 

rule 48  پر پھر آجائیں تو اس کے تحت پھر ہم
 ی شگفتہ ملک صاحبہ۔ج ۔سکتے ہیںر و کاس ک

سر، مجھے یہ  یںدیکھ: محترمہ شگفتہ ملک
ہمارے منسٹر صاحب  جو ہیں وه  ،بتائیں

ان کو یہ بھی  نہیں پتہ کہ  ،ہیں رئیسین
یہ کوئسچن جو ہے ان کا جو جواب دیا ہے یہ 

میں نے ان سے جو مانگا ہے وه  ؟کیا دیا ہے
ے خیال مجھے دیا ہی نہیں ہے، یہ تو میر

آپ کا استحقاق مجروح ہوا  ،میں سپیکر صاحب
، اس معزز پارلیمنٹ سے کا اس پارلیمنٹ ،ہے

حقائق کی چھپانے کی کوشش کی گئی ہے سر، 
یہ آپ کااستحقاق  ،یہ اپوزیشن کا نہیں

اگر منسٹر صاحب سمجھتے ہیں تو  ،مجروح ہے
 زیے کہ وه اٹھ کر اپنے آفیسرئان کو چاہ

ان  ،منٹ ڈیپارٹمنٹ ہےکو جو ان کا اسٹبلش
سے یہ پوچھیں کہ آپ ایک معزز ایوان کے 
سوال کا یہ جواب دے رہے ہیں، ایک پیج میں 

کی  یپھیر الفاظ کی ہیرنے اجس میں انہوں 
قلندر لودھی صاحب کو نہیں پتہ کہ  ،ہے

جواب انہوں نے  ،سوال میں نے کیا کیا ہے
سٹ کرتی یمیں ریکو Kindlyو ت ؟کس طرح دیا ہے

کہ آپ اس کو سے قلندر لودھی صاحب  ہوں
سٹینڈنگ کمیٹی میں کوئی قیامت  ،ریفر کریں
آپ کی حکومت ہے، آپ کی میجارٹی  ،نہیں آتی

ے ہم ئہوگی لیکن کم از کم اپنی تسلی کے ل
سٹینڈنگ کمیٹی میں یہ ریفر کرنا چاہتے 
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میں یہی گزارش کرونگی ورنہ آپ سر،  ،ہیں
میرے خیال میں ہیں اور ے کرت Discourageں ہمی

اس کے بعد پھر کوئی مجھے وه نہیں کہ میں 
 ں۔ؤکوئسچن لے آ
 پڑھتا ہوں۔ 48ل میں رو :جناب سپیکر

“On every Tuesday, the Speaker may, on two clear days’ notice 
being given by a Member, allot one hour for discussion on a matter 
of public importance which has recently been the subject of a 
question, Starred or Un-starred”. So you have this right with you,      

سکتی ا اس پر آپ ڈسکشن یہاں ہاؤس میں کرو
ہیں اور اب جب تک گورنمنٹ نہیں کہے گی تو 

ر ک ،تو اس کو  ریفر نہیںں پھر ظاہر ہے می
یرے پاس اختیار م، Otherwise, I put to voteسکتا 

جی  Final wordsجی لودھی صاحب، نہیں ہے ناں۔ 
 لودھی صاحب۔
میری چھوٹی بہن نے بھی باتیں  :وزیر خوراک

احترام ل اور میرے بڑے قابیں ہں لیر ک
جہاں  ،درانی صاحب نے بھی اس پر بات کی ہے

تک اس کوئسچن کا تعلق ہے اس کے جواب میں 
میں پڑھ کے ڈیٹیلز، اگر یہ کہتے ہیں تو 

 زسنا دیتا ہوں لیکن چونکہ آج سولہ کوئسچن
یہ چھ سات کے میں نے جواب دینے یں اور ہ

 نہیں Stressر اگر یہ پھر کوئسچن پ ،ہیں
کرتے تو ٹھیک ہے پھر ہم درانی صاحب کی 

اس ایک کو  ،اور دوسروں کی مان لیتے ہیں
اس  ہم کمیٹی بھیج دیتے ہیں لیکن باوجود

ہیں، سب کچھ آیا ے ئے ہوئمپلیٹ جواب آکے ک
چونکہ میرے  ،محکمے نے بڑی محنت کی ہے ،ہے

میں نے ان کو  یں،ہ زپاس آج زیاده کوئسچن
 Stress پڑھا تو اس میں اگر ہر ایک پر یہ

تو پھر اس  ،ےئگے اس کو کمیٹی کے لیں کر
 ابزنس تو نہیں چلے گ میں طرح سےمیرے خیال

ڈنگ بڑھتا ہے سٹین Expenditureا یونکہ بڑک
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کمیٹی پر، تو ہمارے اس صوبے کو ہم کو 
کرنا ہے، اس پر میں  Saveو وہاں سے اس ک

 نے درانی صاحب ،ہوں کہ چونکہ سب نےا کہت
ے ئہمارے ل ،بھی اٹھ کر انہوں نے کہا ہے

، تو اس کو ٹھیک ہے بھیج یںقابل احترام ہ
نہیں  Stressار بار ب دیں کمیٹی کو لیکن

 کرینگے۔
Mr. Speaker: The Question is referred to the Standing Committee 
on Administration.   (Interruption)   it is the desired of the House to 
refer the Question to the Standing Committee concerned? Those 
who are in favour it may say ‘Yes’ and those who are against it 
may say ‘No’. 

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it. The matter is referred to the 
concerned Standing Committee. Question No. 1792, Ms: Shagufta 
Malik Sahiba. 

ر صحت کیا وزی: محترمہ شگفتہ ملک * 1792 _
 :کہے ازراه کرم ارشاد فرمائیں گ

آیا یہ درست ہے کہ صوبے میں نئے  )الف(
تعمیر صوبائی حکومت کی  یہسپتالوں ک

  ؛بنیادی ترجیحات میں شامل ہے
کا جواب اثبات میں ہو تو  )الف(ر اگ )ب(

میں کتنے ہسپتالوں  64ے ضلع نوشہره پی ک
اگر نہیں تو کن  ،کی تعمیر زیر غور ہے

وجوہات کی بناء پر مذکوره حلقے کے عوام 
ا رہا کو صحت کی سہولیات سے محروم رکھا ج

 ؟ہے؟ اس کی تفصیل فراہم کی جائے
 )الف(: )وزیر صحت(ن ہشام انعام الله خاجناب 

شعبہ صحت صوبائی حکومت کی بنیادی  ،جی ہاں
صوبائی حکومت کی ے، ترجیحات میں شامل ہ

لوگوں کو بہتر طبی سہولیات کوشش ہے کہ 
 جائیں۔ی فراہم ک
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اس سلسلے میں عرض ہے کہ نوشہره کے  )ب(
میں مندرجہ ذیل منصوبوں پر  64ے حلقہ پی ک

کیٹیگری ڈی ہسپتال مانکی،  ،کام جاری ہے
 صاحب۔ا اور زیارت کاکل ڈاک اسماعیل خی

یہ ں میرے خیال می ،سر: محترمہ شگفتہ ملک
اس  ،ہے Related Questionے جو ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ س

سے  حوالےکے  64نے پی کے میں سر، جو میں 
بات کی تھی کہ وہاں پر کوئی ہاسپیٹل، تو 
مجھے جو جواب دیا گیا ہے اس میں تین 

ر بات کی گئی ہے تو یہ کلیئجو ہاسپٹلز کی 
کتنا کام  ،نہیں ہے کہ اس پر کام شروع ہے

ہوا ہے اور آیا جو یہ حلقہ ہے تو یہ صرف 
کہ جو  Sorry to say ؟ک نامے تک محدود ہےخٹ

یونین  یاس میں ایس ،اتنا بڑا حلقہ ہے
فعال نہیں  زمیں بی ایچ یو نکونسلز ہیں ج

 یں،میں آر ایچ سیز فعال نہیں ہ ن، جیںہ
تو وہاں پر سٹاف  یںہ Equipmentsجہاں پر 
ر جہاں پر سٹاف ہے تو وہاں پ ،نہیں ہے
Equipments یہ گزارش ہوگی تو میری  ،نہیں ہیں

 هکہ اس حلقے میں صرف خٹک نامہ جو ہے و
ہے آپ کو وہاں سے ا سکتو ہ ،حلقہ نہیں ہے

ووٹ زیاده ملے ہوں لیکن جو باقی یونین 
کو جی بی ایچ یو سے بھی  نکونسلز ہیں ا

تو مجھے منسٹر صاحب  ،محروم رکھا گیا ہے
 دیں۔ا ذرا اس کی تفصیل بت

Mr. Speaker: Honourable Minister has to response please. 

 ٱاللهِ  :)وزیر صحت(ن جناب ہشام انعام الله خا بسِۡمِ

حِيمِ   ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ تھینک یو جناب سپیکر صاحب، ۔ ٱلرَّ

اس کے  ،شگفتہ ملک صاحبہ کا کوئسچن تھا
اس  یں،بارے میں اور جو وضاحت یہ چاہتی ہ

 I۔ کرنا چاہونگا Respondں میں میے کے بار
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agree with her,  کہHealth is priority   ہیلتھ میں جتنے
 یترجیح پورں، ہی Priorityه سب سیکٹرز ہیں و

یے، پورے ہیلتھ سیکٹر ئہیلتھ کو دینی چاہ
 Needئیں، کو، نئے ہاسپٹلز بھی بنانے چاہ

based ہ جو کDeserving و لوگوں کFacilitate ر ک
کے  Population density، سکیں، پاپولیشن کے مطابق

ا ہو ی Distanceو ج نکے درمیا Facilities، مطابق
Terrain اس کے مطابق ،Specifically  آپ نے پوچھا

ان تین جو کیٹیگری  ڈی ہاسپٹلز آپ کے 
مانکی، ڈاگ اسماعیل خیل اور زیارت  ،ہیں
صاحب، یہ تین جو کیٹگری ڈی ہاسپٹلز ا کاک

ے ئے یہ پورے پراجیکٹس کے لئکے ل نتھے ج
 Eight hundred andو پرویژن تھی جکی فنڈ ل ٹوٹ

sixty two millions ا تھی جو کہ سارAllocate  کیا
جو بلڈنگز ہیں وه  یتینوں کن ور اا گیا ہے

ایکس سی بلکہ جو ہمارے  ،کمپلیٹ ہیں یسار
انہوں نے  ،پرویز خٹک صاحب ،صاحب تھےایم 
سی اینڈ ڈبلیو  ،بھی کیا تھا Inaugurateو ان ک

ام اس میں کیا تھا جس کی نے کچھ ایڈیشنل ک
کیا گیا،  Revisedو وجہ سے ان پراجیکٹس ک

سٹ کی گئی تھی پی  اینڈ ای  سے کہ یریکو
و پی اینڈ ت کیا جائے Reviseو ان پراجیکٹس ک
ی ف ،ے دی ہےد Approvalبھی  یای سے اس ک

لحال تو ہم نے ان تین پراجیکٹس کو ٹوکن ا
 This isو ت ،ایلوکیشن دی ہے اس اے ڈی پی میں

the main scenario about these three projects ، جہاں تک بات
رہی ہے آپ کی کہ پورے حلقے کو ترجیح دینی 

میں تو یہ سمجھتاہوں کہ پورے  ،یےئچاہ
پراونس میں ہیلتھ کے لحاظ سے یا ہیلتھ 

ہم پلان  Facilitatesی سیکٹر کے لحاظ سے جتن
بنیاد پر  یک Basic feasibilitiesو کرتے ہیں، ان ک

رہے ر بھی ک Mappingی بنایا جائے اور ہم ابھ
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ر ک Mappingم کے مطابق ہ Population density، ہیں
ه ہماری موجود Facilitiesی رہے ہیں کہ کتن

آنے  ؟ہے Needی اور کتنی ک یںہں می پراوینس
کو بنانا  Facilitiesر والے وقت میں کتنی او

 ،ز ہیںپلاننگ یجو ہمار یلیکن ان سار ؟ہے
سٹرکچر کے ا ان سب سے ضروری یہ ہے کہ انفر

لحاظ سے صوبے میں کافی بلڈنگز ہیں، ہمیں 
ی کرنا ہے اور اگر ان ک Standardizeو ان ک

Utilization currently و اپ رہی ہے تو ان کو ہ
 Rather than makingے۔ کی زیاده ضرورت ہ گریڈیشن

new facilities. Thank you.                                                
منسٹر صاحب نے جواب : محترمہ شگفتہ ملک

ڈیٹیل سے دیا لیکن میری ایک گزارش ہوگی 
 یکہ جو اس حلقے میں چار یونین کونسل ایس

ہیں جن کو بالکل سر، محروم رکھا گیا ہے، 
ایچ سی، بی ایچ ر میں خود گئی ہوں ایک آ

 اہیں آتیوز میں جہاں پر سٹاف اس وجہ سے ن
، ر کام کرنے کو کچھ نہیں ہےپ کہ یہاں
ٹاف ہے تو یہاں مسئلے بہت س Alreadyر جہاں پ
ابھی  ،اگر چیزوں کو آپ Kindlyو ت یںزیاده ہ

پر اس  Priority basedں بجٹ وه ہوا ہے تو اس می
 حلقے کو وه کریں۔

ٹائم کم  ،جمعہ ہے ۔تھینک یو: جناب سپیکر
 ،ے لوگوں کےجائینگ هز رہے اور یہ کوئسچن

محترمہ نگہت اورکزئی ، 1808ر کوئسچن نمب
 صاحبہ۔

کیا : محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی_  * 1808
 :عملہ ارشاد فرمائیں گے کہوزیر 

آیا یہ درست ہے کہ خیبر پختونخوا ) الف(
کے تحت پانچ کمشنرز  2014احتساب ایکٹ 
 ؛تعینات کئے ہیں
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ز رآیا یہ بھی درست ہے کہ مذکوره کمشن) ب(
 )میٹنگز(نے اپنی تعیناتی کے دوران مجالس 

 ؛ںنعقد کی تھیم
مذکوره مجالس آیا یہ بھی درست ہے کہ ) ج(

میں پالیسی امور بھی زیر بحث لائے گئے 
 ؛تھے
ے جوابات اثبات ک )د(ا ت )الف(اگر ) د(

 :میں ہوں تو
(i)  کمیشن نے اپنی میٹنگز میں کتنے امور

 ؛زیر بحث لائے ہیں
(ii) ںنسے فیصلے کئے گئے، تمام فیصلوکون کو 

نیز ان فیصلوں  کی کاپیاں فراہم کی جائیں،
آمد ہو چکا ہے، تفصیل ر پر کس حد تک عملد

 فراہم کی جائے؟
جواب وزیر ) (وزیر اعلی� (جناب محمود خان 

 جی ہاں۔) الف: ()خوراک نے پڑھا
 جی ہاں۔) ب(
 جی ہاں۔) ج(
اس سلسلے میں عرض ہے کہ خیبر ) د(

جواب کی فراہمی کو وا احتساب کمیشن پختونخ
لئے خط لکھا گیا تھا اور بار ہا یاد ے ک

 تفصیل(دہانی کے مراسلے بھی لکھے گئے، 
واب میں احتساب ج )گئیایوان کو فراہم کی 

ولہ تفصیل فراہم کرنے سے ئکمیشن نے مس
ایوان کو فراہم  تفصیل(۔ معذوری ظاہر کی

 ۔)کی گئی
شن صوبائی اسی اثناء میں احتساب کمی  

ور کرده خیبر پختونخوا ظاسمبلی سے من
کے تحت ختم ہو گیا،  2018یکٹ ا )تنسیخ(
س کے تحت ج )تفصیل ایوان کو فراہم کی گئی(
سٹیبلشمنٹ ڈیپارٹمنٹ کو منتقل شده ا
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ل ولہ تفصیئکی جانچ پڑتال سے مس ریکارڈ
 بھی ایوان کو فراہم کی گئی۔

 تھینک یو :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
یہ احتساب  ،جناب سپیکر صاحب ۔سپیکر صاحب

کا جو میں نے کوئسچن کیا تھا سر، مجھے یہ 
بتائیں کہ مجھے ابھی جب میں اسمبلی میں 

آپ مجھے  ،آئی ہوں تو مجھے یہ ملا ہے
بتائیں کہ اتنے صفحات کون پڑھے گا جناب 
سپیکر، یہ اتنے صفحات کو میں سٹڈی کیسے 

ں یں کیسے کروگی اور اس میں کوئسچن مں کرو
جناب سپیکر صاحب، یہ محکمہ جو ہے جو  ؟گی

بھی اس محکمے کا جواب دے رہا ہے جناب 
نالائق محکمہ ہے سر، نالائق  ،سپیکر صاحب

محکمہ ہے اور اس کے جتنے بھی افسران ہیں 
جنہوں نے مجھے یہ جواب دیا ہے جناب سپیکر 

ہوں  یمیں اس کو آپ کے سامنے رکھت، صاحب
گھنٹے میں بھی پڑھ و س کو داور اگر آپ ا

میں سمجھ جاؤنگی کہ یہ محکمہ جو و جائیں ت
میں تو اس پر  ،قابل ہے ےہے کام کرنے ک

یں تو اس پر م ،سوال ہی نہیں کرسکتی ہوں
یہ اتنا بڑا  ،جواب ہی نہیں دے سکتی ہوں

جو پلنده جو انہوں مجھے دیا تو میں اس کو 
 کیسے پڑھوں، آپ مجھے بتائیں کہ یہ پورا

ابھی دس منٹ ہوئے  ؟پلنده میں کیسے پڑھوں
ہیں کہ یہ مجھے ملا ہے اور اسی طرح کا 
دوسرا میرا سوال ہے وه بھی اسی کے ساتھ 
ہے اور یہ پلنده مجھے ملا ہے کہ اس میں یہ 
یہ ہوا ہے اور یہ اتنا پرانا سوال ہے 
جناب سپیکر صاحب، کہ اس میں احتساب کمیشن 

میشن کے ایک ارب گیا، احتساب کو بھی ختم ہ
روپے ڈوب گئے اور انہوں نے یہ بھی کہہ 
دیا کہ جناب ہم آپ کو تفصیلات دینے سے 



528 

 

قاصر ہیں، مطلب احتساب کمیشن جو ہے جو کہ 
 ،رہا تھار پراونشنل گورنمنٹ کے تحت کام ک

کہتا ہے کہ ہم تفصیلات دینے سے قاصر ه و
مجھے یہ تمام چیزیں  Irrelevantے انہوں ن ،ہے

ں جناب سپیکر، میں اس کے ساتھ کیا دی ہی
 ؟کروں

میں سیکرٹریٹ کو ہدایت کرتا : جناب سپیکر
ہ ملتے ہیں ی Answersں یہ جو لیٹ ہمی ،ہوں

Before the time ۔ئیںملنے چاہ 
یہ بات  ،سر :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

ے سر، اس کو ئکے ل شنسکڈیہ  ،نہیں ہے سر
پر یہ کمیٹی کے حوالے کریں، مجھے آپ اس 

نہیں کہہ سکتے کہ ووٹنگ ہوگی یا کچھ 
 ناب اس کی اجازت مجھے دے دیں۔ج ،ہوگا

یہ اتنی زیاده چیزیں ظاہر ہے  :ناب سپیکرج
 ،ہے یاگ اکی Handoverں آپ کو صبح ان کو یہا

گی تو یہ تو نپہ بھی نہیں ہو Netہ تو ی
کرتا  Instructں می ،پہ سوال ہے Efficiencyی ہمار

 ۔۔۔۔۔از کم دو تین دن پہلےہوں آئنده کم 
لیکن ، سر :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

میرا سوال تو سر آج ایک سال کے بعد آیا 
اور ایک سال کے بعد بھی مجھے صحیح جواب 

 نہیں ملا۔
میں صرف یہ ہدایات دے رہا  :جناب سپیکر

یے اس ئہوں جی، اس کا کوئی حل نکالنا چاہ
ندر جی نگہت، قل ۔پہ کوئی میٹنگ کریں

 ۔لودھی صاحب
نگہت  :)وزیر خوراک(ی قلندر خان لودھ حاجی

اورکزئی صاحبہ نے جو تحفظات کا اظہار کیا 
ذرا آج یہ ملا ہے جو  کا ٹھیک ہے ان ،ہے

اتنا بڑا پلنده ہے جو یہ نہیں پڑھ سکتیں 
سوال جواب کے متعلق نہیں  ےاپن ےاور اس ک
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میری بھی ، نہیں جواب دے سکتی ،سوچ سکتی
ہش ہے کہ اگر اسے ڈیفر کیا جائے یہ خوا

اس کو یہ پوچھ  ،کا مسئلہ ہے 2014ہ ی ،جی
 وربھی ا ہحکمم واقعیرہی ہیں اور اس میں 

میں بھی یہ چاہتا ہوں کہ اس کی تفصیل میں 
میں نے بھی اس کو  ،کچھ تھوڑا فرق بھی تھا

ابھی بھی اندر ان کو نے پڑھا ہے اور میں 
نہیں کر سکے،  Satisfyی بلایا لیکن وه مجھے بھ

تو میں یہ چاہتا ہوں کہ اسے ڈیفر کیا 
جائے اور اگر ان کے تحفظات ہیں دوباره 
 یاسی کوئسچن پر تو اس کو پھر لے آئیں گ

 Responseو ہم ان ک ،بہتر طریقے سے وتو اس ک
بہتر طریقے سے  Replyا اس ک ،کر سکیں گے

 آسکے گا۔
ے ڈیفر ئاس کو اگلے سیشن کے ل :جناب سپیکر

 کر لیں تاکہ آپ بھی سٹڈی کر لیں۔
 ٹھیک ہے۔ ،ہاں جی :وزیر خوراک

جناب سپیکر  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
یہ منسٹر صاحب میرے ساتھ وعده کریں  ،صاحب

ے ہاؤس میں منظور ئکہ اس کو ڈسکشن کے ل
لیکن  کی ہے اگر انہوں نے درخواست ،کریں

یے ئیہ سر اگلے سیشن میں پھر ہونا چاہ
ے ہم جو بھی ئہ ہم لوگ جب ڈسکشن کے لکیونک

میں نے کبھی  ،رول آپ کو ریفر کرتے ہیں
بھی ڈسکشن اس ہاؤس میں نہیں دیکھی اور نہ 

 سنی۔
Mr. Speaker: Okay ji, Question is deferred till next session. 

 زدو کوئسچن :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
 ۔ہیں جی

بس دونوں  ،دونوں کر دیتے ہیں :جناب سپیکر
 ،ان کے دونوں کوئسچن ڈیفر کر دیں ،کر دیں

سیکریٹریٹ یہ کہہ رہا ہے کہ ہمیں صرف ایک 
پہلے بعض جواب آتے ہیں اور ایک دن ن د
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پہلے اور ہم نے ایجنڈے میں ممبرز کے کہنے 
ے ہماری مجبوری ہوتی ئپہ ڈالا ہوتا ہے اس ل

روقت ان کو ہم نہیں پہنچا ہہے کہ ہمیں 
 ۔جی ،سے ہی جواب لیٹ آتے ہیںپیچھے  ،سکتے

یہ سیکرٹری  :ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا
 Fineوغیره بیٹھے ہوئے ہیں اور آپ ان پہ 

کیونکہ  ؟لگا دیں کہ یہ کیوں لیٹ ہوتے ہیں
کرتے  Submitے ہم دو تین مہینے پہلے مطلب ہ

ہیں چھ چھ مہینے تو یہ تو یہاں پر مطلب 
 ہے کہ گورنمنٹ کی کمزوری ہے۔

میں نے سیکرٹریٹ کو ابھی  :یکرجناب سپ
ہدایت کر دی ہے کہ ہم اس میں میٹنگ کرتے 
ہیں بیٹھ کے اور اس کا ہم سلوشن نکالیں 

ی ج ،ہم انشاءالله ،اس کا حل نکالیں گے ،گے
 ۔نگہت

آپ نے  ،سر :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
بار بار رولنگ دی ہے یہاں پہ آپ کی چیئر 

ہے کہ ہم آپ اتنی محترم ہوتی  ئےہمارے ل
جب بھی کوئی بات کرتے ہیں ہم اس کو جب تک 

کوئی چیز نہیں آجاتی تو ہم  Extraordinaryی کوئ
کہتے ہیں لیکن آپ  ‘آمن�ا و ص�د�قنا’ہ پاس 

ہیلتھ کا  ،سامنے والی گیلریز میں دیکھیں
نہیں ہے جنہوں نے  دکوئی سیکرٹری موجو

کوئی بنده  ،مجھے جواب دینا ہے احتساب کا
یہاں پہ قانون کا کوئی ، د نہیں ہےموجو

یہاں پہ آپ دیکھ لیں  ،بنده موجود نہیں ہے
 ،کہ اور بنده موجود نہیں ہے جناب سپیکر

 ۔۔۔۔۔آپ نے کہا تھا کہ ایڈیشنل
 لائی جائے گی۔ Attendanceہ ک :جناب سپیکر

آپ نے  ،سر :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
تھا کہ ایڈیشنل آئی جی اور دوسرے ا کہ
یڈیشنل سیکرٹری سے کم کوئی بنده موجود ا
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نہیں ہوگا لیکن اس کے باوجود آپ ان کی 
حاضری لگا لیں تو آپ کو پتہ چل جائے گا 
کہ آپ کی کرسی کا یہ بیوروکریسی کتنا 

تو ہمارا کیا احترام  ،رس احترام کرتی ہے
 ؟کرے گی

 Attendance، منگوائیں جی Attendance: جناب سپیکر
 ۔1764ر چن نمبکوئس ،لائیں جی

صحت  ر کیا وزی: اللهء صاحبزاده ثنا * 1764 _
 :ارشاد فرمائیں گے کہ

 ،11ے یا یہ درست ہے کہ حلقہ پی کآ )الف(
ضلع دیر میں واقع کیٹگری ڈی ہسپتال، 
بنیادی صحت مراکز، آر ایچ سیز اور 
ڈسپنسریوں میں ڈاکٹر، ٹیکنیکل سٹاف اور 

 ؛ہیں کلاس فور کی آسامیوں پر لوگ تعینات
کا جواب اثبات میں ہو تو  )الف(گر ا )ب(

مذکوره ہسپتالوں، صحت کے مراکز اور 
ڈسپنسریوں میں تعینات عملہ و خالی 

فراہم کی ئز ہسپتال وا ،آسامیوں کی تفصیل
ه میں فی ڈنیز آر ایچ سی نہاگ بان ،جائے

کی س ا، الوقت کتنی منظور شده آسامیاں ہیں
 ؟بھی تفصیل فراہم کی جائے

 )الف(: )وزیر صحت(ب ہشام انعام الله خان ناج
اس سلسلے میں  مذکوره ضلع میں ، ی ہاںج

اور صحت کے مراکز  وںکیٹیگری ڈی ہسپتال
میں منظور شده، پرشده اور خالی آسامیوں 

 ایوان کو فراہم کی گئی۔کی تفصیل 
 ،شکریہ جناب سپیکر سر: اللهء صاحبزاده ثنا

 ۔1764ہ کوئسچن نمبر ہے ی
Mr. Speaker: Answer is taken as read, Supplementary, please. 

یہ جو جواب مجھے  ،سر :اللهء صاحبزاده ثنا
یہ آپ خود پڑھ لیں اور منسٹر  ،دیا گیا ہے

صاحب بیٹھے ہوئے ہیں یہ تقریبا� انیس 
کیٹگری ، یونین کونسلوں کا واحد ہسپتال ہے
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جو تفصیل اس نے دی ہے بی  ،بی ہاسپٹل واڑی
کوئی ایسا  ،سی ڈی سنٹرز کی ،ز کیایچ یو

بی ایچ یو نہیں ہے کہ جس میں ایک ڈاکٹر 
بی ایچ  33ں پورے دیر بالا می ،موجود ہو

بی ایچ یوز میں صرف ایک  33ر یوز ہیں او
یں م ،ایک ڈاکٹر تعینات ہےں بی ایچ یو می

سے اسمبلی کے فلور پہ سی  Last tenure تقریبا� 
شام خان ہرم ایم صاحب کے سیکٹریٹ میں محت

جب سے انہوں نے وزارت کا چارج سنبھالا ہوا 
کے اس کو بھی ریکوئسٹ ا میں بار بار ج ،ہے

کرتا ہوں کہ یہ واحد ہسپتال ہے جو پورے 
 ،ہے ادیر بالا کو صحت کی سہولت فراہم کرت

 ،ڈی ایچ کیو ہسپتال دیر خاص میں واقع ہے
کلومیٹر کے فاصلے پہ پورے دیر  31 تقریبا� 
ے بی ایچ یوز کیٹیگری ڈی ہاسپٹلز جو بالا ک

آر ایچ سی یہ واحد  ،تین وہاں پہ ہیں
ہسپتال ہے کہ جی ایچ کیو سے اس کی اوپی 

جو رپورٹ ہے وه میرے  یاس ک ،ڈی زیاده ہے
اگر میں تفصیل  ،ساتھ اس وقت بھی موجود ہے

میں جاتا ہوں تو وقت کم ہوتا ہے اسی وجہ 
نے میرے شام خان ، ہسے، جناب سپیکر صاحب

 ۔۔۔۔۔ساتھ وعده کیا تھا اے ڈی پی میں
 آپ کا کوئسچن ،صاحبزاده صاحب :جناب سپیکر
جا  Irrelevantپ آ ،کے متعلق ہے اپ گریڈیشن

اور آنریبل ممبرز  Time is very short، رہے ہیں
پ کا آ ،لیپس ہو جائیں گے زکے کوئسچن

کوئسچن آنسر آپ نے دیکھ ، کوئسچن آگیا
 آپ کا کوئی ہے؟سپلیمنٹری  ،لیا

جی یہ سپلیمنٹری کا  :اللهء صاحبزاده ثنا
سپلیمنٹری تو یہی کوئسچن  ،پوچھ رہا ہوں

 ۔۔۔۔۔!جناب سپیکر صاحب
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 As perا یہ سپلیمنٹر نہیں ہے ن :جناب سپیکر

question  بات ، دیکھیں ،لائیں ناسپلیمنٹری
میں آپ سے  ،سنیں آپ اور باتیں کریں گے

آپ اس کے بارے  ،ئیںکہوں گا فریش کوئسچن لا
 ،دے دیا Answerے ہیں جو انہوں ن Satisfiedں می

منظور شده  یکیٹگری ڈی ہاسپٹل اور صحت ک
انہوں نے کر دیا کا س پر شده اور خالی سیٹ

ب ہم منسٹر صاحب سے جواب لے لیتے ا ،ہے
 ہیں۔

 یمیں میں بات پور ،سر :اللهء صاحبزاده ثنا
انہوں  ،ےکر لوں تو منسٹر صاحب جواب دیں گ

اسی اے ڈی پی  ،نے میرے ساتھ وعده کیا
میں بھی یہی وعده کرتا رہا  Last tenureں، می

جو شہرام خان اس وقت منسٹر تھے جناب 
سے زیاده اوپی ڈی اس ہسپتال کی  ب، سسپیکر

 ؟کیوں نہیں کرتےپ اپ گریڈ اس کو آ ،ہے
وعده بھی کرتے ہیں اور ابھی اسی سی ایم 

و ہے وه بھی میرے پاس یصاحب کا جو ڈائریکٹ
 ہے۔

 جواب لیتے ہیں نا اس بات کا۔ :جناب سپیکر
میں ریکوئسٹ کرتا ہوں  :اللهء صاحبزاده ثنا

 ،کہ یہ منسٹر صاحب مجھ سے یہ وعده کر لیں
 ۔۔۔۔۔جو سمری یہاں پہ ابھی آئی ہوئی ہے

 ٹھیک ہے۔ :جناب سپیکر
اس کی ایک کاپی میرے  :اللهء صاحبزاده ثنا

یہ برائے مہربانی اس کو ، ہے ساتھ موجود
 موجود ہے۔ن ہمارے ساتھ زمی ،اپ گریڈ کریں
 ،میاں نثار گل صاحب :جناب سپیکر

 ۔سپلیمنٹری
جو شرائط ہیں اپ  ،سر جی :اللهء صاحبزاده ثنا
 یںے جو انہوں نے بیان کی ہئگریڈیشن کے ل
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ه اس کے مطابق و ،ہیں ئیاس جواب میں دی ہو
Feasible ہے۔ 

 ٹھیک ہے۔ :جناب سپیکر
تو خدارا ان لوگوں پر  :اللهء صاحبزاده ثنا

 رحم کریں۔
 ،میاں نثار گل صاحب :جناب سپیکر

 ۔سپلیمنٹری
میں آپ کا  ،جناب سپیکر :میاں نثار گل

میرا سپلیمنٹری صرف  ،شکریہ ادا کرتا ہوں
یہ ہے کہ وزیر صحت سے ہماری یہ ریکوئسٹ 
ہو گی کہ کم از کم اسمبلی میں آیا کریں 

پھر ہماری صحت ٹھیک ہوگی، پورے صوبے  تو
کی کہ اسمبلی میں بیٹھا رہے پھر ہم خوش 

 بہت شکریہ۔ ،ہونگے
Mr. Speaker: Honourable Minister for Health, to respond please. 

جناب : )وزیر صحت( خان جناب ہشام انعام الله
یہ دونوں جو معزز ممبران  ،سپیکر صاحب
میں ان کی بڑی  ،یںمیرے بڑے ہ ،صاحبان ہیں

جو کمیاں ہم میں ہوتی ہیں  ،عزت کرتا ہوں
یا مجھ میں ہیں یا میرے ڈیپارٹمنٹ میں 

میں کبھی بھی ان پہ پرده نہیں ڈالوں  ،ہیں
میں جھوٹ  ہن ،یہ میری کمٹمنٹ ہے ،گا

کم از کم  ،بولتا ہوں نہ میں وعده خلاف ہوں
ایک سال میں اتنا آپ کو یہ جواب دیتا 

پ کو جی آپ کو جو لگتا ہے یہ میں آ ،ہوں
 I have theں میں جیسا ہو ،ن میں ہےہذ کے آپ

right و کہ میں اپنے  آپ کExplain آپ نے  ،کروں
ہم  ،دو باتیں ہیں ،ڈاکٹروں کی بات کی
ے کہ ئکے ل Employeesں یہاں پہ بیٹھے ہی

ے کہ ہم کو عوام نے منتخب ئڈاکٹرز کے ل
عوام کی کیا ہے اور ہم یہاں پہ آئے ہیں 

 ،یےئے، یہ ہمیں سوچنا چاہئبھلائی کے ل
میرا آپ سب سے یہ وعده تھا کہ میں ڈاکٹرز 
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میں نے چھ  ،پورا کروں گا Facilityکو ہر 
اس میں ہر  ،کی Extensive exerciseک مہینے ای
کیا کہ یہ ڈاکٹر اس ہسپتال  Rankڈاکٹر کو 

میں اس کو  Specalityس میں ا Facilityس میں ا
ئے، ٹرانسفرز ہو ےجب ان ک ،یےئاہہونا چ

تو  ،ے ہیںئایک ہزار ٹرانسفرز میں نے ک
اور ل بہانہ یہ اٹھایا گیا کہ یہ ریجن

کر رہے  اسپ کوڈسٹرکٹ ہیلتھ  اتھارٹی بل 
کوئی اس کے خلاف  ،ہم اس کے خلاف ہیں ،ہیں

نہیں تھا کیونکہ اگر دیکھا جائے تو ریجنل 
 ہیلتھ اتھارٹی بل اور ڈسٹرکٹ ہیلتھ

کا بھی فائده ہے  Employeesں اتھارٹی بل می
اور عوام کا بھی فائده ہے اور آپ کا اور 

یہ  اان ک Main problem، ہمارا بھی فائده ہے
 ،تھے یہاں سےے کہ یہ جانا نہیں چاہت اتھ

ہمارے ہی معزز  ،ان شہروں کو چھوڑ کے
ممبران صاحبان اسی اسمبلی کے جب وه روڈوں 

کرتے  Backupا ان کپہ نکلتے تھے تو وه 
ب ہمیں ا ،ان کے ساتھ کھڑے ہوتے تھے ،تھے

یے کہ جب میں اپنا وعده ئیہ سوچنا چاہ
پورا کروں تو جن کے خلاف میں کارروائی 
کرتا ہوں ان کے ساتھ ہمارے معزز ممبران 
صاحبان کھڑے ہوتے ہیں، مجھے بتائیں کہ 

میں ڈاکٹرز یا میڈیکل  ؟میں کیا کروں
رے ہیلتھ سیکٹر کے ایمپلائیز جو ہما

ان کے سامنے بھی میں برا  ،ایمپلائیز ہیں
گیا ہوں کیونکہ میں ان کی مرضی کے خلاف و ہ

آپ کہتے ہیں کہ کیوں  ،ایکشن لے رہا ہوں
ڈاکٹرز نہیں گئے، آج اگر یہ مذاکرات کے 
سلسلے نہ ہوتے تو آج ہمارے ڈسٹرکٹ ہیلتھ 
بل بھی پاس ہوا ہوتا اور آپ کے ڈاکٹرز 

اب یہ  ،کے ڈسٹرکٹس میں موجود ہوتے بھی آپ
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اب جب  ،مذاکرات کے سلسلے شروع ہوگئے ہیں
تک وه ختم نہیں ہوتے اور ان کا کوئی اچھا 

 ،کلتا اتنے تک آپ صبر کریںن رزلٹ نہیں
 One thousandں ے ہیئمیں نے جو ٹرانسفرز ک

 ،And I will stick to my commitmentں ہی On recordں، ہی
پس نہیں کر رہا، ڈاکٹر میں ان کو وا

نہیں کر رہے لیکن میں بھی ان  Arrivalن صاحبا
تو یہ  ،نہیں کر رہا Withdrawو کے آرڈرز ک

پہلی کمٹمنٹ پوری کر چکا ہوں پر یہ 
دوسری بات آپ  ،پرابلمز آگئے تھے بیچ میں

کی ہے کہ اپ گریڈیشن، جو وعده میں نے آپ 
 میری اے ڈی Proposedو ج ،کے ساتھ کیا تھا

 Feasibleے اس میں آپ دیکھیں کہ جتن ،پی تھی

projects  تھے جو میں سمجھتا تھا کہ عوام کو
وه سارے میں نے بھیجے  ،ان کی ضرورت ہے

 Fortunately orں، تھے اپنی اے ڈی پی می

unfortunately  میرے ہاتھ پی اینڈ ڈی ڈیپارٹمنٹ
ن کی اپنی ایک پلاننگ ہوتی ا ،میں نہیں ہے

وه  ،ہے اہوت Criteriaک ای اپنا اان ک ،ہے
پیسوں کو بھی  ،بجٹ کو بھی دیکھتے ہیں

و بھی ک Ongoing projectsے دیکھتے ہیں پچھل
دیکھتے ہیں اور اس کے بعد وه فیصلہ کرتے 

کرنا ہے  Prioritigeو ہیں کہ کن پراجیکٹس ک
ی اپ ک و ہاسپٹلتو ج ،اور کن کو نہیں

 آپ کہہ رہے ہیں بے شک وه بہتریڈیشن گ
میں  ،میرا وعده تھا آپ کے ساتھ ،ضروری ہے

 Proposed ADPپورا کروں گا اس کو لیکن میری 
میں آپ کا یہ پراجیکٹ گیا تھا اس کو آپ 

اگر وہاں پہ اس کو نکالا گیا وه  ،چیک کریں
اگر آپ پھر ، میری اس میں غلطی نہیں ہے

بھی مجھ سے کنسلٹ کرتے تو میں ان کو 
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جواب ہے جناب  تو یہ ،ریکوئسٹ کر دیتا
 تھینک یو۔ ،سپیکر صاحب
 ۔الله صاحبء ثنا :جناب سپیکر

میں ، جناب سپیکر صاحب :اللهء صاحبزاده ثنا
منسٹر صاحب کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ 

آپ سے ں می ،سر ،انہوں نے وعده کیا
میں کوئی نیا ہسپتال بنوانا کوئی  ،ہسپتال

میں آپ کے  ،کمره بنوانا بھی نہیں چاہتا
گ بھی خرچ نہیں کرنا چاہتا، جو بلڈن پیسے

Existing building ه ہے وFeasible 27س پاہمارے  ،ہے 
میں  ،کنال زمین اس کے علاوه بھی موجود ہے

یہ نہیں کہتا کہ آپ ہماری جو کمی ہے وه 
یہ  ،ہمیں بتا دیں کہ اس میں کمی کیا ہے

یہ جو ڈائریکٹو ایشو  ،جو فائل ہے یمیر
ہ سیکرٹری صاحب کے ، یبے ہیں سی ایم صاحئک

دفتر سے کیوں نہیں نکلتی، آگے کیوں نہیں 
میں آپ سے یہ  ،جاتی؟ میری یہی ریکویسٹ ہے

نہیں چاہتا کہ آپ ہمارے لئے پیسے رکھ 
دیں لیکن جو اپ گریڈیشن ڑ پیسے چھو ،دیں

پہ  ڈنان ڈیویلپمنٹ سائڈ نان اے ڈی پی سائ
یہاں سے ڈائریکٹیو  ،لیںر وه اپ گریڈ ک

 پلیز۔ ،سرا گیو لیں کہ یہ ہر ک ایشو
 جی منسٹر صاحب۔: جناب سپیکر

وزیر مواصلات و (جناب اکبر ایوب خان 
میں نے تو ان  ،صاحبر جناب سپیک ):تعمیرات

کو کہا کہ میں نے اپنا وعده پورا کیا 
میں آپ کی سکیم  Proposed ADPہماری  ،تھا
 I hundredں سکیمیں تھی یاور بھی بہت س ،تھی

percent agree with you میں  ،کہ ایک فزیبل سکیم ہے
کہ اگر نان اے ڈی ا اپنی پوری کوشش کروں گ

میں نان اے ڈی پی میں کروں  یسکو پی میں ہ
گا لیکن کمٹمنٹ اس لئے نہیں کرتا کہ ہم 
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بھی، میرا ڈومین بھی بہت لمیٹڈ ہے اگر 
ے اگلے سال او نان اے ڈی پی میں نہ ہوئی ت

وں گا اور بات رہی در ڈی پی میں میں ک
نہ آپ  یںپیسوں کی تو پیسے تو نہ میرے ہ

میرے ذہن کے مطابق  ،عوام کے ہیں ،کے ہیں
جو پراجیکٹ  ،جہاں پہ زیاده فزیبل ہو

ا اده فزیبل ہو وہاں پہ میں پیسے دوں گیز
کے ر انشاءالله میں یہ ک ،اور میری کمٹمنٹ ہے

 کے دکھاؤں گا۔ر لئے کے عوام ک
نک یو، منسٹر صاحب۔ جناب تھی: جناب سپیکر

 ۔1891خوشدل خان ایڈوکیٹ، ایم پی اے، 
 ۔سر: اللهء صاحبزاده ثنا
بس کافی ہوگیا نا، سارا ٹائم : جناب سپیکر

 That’s itبس  ،نہیں ہےو آپ کا ت
 بات تو سن لیں۔ ،سر: اللهء صاحبزاده ثنا
 خوشدل خان صاحب۔: جناب سپیکر

 لیں سر۔بات تو سن  ،سر: اللهء صاحبزاده ثنا
ر آدمی یئنیآپ س، الله صاحب ءثنا: جناب سپیکر

دیکھیں اور لوگوں کاٹائم بھی آپ لے  ،ہیں
 ،دی انہوں نےکہہ بس آپ کی بات  ،رہے ہیں

 دیا۔ے تھا انہوں نے د Answerو ج
 یںکر ریفر میرا کوئسچن: اللهء صاحبزاده ثنا

 دیکھ لیں گے۔ ،لیں گےر ک وه ،کمیٹی کو
ر کہ اسے کے یا انہوں نکہہ د: جناب سپیکر

 دیا ہے انہوں نے۔
میں یہ کہتا ہوں کہ اس : اللهء صاحبزاده ثنا
 بھیج دیں۔ں کو کمیٹی می
 خوشدل خان صاحب۔: جناب سپیکر

تو کمیٹی میں ریفر کریں : اللهء صاحبزاده ثنا
 ۔۔دیں تاکہ۔۔۔ر کمیٹی میں ریفر ک ،ر، سسر

 Exerciseلئے پھر وہی ے کمیٹی ک: جناب سپیکر
 لیا ہے۔ر پھر وه جو وہاں ک ،ہوگی
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کمیٹی کو دیکھ لیں گے  :اللهء صاحبزاده ثنا
 ہے سر۔ا کہ حقیقت کی
وه کہتے ہیں  ،منسٹر صاحب: جناب سپیکر

 کمیٹی میں بھیجیں۔
جناب سپیکر صاحب، : مواصلات و تعمیراتوزیر 

 ے،جیسے ان کو اچھا لگ ے،لگا جو ان کو اچھ
ا کہ یہ میری یے تھئیے تو یہ ہونا چاہئچاہ

میں ان  ،بات پہ اعتبار کرتے، اعتماد کرتے
کو بار بار کہہ رہا ہوں کہ میرے ہاتھ میں 
میری قلم میں جو بھی ہو میں کروں گا، آپ 

لئے میں کروں ے عوام ک یاپن، لئے نہیںے ک
اگر اس سال اس پہ پیسے  Let’s sayن گا لیک
اور وه پیسے ہمارے موجوده بجٹ  ںلگنے ہو
 Existing resourcesو ، نہیں لگتے جںہومیں نہ 

میں اگر کل  ،سکتا ہےو میں اگر یہ کام ہ
اس سے زیاده تو  ،ہونا ہے میں آج کروں گا

 سکتا۔ر کچھ نہیں ک ،میں سپیکر صاحب
صاحبزاده صاحب، بہت اچھی : جناب سپیکر
 This isو دی ہے انہوں نے آپ کے ایشورنس د

sufficient, I think۔ 
 ٹھیک ہے سر۔ ،ٹھیک ہے: اللهء اصاحبزاده ثن
خوشدل  ۔تھینک یو ،ٹھیک ہے: جناب سپیکر

 ۔1891کوئسچن نمبر  ،خان صاحب
زیر کیا و: ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا * 1891 _

نصوبہ بندی و ترقیات ارشاد فرمائیں گے م
 :کہ
آیا یہ درست ہے کہ قبائلی اضلاع میں ) الف(

یگر تباه  حال انفراسٹرکچر کی بحالی اور د
لئے ے سماجی ترقی کا عمل شروع کرنے ک

کھ لا 80روڑ ک 8رب ا 27ں ابتدائی مرحلے می
 ؛روپے کی منظوری دے دی گئی ہے

 ؛ا جواب اثبات میں ہو توک )الف(اگر ) ب(
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(I)  آیا مذکوره کثیر رقم صوبائی یا وفاقی
سے ن بجٹ کا حصہ ہے اور اس کی منظوری کو

راہم کی تفصیل ف ،مجاز فورم سے لی گئی ہے
 ؛جائے

(II) یا ہے ک اس کثیر رقم کی تقسیم کا طریقہ
اور ہر قبائلی ضلع کو کتنی کتنی رقم ملے 

نیز مذکوره رقم سے حکومت کون سے  ،گی
پی سی  اان منصوبوں ک ،منصوبے شروع کرے گی

ن منصوبوں میں اے ا ون بنایا گیا ہے اور
تفصیل فراہم کی  ،ٹائپ ہسپتال شامل ہیں

 ؟جائے
ن خصوصی برائے ومعا(حمد حسین شاه ید اس

: )جواب وزیر خوراک نے پڑھا) (بہبود آبادی
وفاقی حکومت نے قبائلی اضلاع میں ) الف(

تباه حال انفراسٹرکچر کی بحالی کی مد میں 
لئے ے ک (Permanent Reconstruction)و مستقل تعمیر ن

 ۔ہیں رب روپے دیئےا 26.596ک اب ت
حکومت کے بجٹ  مذکوره بالا رقم وفاقی) ب(

کا حصہ ہے جس کی منظوری باقاعده اسپیشل 
تفصیلات کے مطابق وزارت  ۔فورم نے دی ہے
 3ترقی حکومت پاکستان نے و منصوبہ بندی 

ے زیر الیون کور کو کور کمانڈر ک 2016ون ج
ورم کی ڈیڑھ سال جون ک سپیشل فصدارت ای

لئے منظوری ے ی مدت کک 2018ے دسمبر س 2016
ک ت 2019م کو دسمبر رمیں اس فو بعد ،دی تھی

مزید توسیع دی گئی اور ساتھ ہی اس کی 
تنظیم نو بھی کی گئی جس میں فنانس، 
منصوبہ بندی وترقی کے اداروں اور چیف 

ئر گورنمنٹ آف خیبر پختونخوا کو ینیانج
 پیشل فورم کی ممبر شپس نمائندگی دی گئی۔

 کی تفصیل ایون کو فراہم کی گئی۔



541 

 

(II) ایڈیشنل چیف  :طریقہ کار قسیم کات
سابقہ فاٹا (سیکرٹری ضم شده سیکرٹریٹ 

ے کٹی ڈی پی سیکرٹریٹ ر وا )سیکرٹریٹ
 (MoU)درمیان دستخط شده مفاہمت کی یاداشت 

ے مطابق ضم شده سیکرٹریٹ وفاقی حکومت سے ک
موصول شده رقم ٹی ڈی پی سیکرٹریٹ کو 

جبکہ سکیموں کا سروے،  ،ہے اٹرانسفر کرت
ڈیزائننگ، تیاری وغیره ٹی ڈی پی پلاننگ، 

جبکہ سکیموں کی منظوری  ،ہے اسیکرٹریٹ کرت
کی کاپی  نوٹیفیکیشن(ے۔ ہ اخصوصی فورم دیت

 )ایون کو فراہم کی گئی
اب تک ٹی ڈی پی سیکرٹریٹ کی طرف سے خرچ 

اور اس میں  ےرب روپے ہا 26.596کی گئی رقم 
، مختلف اضلاع کی سکیموں کا حصہ لف ہے

سمبر د 26رم کے آخری اجلاس بمورخہ صوصی فوخ
یں مزید اٹھ سکیموں کی منظوری دی م 2018

 ۔ایون کو فرہم کی گئی گئی ہے جس کی تفصیل
س کے بعد کی خصوصی فورم کے اجلاس میں جن ا

سکیموں کی منظوری دی جائے گی اس کی 
تفصیلات خصوصی فورم کے آئنده اجلاس کے بعد 

 ۔یدستیاب ہو سکیں گ
کرٹریٹ سے موصول شده تفصیلات ٹی ڈی پی سی

کے مطابق منظور شده سکیموں میں ٹائپ اے 
خصوصی فورم کی تمام  ،ےہ ہسپتال شامل نہیں

منظور شده سکیموں کی تفصیل مندرجہ بالا 
 جوابات میں لف ہے۔

سپیکر صاحب، آپ : ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا
 ،یہ میرا جو کوئسچن ہے ،کا بہت بہت شکریہ
 بہت۔ جواب بھی آیا ہے

Mr. Speaker: Answer is taken as read, supplementary please. 
تفصیل سے جواب : ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا

دیا ہے اور بدقسمتی سے یہ مجھے صبح ہی ملا 
ہے اور وه بھی میرے کہنے پر، میری 
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ت ریکویسٹ پر مجھے مل گیا ور یہ تقریبا� بہ
 یے لیکن پھر بھی میں آپ کہ ڈاکیومنٹس

اس  ،نسٹر سےم کنسرنڈساطت سے ہاؤس سے یا و
وفاقی حکومت  ،آپ دیکھیں جواب میں ،میں سر

نے قبائلی اضلاع میں تباه حال انفراسٹرکچر 
 Permanentو کی بحالی کی مد مستقل تعمیر ن

reconstruction لئے اب تک پچیس ارب پانچ ے ک
 ہیں۔ یئےروپے د کھلاکروڑ چھیانوے 

 ر۔چوبیس ہزا :جناب سپیکر
لیکن جواب میں : ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا

مذکوره بالا رقم وفاقی حکومت کے  جو ہے، 
بجٹ کا  حصہ ہے جس کی منظوری باقاعده 

تفصیل کے مطابق  ،ےہ یسپیشل فورم نے د
وزارت منصوبہ بندی اور ترقی حکومت 

و کورکمانڈر ک 2016ن پاکستان نے تین جو
ورم کے زیر صدارت ایک سپیشل فکور الیون 

ے ی مدت کک 2018ر سمبد 2016کی ڈیڑھ سال جون 
بعد میں اس فورم کو  ،لئے منظوری دی تھی

ک مزید توسیع دی گئی اور ساتھ ت 2019دسمبر 
جس میں  ،ی اس کی تنظیم نو بھی کی گئیہ

منصوبہ بندی اور ترقی کے اداروں  ،فنانس
ر ئر گورنمنٹ آف خیبینیاور چیف انج

میرا سیمپل  ۔گئی پختونخوا کو نمائندگی دی
سپلیمنٹری سوال ہے کہ مجھے کوئی منسٹر 

 ،سے رول کے تحتن صاحب یہ بتائیں کہ کو
کمانڈر کو یہ ر سے قانون کے تحت کون کو

میٹنگ  یہے کہ وه ایس اگی ااختیار دی
لئے منصوبوں کی ے اس میں عوام ک ،بلائیں

 There are two rules ofدیں کیونکہ ے منظوری د

business ،ہے ہمارے فیڈرل وفاقی کا ا یک ہوتا
ا ہے اور ہمارا جو ک 1973جو رولز آف بزنس 

اس میں  ،ا ہےک 1985رولز آف بزنس ہے وه 
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یسے قوم کے ے؟ پمطلب کہاں یہ لکھا گیا ہ
، ہم نے یہاں یںہ ئےیسے ہم نے پاس ک، پہیں

سے بجٹ پاس کیا ہے کہ اس میں عوامی 
 یے اس میں مطلب ہےئنمائندے ہونے چاہ

ر کو ،ئیںگورنمنٹ کے نمائندے ہونے چاہ
ر کو ،کمانڈر جیسا اس کا کوئی کام نہیں ہے

 ،اریاں ہوتی ہیںد بہت سے ذمہ یکمانڈر ک
انٹر حالات بھی خراب  ،مطلب ہے دونوں حالات

تو یہ مجھے مطلب ہے  ،حالات ےباہر ک یں،ہ
کمانڈر نے کس ر دیں کہ اس کوے جواب د

پھر  ؟ایا ہےقانون کے تحت اس فورم کو بن
 اکونس اہمار ،ہے ئیانہوں نے میٹنگ بلا

 دیں۔ے یہ  مجھے جواب د ،قانون ہے
 جی قلندر لودھی۔ :جناب سپیکر

جناب : )وزیر خوراک(حاجی قلندر خان لودھی 
ئر ینیمارے بڑے س، ہسپیکر صاحب

ئر ایڈوکیٹ بھی ینیپارلیمنٹرین ہیں اور س
ں لاتے ہیں اور انہو سپوائنٹ ےاچھ ےڑب ،ہیں

نے یہ بھی کہہ دیا فورم پر کہ میں نے اس 
کو پڑھا بھی نہیں ہے لیکن اس کے تحت 
تفصیلی اس کا جواب ہے جو آپ نے دیکھ لیا 

کمانڈر ر کمانڈر جو الیون کور اور یہ کو
 Specificی لئے کوئے کی بات کرتے ہیں تو اس ک

اس میں باقی سارے جو  ،وه بات نہیں ہے
سارے ہمارے  جتنے بھی محکمے ہیں وه تو

پہ ابھی  Merged areaن صوبے کے محکمے ہیں لیک
تو یہ تو اس  ،سے بات چل رہی ہے 2016و ج

ہمیں پتہ ہے کہ  ،وقت اس کو بھی پتہ ہے
وہاں فاٹا میں کس کا کنٹرول تھا؟ ابھی 

گیا کہ اس میں اسی و میں شروع ہ Mergeہمیں 
طرح سے یہ شفٹ جو کریں گے جو پاور ہے اور 

 ڈسیٹل ،دیںر یں یہ سارا کچھ جب کمس یہ آپ
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 زکمانڈرر تو اس میں کوا گے ایریا بن جائ
جائیں گے اور اس میں سب چیزیں و بھی ختم ہ

 ےاور یہ تو سارے ہمار یجائیں گو ختم ہ
نمائندوں کے، آپ کے اور یہ سارے اپنے 

ابھی ان  ،اور سارے یہ لوگ کریں گے زمنسٹر
اپنے  اس ایریا سے ،رہا ہےو کا الیکشن ہ

ایم پی ایز آجائیں  ،بھی آجائیں گے زمنسٹر
گے تو یہ تو سارا مسئلہ پھر وه خود کریں 

سے ان کا ی ڈیٹیل و اس میں بڑت ،جی اںگے ن
اور بڑا لمبا چوڑا جواب  ،جواب آیا ہوا ہے

 ۔ہے ان کا جی
 ۔جی خوشدل خان صاحب: جناب سپیکر

میں اپنے بڑے : ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا
 ،ی کا بہت احترام کرتا ہوںقلندر لودھ

 Simpleمیرا بہت سیمپل کوئسچن ہے اور مجھے 

answer یے کہ آیا کوئی قانون تو ئچاہ دینا
نا، ہمارے وزیر صحت نے ہاتھ اٹھایا  اہوگ
کوئی ایسی بات  ،یںدے ، ہمیں جواب دہے ہوا

نہیں ہے لیکن وه پہلے اپنے ڈیپارٹمنٹ کے 
ہم مطمئن دیں کہ اس سے ے سوالات کا جواب د

 Relatedتو پھر  یہ فنانس کے ساتھ  یںجائو ہ
ھ پی اینڈ ڈی ڈیپارٹمنٹ بھی ان کے سات ،ہے

Related کہ کس قانون  یںیہ مجھے یہ بتائ ،ہے
سے رولز کے تحت ن دیں، کوے کا حوالہ د
، کمانڈر کے پاس یہ پاور ہےر مطلب ہے کو

ا مجھے بت ایہ مجھے سیمپل بتاؤ، رولز ک
سکتے ہیں تو پھر ا یہ نہیں بتدیں اور اگر 

 ،یہ پیسے مطلب ہے یںیہ سارے جتنے بھی ہ
 ،یہ صحیح طریقے سے نہیں لگائے گئے ہیں

یہ  یمیر ،ییہ ڈیمانڈ ہوگ یپھر میر
آپ  ،آپ سے یگو ہء یہ التجا ،یریکویسٹ ہوگ
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ر کی کرسی سے کہ اس کو کمیٹی کو ریفر ک
 ۔۔۔۔دیکھ لیں۔ کر لیں تاکہ وہاں ہم بیٹھ

 ۔مسٹر ہشام خان: سپیکر جناب
کیونکہ یہ تو : ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا

ن ا ،سر، دیکھیں لوگ ہمیں ووٹ دیتے ہیں
منسٹروں کو مطلب ہے یہ سلیکٹ کرتے ہیں 
اور پھر ہم لوگ باہر رہیں اور پھر یہ لوگ 

پھر ہمارے پیسوں کو تقسیم  ،مطلب آجائیں
ہمارے منصوبوں پر یہ لوگ کام  ،کرتے ہیں

ہے کیونکہ اس  In justiceو یہ ت ،ے ہیںدیتر ک
 کا ان ،انسٹی ٹیوشن کا کام یہ نہیں ہے

کو بحال کرنا ر سچویشن رڈآ کام لاء اینڈ
یہ کام ان کا نہیں  ،ب یہ کرنا ہےلمط ،ہے
 بس صرف۔ ،دیںے جواب د لپسیممجھے تو  ،ہے

ہشام خان، مائیک کھولیں : جناب سپیکر
 منسٹر صاحب کا، ہشام خان کا۔

جناب  :)وزیر صحت(الله خان م انعاب ہشام جنا
چونکہ میرا نہ ڈیپارٹمنٹ ہے  ،سپیکر صاحب

 Relatedے نہ یہ کوئسچن میرے ڈیپارٹمنٹ ک
ا جواب ہے جیسے آپ جاننا سایک سیمپل  ،ہے

شاید آپ  ،ہے Opinionا چاہتے ہیں اور یہ میر
یہ اس کے ساتھ ایگری نہ کریں لیکن آپ نے 

 بات کی کہ۔۔۔۔۔
میں نے آپ سے یہ : ایڈوکیٹن خوشدل خا جناب

ریکویسٹ کی ہے کہ آپ مجھے صرف یہ کہہ دیں 
کس قانون  ،ہ اس کو کس قانون کا نام دوںک

 ؟رہا ہےو کے تھرو یہ سب کچھ صوبے میں ہ
 یہ آپ کی ذمہ داری ہے۔

 مجھے، مجھے جواب۔۔۔۔۔: وزیر صحت
آپ مجھے مطلب : ایڈوکیٹن جناب خوشد ل خا

دیں اور یہ بھی ا وه رولز بتہے وه قانون 
پاس یہ ے جواب دیں کہ آیا کور کمانڈر ک
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قوم ، کہ وه ہمارے صوبے کے یںاختیارات ہ
 پیسوں۔۔۔۔۔ے ک

مجھے یہ حق تو  ،خوشدل خان صاحب: وزیر صحت
میں بھی اسی ایوان کا  ،ہے کہ میں بولوں

یکھیں میں آپ کی بڑی عزت کرتا ، دممبر ہوں
تو مجھے  ،ن لیںدیکھیں میری بات س ،ہوں

 ۔پھر بے شک آپ۔۔۔۔ ،بولنے دیں
 )شور(

میں وقت ضائع، تو مجھے جواب : وزیر صحت
یا آپ  ےشاید یہ آپ کو پسند نہ آئ ،دیں

ایگری نہیں کریں پھر میرا حق ہے کہ میں 
 جواب دوں آپ کو۔

 ۔جی ہشام خان: جناب سپیکر
اگر آپ قانون  ،دیکھیں بات ہے: وزیر صحت

 Politicianبھی ہم جتنے تو  کی بات کرتے ہیں
یہاں پہ بیٹھے ہیں یا ہم سے پہلے ان 

لاء کی  اگر آپ ،ایوانوں میں جو آئے ہیں
 ،تو ہم سب کو یہ اختیار نہیں ہے یںبات کر

 ،میں لے رہے ہیںہاتھ جیسے ہم لاء کو اپنے 
لیکن یں ہمارے بھی بہت سے اختیارات نہیں ہ

ور آپ ا ،بات سنیں ،کیا ہے Useو ہم نے ان ک
کو اندازه ہوگا کہ میں اشاره کن حکومتوں 

ے بارے میں ک Merged area؟ رہا ہوںر کی طرف ک
لیکن  I am not defending the armyو آپ کی بات تھی ت

میں آپ کو صرف وضاحت اس لئے دے رہا ہوں 
یں سب سے زیاده  میں م Merged areaے کہ سار

 Analyeپنے ڈیپارٹمنٹ کی وجہ سے یا اس کو ا
میں گیا ہوں  لئےے کے رنک Evaluateکرنے یا 

تو میں آپ کو یہ بتاؤں کہ ہماری اپنی 
Capacity  یہ ہماری غلطیاں ہیں ،ےہنہیں ،

 Interfereاس لئے اور لوگ  یں،ہماری کمیاں ہ
خوا تو آرمی ر رتے ہیں اور ملک کے خیک
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 ،آپ بھی ہیں ،ہم بھی ہیں ،والے بھی ہیں
مارا زلزلہ ہے کہ ہ ہی Capacityجب ہماری 

 یہ Capacityی مار، جب ہWe have no capacityے آجائ
 We have no capacity toو ہے کہ جب سیلاب آجائے ت

deal with that وه  ،و جنگ لڑنے والے ہیںاور ج
زلزلے اور سیلابوں کے کام بھی  لئےے آپ ک

 یں ہم س نے ہے جCapacityیہ ہماری  ،کرتے ہیں
و ٹیوشنز کی ر انسٹاوکہ مجبور کیا ہے 

 ،وه آئیں اور وه ہمارا کام کریں کہیں کہ
اگر ہم اپنا کام ٹھیک طرح کرتے تو ہم ان 
کو مجبور نہ کرتے یا ان کو یہ اختیار نہ 

 But, I just want to tellں دیتے کہ یہ ہمارا کام کری

you ہ کThis is my opinionسٹرکچر ا گر وه انفر، ا
کی وجہ سے ہو  کی وجہ سے ہو یا سیکورٹی

Army has don every good jobں سٹرکٹ میڈ ، خواه وه
اور بس یہ  Army has done great job for our peoplesہو 

 Capacityی سکتے ہیں کہ ہم میں اتنر دعا ک
آپ اور ہم میں کہ ہمیں ضرورت ہی نہ  ،ئےآ

 تھینک یو۔ ۔رےہمارے یہ کام کپڑے کہ فوج 
ہوتا ہے یہ ! احبخوشدل خان ص: جناب سپیکر

ی جاتی ک On need basisکہ دیکھیں بعض چیزیں 
اب یہ جو رقم ہے یہ فیڈرل گورنمنٹ  ،یںہ

کی ہے اور وہاں سے یہ فورم تشکیل پایا 
ئی ایسی چیزیں جو ک Under executive ordersتھا 

 ،گورنمنٹ ٹائم ٹو ٹائم کرتی رہتی ہے یںہ
جہاں وه سمجھتے ہیں کہ یہ چیز اس طریقے 

 2016جون  3ہے گی تو یہ ر Effectiveه ے زیادس
یہ  ،ور اس سے پہلے کی یہ ساری کہانی ہےا

فیڈرل گورنمنٹ سے پھر ہمارے پاس  اسار
تو ہر چیز پہ  ،گیاو ہ Mergerب ابھی ہوا ج

کہ  ربعض چیزیں یہ سوچ ک ،ینہیں ہوت یآپ ک
اس میں شفافیت  ،ہم نے ڈویلپمنٹ کرنی ہے
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ابھی  ،یںئزیں چاہاس میں اور چی ،یےئچاہ
ا نئے لوگ ج ،ےہ اہو رہ In placeسسٹم  انی

تو چونکہ یہ پہلے سے وہاں پہ  ،رہے ہیں
رہے ہیں تو ر ضرب عضب اور اس وقت سے کام ک

اس لئے یہ  تو ،In that areaیں ہ Closedیہ زیاده 
شاید چیز کی گئی ہوگی۔ میرے خیال میں اس 

، یں، جی لودھی صاحبه ڈیٹیل مادیپہ ز
 ۔یںہ ےودھی صاحب کوئی بات کرنا چاہتل

جناب : )وزیر خوراک(حاجی قلندر خان لودھی 
س ا یںجو ہپرائم منسٹر صاحب ! سپیکر
مک کونسل اہ نیشنل اکناور ی یںہ یئرمینکےچ

رتی ہے اس کمیٹی کو اور ک Approveاس کو 
ے رائم منسٹر اس کفیڈرل محکمے ہیں اور پ

 رتے ہیں۔ر وه اس کو ہیڈ کہیں او یئرمین چ
Mr. Speaker: Prime Minister is the Chairman. 

اس کو  ،اور یہ جو کمیٹی ہے: خوراکر وزی
 انہوں نے تشکیل دیا ہے۔

اور یہ فنڈ بھی فیڈرل : جناب سپیکر
پراونشل گورنمنٹ کا نہیں  ،گورنمنٹ کا ہے

 ہے۔
 ٹھیک ہے جی۔: خوراکر وزی

انہوں نے یہ کہا ہے کہ ر او: جناب سپیکر
ر انہوں او Prime Minister is the Chairman of this forumیہ 

ہے تھرو فیڈرل ا یا ہوک Approveنے یہ سارا 
نڈ بھی یہ ف Becauseف سے، گورنمنٹ کی طر

رہا و انہی کے انڈر یہ خرچ ہ ،انہی کا ہے
ہے اس لئے یہ ایک باڈی تشکیل دی گئی ہے 

کمانڈر ر کو ،ہےرٹرانسپرنسی کہ اس پہ 
گی کہ اس سے و ہ مراد جو لی ہصاحب سے ی

بڑی  ،گیے جائو ہ Insureه یادزٹرانسپرنسی 
جی خوشدل خان  ۔رقم ہے کہ یہ ضائع نہ ہو

 وشدل خان صاحب کا مائیک کھول دیں۔خ ،صاحب
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ایک منٹ میں : ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا
 ،دیںے یہ کاپی مجھے د ،لینا چاہتا ہوں

میں اس کو سٹڈی کروں گا کہ اس میں کیا 
یہاں ہمارے منسٹر صاحب نے  ادوسر؟ چیز ہے

ی خود اعتراف کیا کہ ہماری انتظامیہ اتن
کمزور ہے کہ ہم بار بار فوجی بھائیوں کو 

وه ہمارے زلزلے میں بھی کام  ،بلاتے ہیں
کرتے ہیں اور ہمارے ان کو سب کو پھر یہ، 

 یہ کہہ دیں۔
اس میں تو ! خوشدل خان صاحب: جناب سپیکر

اس سے  ،آپ کی حکومت تھی ،ہےکوئی شک نہیں 
آپ کی اس سے پہلے  ،حکومت تھیآپ کی پہلے 

 حکومت تھی۔
 ٹھیک ہے۔: ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا

ہمیشہ  ہمیں فوج پہ اعتبار : جناب سپیکر
کرنا پڑا اور مشکل وقت میں فوج نے ہی مدد 

 کی۔
، یہ ان دیکھیں: ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا

سامنے دو میں ہاؤس کے کی مجبوری ہے، 
ک یہ ای ،کہتا ہوںطور پر باتیں بہت واضح 

 We all are law makerکہ 
: Yes.Mr. Speaker 

 Law makersہم یہاں  :ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا
نہیں  Laymanں ہم یہا ،بیٹھے ہوئے ہیں
ہم جو بات کہتے ہیں  ،بیٹھے ہوئے ہیں

میں نے  ،ے مطابق کرینگےک ور آئینا قانون
چن کیا ہے، آپ لوگوں نے کسی بہت سمپل کوئس

ٹریژری بینچز سے، حکومت کی طرف سے کسی نے 
مجھے جواب نہیں دیا، نہ مجھے قانون 

نہ کوئی پالیسی بتائی، نہ کوئی  ،بتایا
 By whom he was empowered toہ نوٹیفیکیشن بتایا ک

call the  meeting? ، کس کے ذریعے، کور کمانڈر کے
یونکہ ہماری تین ک یںپاس یہ پاورز نہیں ہ
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پر آتے ہیں، مقننہ، ہوتا  Pillarsچیزیں تین 
و ج ،و ہم یہاں پر بیٹھے ہوتے ہیںج ہے

کی کرتی  ءلا Interpretationڈیشری ہوتی ہے، جو 
ہے اور ایگزیکٹیو بھی ہوتی ہے اور 

پ ذرا ملاحظہ آ Under Article 129، ایگزیکٹیو سر
ہے کہ  ہ کہتای Under Article 129 saysں فرمائی

 Who is theہ ک لئےے پراونشنل گورنمنٹ ک
Government: Executive Authority must be exercised by the Chief 

Minister and the Provincial Minister, nothing else.         
سکتا ہے ر نہ ایڈوائزر کوئی آرڈر ایشو ک

صرف  ،نہ کوئی سپیشل اسسٹنٹ کر سکتا ہے
یف منسٹر اور پراونشنل ایگزیکٹیو وه چ
تو یہ مجھے بتائیں کہ  ،منسٹر کر سکتا ہے

ہ آپ یہ ک ہیں یبھائی ان کو کس نے پاورز د
یا عوام شفافیت سے کام ، کشفافیت ؟لیں بلا

یں ہ Dishonestے کیا ہم اتن ؟نہیں کرتے ہیں
کہ ہم ان لوگوں سے یہ توقع رکھیں کہ یہ 

ہ ہم کدھر ہیں، ی ؟ہمارے لئے کام کرینگے
تو ہم اپنے اوپر الزام لگاتے ہیں کہ ہم 

ہم انصاف نہیں کر سکتے  ،کلیئر نہیں ہیں
 ہیں۔

خوشدل خان ے میرا خیال ہ: جناب سپیکر
 ہمیں ٹائم بچا لینا چاہیئے۔  ،صاحب

سر، میں آخر میں : ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا
 It should be, I willسٹ کرنا چاہتا ہوں، یایک ریکو

request 
 آپ وائنڈ اپ کریں۔ ،آخری بات: یکرجناب سپ

 Yours honourable Chair, to: ایڈکیٹن جناب خوشدل خا
kindly for detailed discussion under rule 48 because it is very 

important Question یونکہ اس میں بہت سا پیسہ ک
ہے، بہت سا، تاکہ اس وقت تک یہ لوگ بھی 

حب بھی تیاری تیاری کریں، قلندر لودھی صا
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کرینگے، فنانس منسٹر صاحب بھی تشریف لائیں 
 ۔گے

 نوٹس دے دیں۔ Under 48پ آ: جناب سپیکر
: Thank you, my lord, thank you.ushdil Khan AdvocateMr. Kh 

 خوشدل خان صاحب۔، 1771کوئسچن : جناب سپیکر
کیا وزیر : ایڈوکیٹ جناب خوشدل خان * 1771 _

ت ارشاد فرمائیں گے منصوبہ بندی و ترقیا
 :کہ
یا یہ درست ہے کہ گزشتہ حکومت نے آ )الف(

میں ایشیائی ترقیاتی بینک سے  18-2017سال 
 ؛قرضہ لیا تھا

  :ا جواب اثبات میں ہو توک )الف(گر ا )ب(
(i) س تحریری معاہدے کے تحت کتنا قرضہ ک

قرضے کی تفصیل اور معاہدے کی  ،لیا گیا
 ؛کاپی مہیا کی جائے

(ii) صل کرده قرضہ کن کن منصوبوں پر حا
جدید /استعمال کیا جا رہا ہے یا نئے

تفصیل بمعہ  ،منصوبوں پر خرچ کیا جائے گا
 ؛دستاویزات فراہم کی جائے

(iii)  قرضہ واپس ادائیگی کا طریقہ کار کیا
 ،ہے اور سود کی شرح کس حساب سے مقرر ہے

نیز موجوده حکومت کا مذکوره بینک سے مذید 
لئے لینے کا اراده ے ن منصوبوں کقرضہ کن ک

 ؟مکمل تفصیل فراہم کی جائے ،ہے
معاون خصوصی برائے (ه سید احمد حسین شا

 ۔جی ہاں) الف( :)بہبود آبادی
ایون کو فراہم کیا حریری معاہده ت )ب(

جس میں قرضے کی تفصیل اور شرائط کی  گیا،
 تفصیل درج کی گئی ہے۔

ا حاصل کرده قرض جن منصوبوں پر خرچ کی
ایوان کو فراہم کی  ان کی تفصیل ،گاے جائ
قرض کی واپسی کا طریقہ کار اور شرح ۔ گئی
نیز  ایوان کو فراہم کی گئی، کی تفصیل ودس
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مزید جن منصوبوں پر مذکوره قرض خرچ کیا 
ایوان کو  ان کی بھی تفصیل بھی ،جائے گا

 فراہم کی گئی۔
تھینک یو سر، آپ : ایڈوکیٹن جناب خوشدل خا

بہت شکریہ، آپ نے ٹائم دیا اور  کا بہت
 Relatedسارے جو ہیں، یہ ہمارے ملک کے ساتھ 

matters  ہوتے ہیں۔ اب سر، اس میں میں نے
میں  18-2017قرضے کے بارے میں کہا کہ 

ے حکومت نے کتنا سایشیائی ترقیاتی بینک 
قرضہ لیا اور یہ بھی کہتے ہیں کہ ہم نے 

ات کرنا  اب سر، اس میں میں مزید ب ،لیا ہے
نہیں چاہتا ہوں کیونکہ انہوں نے جو 

میں اس کو پڑھ کر،  ے،ہ یانفارمیشن مجھے د
مطلب ہے کوئی ایسی بات نہیں ہے، میں 

 ۔ن ہوں سرئمطم
، 1879تھینک یو۔ کوئسچن نمبر : جناب سپیکر

 محترمہ ثمر بلور صاحبہ، ایم پی اے۔
ر کیا وزی: بلورہارون حترمہ ثمر م _ * 1879

 :شاد فرمائیں گے کہداخلہ  ار
یا یہ درست ہے کہ یکہ توت پشاور آ) الف(

، واقعہ جس میں ہارون بلور شہید ہوئے تھے
 ؛بارے  انکوائری کا حکم دیا گیا تھاکے 
آیا یہ بھی درست ہے کہ مذکوره ) ب(

انکوائری بارے میں بیگم ہارون بلور سے 
 ؛کسی قسم کا رابطہ نہیں کیا گیا

ے جوابات اثبات میں ک) ب( و )الف(اگر ) ج(
 :ہوں تو

(i) انکوائری میں کتنی پیش  ه اب تک مذکور
اس انکوائری میں پیش رفت سے  ،ہے یرفت ہوئ

بیگم ہارون بلور کو اب تک کیوں آگاه نہیں 
 ؛کیا گیا
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(ii)  22مذکوره دھماکے میں شہید ہونے والے 
افراد میں سے کتنے خاندانوں کو شہداء 

، ہم کیا گیا ہےپیکیج کے تحت معاوضہ فرا
 ؟تفصیلات فراہم کی جائے

جواب وزیر ) (وزیر اعلی� (جناب محمود خان 
بمطابق رپورٹ ) الف(: )خوراک نے پڑھا

خیبر ) سی ٹی ڈی(ہ ڈی آئی جی موصول
ذکوره کیس کی صرف انوسٹی گیشن م پختونخوا

نیز سی ٹی ڈی کو بابت  ،کر رہا ہے
انکوائری کوئی حکم نامہ موصول نہیں ہوا 

 ۔ہے
مذکوره کیس میں سی ٹی ڈی کو کسی ) ب(

 ،انکوائری کا حکم موصول نہیں ہوا ہے
البتہ مذکوره کیس کی پیش رفت کے سلسلے 

نے ذاتی طور   )سی ٹی ڈی(میں ڈی آئی جی 
پر اپنے دفتر میں شہید ہارون بلور کے 

 بیٹے دانیال بلور کو آگاه کیا تھا۔
علاوه ازیں حال ہی میں سی ٹی ڈی پشاور 

جن اور ڈی ایس پی انوسٹی گیسشن سی ٹی ری
ڈی پشاور ریجن نے بھی بذات خود ایم پی اے 

کے گھر ن و اک )بیوه ہارون بلور(ثمر بلور 
پر ہی کیس کی پیش رفت کے متعلق تفصیلا� 

 آگاه کیا ہے۔
یں م) ب(سوال کا جواب جز  رهمذکو (i)) ج(

 دیا گیا ہے۔
(ii) ر ذکوره واقعہ میں کوئی پولیس اہلکام

ام ع 24البتہ  ،زخمی یا شہید نہیں ہوا ہے
لئے متعلقہ ے شہریوں کی شہداء پیکیج ک

 حکام سے رجوع کیا جائے۔
تھینک یو  ،فرسٹ: بلورن ہارومحترمہ ثمر 

مسٹر سپیکر، سب سے پہلے تو میں یہ کہونگی 
کوئسچن کو اسمبلی کے فلور پر آنے  اسکہ 
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 So, a lot of these questionsلگے ہیں، ے میں نو مہین

have become outdated ، ہم نے یکہ توت کے سانحے
 ار لیک Observeکے شہداء کی پرسوں برسی بھی 

ہے تو مجھے تو اب سی ٹی ڈی نے ایک بریفنگ 
، لیکن جو بائیس خاندان In detailبھی دی ہے 

ن ہیں اس سانحے کے، ا Also victimsہ ہیں جو ک
ہمیں سٹ کی ہے کہ یب نے مجھ سے یہ ریکوس
اس خر کار بتایا جائے جائے کہ آخر کار آ

 CTD is now saying that we؟ تھان یہ کوکے پیچھے 

have reached the dead end, so ، اب مجھے ہوم منسٹری
یہ ان کا کے بعد  Dead endبتائے کہ جی یہ 
 How is such a huge crime going to be، کیا پروسیجر ہے

brought to task and also نہیں باقی ہی رف مجھے یہ ص
ی جائے د Explanationایک  In detailفیملیز کو بھی 

کیونکہ میں پچھلے نو مہینوں سے ان سب کے 
ں ہوں، میں ان کے سارے یم Liaisonھ سات

، ے رہی ہوںد Single handedlyب سوالوں کے جوا
ہ میرا کام نہیں ہے، یہ ہوم ڈیپارٹمنٹ ی
 م ہے۔اک ا ک

Qalandar Lodhi Sahib, please respond. :Mr. Speaker 
، سر: )وزیر خوراک(ی قلندر خان لودھحاجی 

باقی تو بڑے بڑے پلندے تھے کوئی پڑھ نہیں 
یہ تو ایک ہی صفحے کا جواب ہے، ، سکتا تھا

ڈیٹیل  یبڑ ،آپ کے سامنے بھی پڑا ہوا ہے
میں ہے اور میری چھوٹی بہن محترمہ ثمر 

ہمیں یہ دکھ ہے  بلور صاحبہ نے کی ہے اور
اس کے متعلق، لیکن ، کہ یہ واقعہ بھی تھا

بڑی ڈیٹیل میں لکھا ہوا ہے کہ اس ں اس می
میں انہوں نے یہ لکھا ہے کہ علاویں ازیں 
ن حال ہی میں ایس پی سی ٹی ڈی پشار ریج

اورڈی ایس پی انویسٹی گیشن سی ٹی ڈی پشار 
ریجن نے بذات خود ایم پی اے ثمر بلور 

ہارون بلور کو ان کے گھر پر  صاحبہ بیوه
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کیس کی پیش رفت کے اوپر تفصیلا� آگاه کیا 
 اور اس کے اوپر یہ لکھا ہوا ہے کہ مذکوره

کو بھی ر نہوں نے اس کے بیٹے دانیال بلوا
آگاه کیا اور چونکہ یہ ڈائریکٹ ایف آئی 

آر درج ہے، اس میں انویسٹی گیشن تو ہوگی  
ں نے لیکن اس میں ڈائریکٹ، اب جو انہو

لوگ شہید،  24لواحقین کا کہا ہے کہ 
گورنمنٹ کا تو کوئی آدمی شہید نہیں ہوا 

یکیج  دیتی، پ ہے کہ گورنمنٹ ان کو کوئی
میں جو طریقہ  ستو اں یہ پرائیویٹ لوگ ہی

کبھی  ،کرنا ہے Appliکار ہے، انہوں نے 
اس  ؟انہوں نے کچھ کیا ہے یا نہیں کیا ہے

رجوع کر سکتے  کے متعلق یہ متعلقہ عوام سے
ہے، ان ا ہیں اور یہ بالکل کلیئر لکھا ہو

کا سوال جو بڑا اچھا ہے، اس میں انہوں نے 
ڈیٹیل سے جواب دیا ہے اور یہ سب ان  یبڑ

 سے گھر میں جا کے تفصیل دی ہے۔
نہیں لودھی صاحب،  دہشت گردی : جناب سپیکر

 ،میں جو بھی شہید ہوتا ہے، عام شہری بھی
 ۔ا ہےاس کو پیکیج  ملت

 یکن رجوع کرنا۔۔۔۔۔، لجی: وزیر خوراک
مل چکے ہیں؟  زاب ان کو پیکیج: جناب سپیکر

 ا  مل چک ،کنڈ ان کی بات ختم ہو جائےیایک س
 ہے۔

پیکیج جی مل چکا : بلورہارون ر محترمہ ثم
 Like I said, the question has come to the Floor nine months، ہے

late یہ  ،گ دی گئی ہےاور جو یہ ہمیں بریفن
سات  ،آج سے سات مہینے پہلے دی گئی ہے

مہینوں میں اب کیا پیش رفت ہوئی ہے، اس  
 Again there is a dead endد کے بع

ی لئے قلندر لودھے آپ اس ک: جناب سپیکر
ہوم  ،ایک بریفنگ کا اہتمام کروائیں ،صاحب
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  ،ڈیپارٹمنٹ سے، میڈم کے ساتھ رابطہ کریں
 ۔ہیں Victimsو لیں جن کے، ج وه لوگ بھی بلا
جی باقی فیملیز : بلورہارون محترمہ ثمر 

 کو بھی اس میں بلایا جائے۔
کو بھی بلایا جائے  اور  Victims: جناب سپیکر

 اس میں پوزیشن ہے۔ Latestو ج
 I will send۔ےٹھیک ہ: بلورہارون محترمہ ثمر 

written..… 
 Within a week or ten daysے لئے اس ک :جناب سپیکر

اکہ لوگوں کو تسلی ہو ت س معاملے کو کریںا
 ؟کہ گورنمنٹ کیا کر رہی ہے اس سلسلے میں

تھینک یو مسٹر : بلورہارون محترمہ ثمر 
 سپیکر۔

کیا وزیر  :بلورہارون محترمہ ثمر  _ * 1820
 :صحت ارشاد فرمائیں گے کہ

یا یہ درست ہے کہ گزشتہ حکومت نے آ )الف(
ی ملازمین کو بھی صحت انصاف کارڈ سرکار

 ؛دینے کا اعلان کیا تھا
کا جواب اثبات میں ہو تو  )الف(گر ا )ب(

سال کا عرصہ گزرنے کے باوجود تین تقریبا� 
 مذکوره اعلان کو عملی جامہ کیوں نہیں

 ؟کی وجوہات بیان کی جائیںس ا ،ہنایا گیاپ
اس : )وزیر صحت(ن جناب ہشام انعام الله خا
نے صحت انصاف کارڈ سلسلے میں گزشتہ حکومت 

سرکاری ملازمین  کو دینے کا اعلان نہیں کیا 
 یں درج ہے۔م )الف(کہ جز  سےجی۔ تھا

تھینک یو میم، کوئسچن نمبر : جناب سپیکر
 ۔، محترمہ ثمر بلور صاحبہ1820

 Answerبس اس کے : بلورہارون محترمہ ثمر 
ہوں، جی اس کوئسچن کا مجھے  Satisfiedں سے می

 I have no supplementary on this۔ ےجواب مل گیا ہ
Question.                       
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 ,Humaira Khatoon :41, Ms: Thank you very much. 18Mr. Speaker
Sahiba.                                                                                                 

کیا وزیر صحت : خاتون امحترمہ حمیر _ * 1841
  :ارشاد فرمائیں گے کہ

 ,DHQے وبے میں اضلاع کی سطح پر کتنص )الف(

THQ  اورBHU نیز گزشتہ دو  ،موجود ہیں
سالوں کے دوران ہسپتالوں اور بی ایچ یوز 
کو سالانہ کتنی مالیت کے فنڈز اور ادویات 

کی تفصیل فراہم کی ن ا، فراہم کی گئی ہیں
 ؟جائے

اس : )وزیر صحت(ن ام الله خاجناب ہشام انع
شتہ دو سالوں کے زسلسلے میں عرض ہے کہ گ

 DHQ, THQدوران صوبے میں اضلاع کی سطح پر 
کو سالانہ فنڈز اور ادویات کی مد  BHUر او

 میں جو رقم دی گئی اس کی تفصیل ضلع وار
 ۔ایوان کو فراہم کی گئی

شکریہ جناب سپیکر : خاتون امحترمہ حمیر
آج وزیر صحت  ،ی ہو رہی ہےبہت خوش ،صاحب

صاحب تشریف لا چکے ہیں، ایوان میں اور 
جواب بھی دے رہے ہیں، آپ کے گوش گذار 
کرانا تھا کہ  کل مجھے ایجنڈا جو ہے، اس 
اجلاس کا مانگنے پر ملا ہے اور دوسری بات 
یہ ہے کہ جو سوالات کے جوابات ہیں، وه بھی 

لہذا اس پر اگر  ،رات کو دیر سے ملے ہیں
 ۔تھوڑی توجہ دے دی جائے تو بہتر ہوگا

سوال کے لحاظ سے میرے کچھ سپلیمنٹری 
سوالات ہیں، ایک وزیر صاحب سے یہ پوچھنا 
ہوگا  کہ ڈی ایچ کیوز انہوں نے جو لسٹ 

ہے، اس میں ڈی ایچ کیوز جو ی مجھے فراہم ک
بڑے بڑے شہروں میں کے ہیں، وه ہمارے صوبے 

ا ہے جس اس میں صفر بتایا گی ،نہیں ہیں
ٹگرام، ، بونیر، بنوں، بوشہره، نمیں پشاور

ایبٹ آباد اور ہری پور، ایک اس کا پوچھنا 
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ہے کہ اس کے کیا وجوہات ہیں اور دوسرا  
لئے ے یہ کہ ڈسٹرکٹ ہیڈ کوارٹر ہسپتالوں ک

ادویات کا بجٹ کس طریقہ کار کے تحت مختص 
 ؟اس کی وضاحت کی جائے، کیا جاتا ہے

ster for Health, please.: MiniMr. Speaker 
جی ایم پی اے صاحبہ نے جو سوال : وزیر صحت
ی ایچ کیوز سارے صوبے میں نہیں ٹکیا کہ 

دونگا کہ تحصیل  بمیں ان کو یہ جوا ،یںہ
ابھی ہم  Ingeneralز ہیڈ کوارٹر ہاسپیٹل

تحصیل ہیڈ کوارٹر کے لیول پر نہیں کرتے، 
کیٹگری ڈی یا کیٹگری سی کے لیول پر ہم 

 They necessarilyیتے ہیں، پورے پراونس میں، د

don’t have to be THQ  لیکن وه سارے سروسز دینگے
بلکہ ٹی ایچ  یمیں ہونگ زجو کہ ٹی ایچ کیو

ایک کیٹگری ڈی  Minimumے لئے ک زکیو
س میں چار ج ہاسپیٹل ہونا چاہیئے تھا

Specialities اور چالیس بیڈز ہونے چاہیئے تھے، 
چ رہے ہیں، نیا جو ہمارا بھی ہم یہ سوا

Minimum Health Service Delivery Package اس کے  ،ہے
کا  بنا  Six specialitiesمطابق کیٹگری ڈی کو ہم 

رہے ہیں اور سو بیڈ کا بنائیں گے اور 
تحصیل کے لیول پر ہوگا لیکن ہم اس کو 

 It willے تحصیل ہیڈ کوارٹر کا نام نہیں دینگ

be a simple category D ،ک آپ نے ڈی ایچ ں تجہا
ہ وه ، کادویات کی بات کی یکیو ہاسپیٹلز ک

 ؟ہیں یجات یپر ہر ہسپتال کو د Criteriaس ک
ہوتی  Utilization Capacityی ہر ہسپتال کی ایک اپن

اس ، ہے، ڈی ایچ کیو ہاسپیٹلز کی اپنی ہے
کتنے آتے ں میں یہ دیکھتے ہیں کہ اس می

میڈیکل  ہیں، اس کے مطابق پھر ہر جو
سپرنٹنڈنٹ ہے، وه ہمیں ایک ڈیمانڈ بھیجتا 

، اس ڈیمانڈ کے مطابق اگر ہمارے پاس ےہ
پیسے ہوں تو ہم  ان کی پوری ڈیمانڈ پوری 
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اگر نہ ہوں تو پھر ہمارے جتنا  ،کرتے ہیں
 یاس میں اس ک، ہے Allocated budgetا ہمار

 Answerتو یہ  ،پرسنٹیج ان کو دے دیتے ہیں
 کا۔ ہے ان کے سوال

 خاتون صاحبہ۔ امیڈم حمیر ،جی: جناب سپیکر
ٹھیک ہے، اس کے علاوه : محترمہ حمیرا خاتون

اسی سوال کا ایک سپلیمنٹری ہے کہ بونیر، 
دیر بالا، بنوں اور ڈی آئی خان کے اضلاع  

میں جو بجٹ رکھا   18-2017ل لئے جو ساے ک
گیا تھا تو اس کے مقابلے میں اس سال ان 

 کیا گیا ہے؟ کا بجٹ کیوں کم
ایک دو  ،ٹائم بہت کم ہے: جناب سپیکر

ره گئے ہیں ورنہ یہ لوگ ره  زکوئسچن
 ہیں۔ زآپ ہی کے کوئسچن ،جائینگے

پچھلے  Overall due to financial constraints: وزیر صحت
، ادویات کے لحاظ سے Overallٹ سال ہمارا بج
Even human resource ے کے لحاظ سIt was limited ن لیک

ظ سے میں یہ آپ کو اآخر میں ادویات کے لح
کروڑ روپے ڈی  54کہونگا کہ ایڈیشنل ہم نے 

ایچ کیو ہاسپیٹلز کو دیئے تھے، اس سال 
ہم نے جو  ،بجٹ میں کوئی کمی نہیں ہوگی

ےکافی س ایلوکیشن کی ہے وه پچھلے سال
ہے تھینک  Fiscal yearجو  20-2019ہ زیاده ہے، ی

 یو۔
، 1847وئسچن نمبر ک ۔یو تھینک: جناب سپیکر

 ۔حمیرا خاتون صاحبہ
کیا وزیر صحت : میرا خاتونحمحترمہ  _ * 1847

 :ارشاد فرمائیں گے کہ
زشتہ پانچ سالوں کے دوران صوبے گ )الف(

بھر میں صحت انصاف کارڈ پراجیکٹ پر کتنی 
اس کی ضلع وار تفصیل  ،رقم خرچ کی گئی

 ؛فراہم کی جائے
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ئره کار کن کن ذکوره پراجیکٹ کا دام )ب(
نیز اس سے مستقفید  ،اضلاع تک قائم ہے

اس میں  ،افراد کی تعداد ضلع وار کتنی ہے
مرد، خواتین اور بچوں کی تعداد الگ الگ 

 ؟بتائی جائے
 )الف(: )وزیر صحت(جناب ہشام انعام الله خان 

شتہ پانچ سالوں میں صحت سہولت پروگرام زگ
ئی کے تحت ہر ضلع میں جتنی رقم خرچ کی گ

 درج ذیل ہے۔ی تفصیل اس ک ،ہے
Districtwise Treatment Cost 

Districts             Cost of Treatment (Rs) 
Abbottabad                          43,924,400 
Bannu                                  36,961,600 
Batagram                             63,906,400 
Buner                                 120,691,487 
Charsadda                            39,020,000 
Chitral                                  12,428,044 
D.I.Khan                              54,300,167 
Hangu                                  21,550,000 
Haripur                                12,443,502 
Kohat                                   47,341,300 
Lakki Marwat                        9,560,177 
Lower Dir                            82,885,800 
Malakand                           140,991,828 
Mansehra                             22,655,921 
Mardan                              231,166,499 
Nowshera                          105,198,901 
Peshawar                        2,270,671,501 
Shangla                               51,802,550 
Swabi                                  56,050,139 
Swat                                  247,517,500 
Grand Total                   3,871,067,716 

صحت سہولت پروگرام کا دائره خیبر  )ب(
اس  ،پختوانخوا کے تمام اضلاع تک قائم ہے

کے علاوه مذکوره پروگرام سے مستفید  مرد، 
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ایوان  خواتین اور بچوں کی تعداد کی تفصیل
 ۔راہم کی گئیکو ف

میرا یہ سوال بھی : خاتون امحترمہ حمیر
شتہ پانچ زاگلا صحت ہی کے حوالے سے ہے کہ گ

سالوں کے دوران صوبہ بھر میں صحت انصاف 
 ،کارڈ پراجیکٹ پر کتنی رقم خرچ کی گئی ہے

جو  ؟اس کی ضلع وار تفصیل فراہم کی جائے
مذکوره پراجیکٹ کا دائره  ،مجھے دی گئی ہے

نیز اس سے  ،اضلاع تک قائم ہے کار کن کن
 ؟مستفید افراد کی تعداد ضلع وار کتنی ہے

اس میں مرد  ،وه بھی مہیا کی گئی ہے
خواتین اور بچوں کی تعداد الگ الگ بتائی 

یہ بھی مجھے لسٹ تو مل چکی ہے لیکن  ؟جائے
اس میں ایک میرا سوال ہے سپلیمنٹری کہ یہ 

 Implementationی اس ک، جو صحت انصاف کارڈز ہیں
ی مام پرائیویٹ ہاسپیٹلز پر کیوں ہو رہت

جبکہ ہمارے پاس اپنے گورنمنٹ کے ہر  ؟ہے
کیا یہ ہمارے  ،سطح پر اچھے ہاسپیٹلز ہیں

س سسٹم کا مسئلہ ہے کہ نہیں کہ اس کو ا
لئے پرائیویٹ ہاسپیٹلز میں آپ کو پتہ ہے 
وہاں کے ٹیسٹ اور وہاں کے ریٹس میں وه 

ا میرے خیال میں پورا کارڈ جو ایک مریض ک
سال کام کر سکتا ہے، وه پرائیویٹ 

 ۔۔ہاسپیٹلز میں۔۔۔
: Minister Health, respond please.Mr. Speaker 

صحت انصاف کارڈ کے حوالے سے : وزیر صحت
سارے   ،مبارکباد دینا چاہونگاں پہلے تو می

ممبر صاحبان جو ہیں، اور جتنی  ہماری 
ک ہم نے تقریبا� ہ ہم پچھلے سال تک ےعوام ہ

 Iبادی کو یہ کارڈ دیا تھا لیکن آفیصد  64

thank the honourable Chief Minister Sahib ،ے صاحب ان ک
Decision سٹ تھی، یپر اور ہماری ایک ریکو

ائنٹ ہم نے وانہوں نے وه مانی اور ایک ج
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فنانس منسٹر بھی تھے، سی ایم   ،سیشن کیا
کہ  We took a decisionر بھی تھے، میں بھی تھا او

اس سال سو فیصد آبادی کو جتنی بھی فیملیز 
ان سب کو ہم صحت  ،ہیں خیبر پختونخوا میں

س میں یہ ا   )تالیاں(   ےانصاف کارڈ دینگ
ملین فیملیز  1.7تک ل بھی ہے کہ پچھلے سا

 Sixل ، اس ساںاس سے فائده اٹھا سکتی تھی
millions families will take advantage of this card, they will be 

benefited.  یہ ایک آپ کو پتہ ہو ہما را پانچ
لاکھ چالیس ہزار روپے کا پیکیج تھا، پچھلے 

 Will provideڈ سال تک، اس سال صحت انصاف کار

medical facilities up to 10,80000 rupees تو یہ بھی آپ ،
آپ نے بات کی کہ کیوں گورنمنٹ  ۔کو پتہ ہو
جاتے ہیں پرائیویٹ  Patients سےہاسپیٹلز 
س کو ا، The policy is that every patient، ہاسپیٹلز

پہلے آنا ہوگا ایک پبلک سیکٹر کے ہاسپیٹل 
میں، اگر اس کو وه پروسیجرز وه علاج وہاں 
پر ملتا ہے تو ٹھیک ہے، اگر وه نہیں ملتا 

 Then he has to go to the privateے ن نہیں ہئیا وه مطم

hospital ،Capacity ا ی ی بات آپ نے کیکQuality of 

medical care ی، تو اس میں تو میں آپ کو ک
 Tertiary Care Hospitalواضح جواب دونگا ہمارے جو 

 They are upں ایم ٹی آئیز ہی یہمار یہیں، جتن
to the standards, they are providing great health care, there are great 

facilities  ،جو ہمارے ڈسٹرکٹس کے ہاسپیٹلز ہیں
کہ ہم ں یم Tenureس جو ہماری پالیسی ہے ا

پرائمری اور سیکنڈری ہیلتھ کئیر کو ترجیح 
رینگے کہ ک Strengthenے دینگے تو وه جب ہم اتن

ں س می، اہوں Specialties flourishی اس میں سار
ں ہوں، اس می ےھی پورب ہیومن ریسورسز

Equipments ہوں، لوگ پہلے انہی  ےوربھی پ
 ۔۔۔۔۔ہاسپیٹلز  میں جائیں

 منسٹر صاحب۔ ،تھینک یو: جناب سپیکر
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ہو  Builtی ہمارCapacityی تو جب اتن: وزیر صحت
الله ہم وہاں پر بھی ء شان جائیگی تو ا

جائینگے لیکن اس سال اس پیکیج میں ہم یہ 
ان کو یہ ہم نے ان کو ، بھی دے رہے ہیں
 You don’t have necessarily to go toہ آپشن دیا ہے ک

public hospitals، پرائیویٹ  ،گر آپ چاہتےا
 You can go to a privateں ہاسپیٹلز جانا چاہتے ہی

hospital ،گر آپ چاہتے ہیں کہ پبلک سیکٹر ا
میں آپ ہاسپیٹل جانا چاہتے ہیں، آپ وہاں 

 It will encourage moreں پر بھی جا سکتے ہی
competition between the public and private sector.                             
Mr. Speaker: Thank you. Mr. Inayatullah Khan, MPA, Question 
No. 1915, Lapsed. Question No. 1922, Mr. Inayatullah Khan, 
MPA, Lapsed. Question No. 2024, Mr: Aurangzeb Khan Nalotha, 
Sahib, Question No. 2024. 

کیا وزیر صحت : سردار اورنگزیب _ * 2024
 :ارشاد فرمائیں گے کہ

آیا یہ درست ہے کہ بیسک ہیلتھ یونٹ  )الف(
یں کچھ عرصہ پہلے م )ایبٹ آباد(تاجوال 

 ؛منظور ہوئی تھی
آیا یہ بھی درست ہے کہ مذکوره بیسک  )ب(

ہیلتھ یو نٹ کو چالو کرنے کے لئے ایس این 
 ہے؛ نہیں کی گئینظور می ا
ے جوابات اثبات میں ک )ب(و  )الف(اگر  )ج(
نظور کرنے م تو حکومت کب تک ایس این ایو ہ

 ؟کا اراده رکھتی ہے
 )الف(: )وزیر صحت(جناب ہشام انعام الله خان 

 جی ہاں۔
 جی ہاں۔ )ب(
اس سلسلے میں عرض ہے کہ محکمہ صحت نے  )ج(

و کی مذکوره بی ایچ یو سے متعلق ایس این ا
حکمہ خزانہ کے ساتھ اٹھایا تھا لیکن کچھ م

 ومنٹس کی کمی کی وجہ سے ایس این اییڈاک
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البتہ حال ہی میں  ،ی منظوری نہیں دی گئیک
ومنٹس ییں ڈاکم محکمہ صحت نے ایس این ای

کے دوباره محکمہ خزانہ ر ک وراکی کمی کو پ
کی منظوری عنقریب محکمہ  سکو مہیا کی ہے ج

 خزانہ سے متوقع ہے۔
 ،کریہ جناب سپیکر صاحبش: سردار اورنگزیب

میں نے محکمے سے پوچھا تھا کہ تاجوال میں 
ا ایک بی ایچ یو جو تین چار سال پہلے بن

تھا اس کی ایس این ای کے حوالے سے اور 
انہوں نے جواب دیا ہے کہ اس سلسلے میں 
عرض ہے کہ محکمہ نے مذکوره بی ایچ یو سے 

خزانہ کے ساتھ  محکمہکو متعلق ایس این ای 
ومنٹس کی کمی کی یاٹھایا ہے لیکن کچھ ڈاک

 ۔وجہ سے ایس این ای کی منظوری نہیں ہوئی
گئے ہیں و یہ دو سال ہ ،جناب سپیکر صاحب

ہیں،  ےومنٹس نہیں ہوتیڈاک ےکبھی کونس
تو  ،ہیں ےومنٹس نہیں ہوتیڈاک ےکبھی کونس

محکمے کے اندر کوئی ایسا سسٹم ہونا 
ٹر جب یہاں سے، پشاور سے چاہئیے کہ ایک لی

چھ مہینے اس کی واپسی  ،ایبٹ آباد جاتا ہے
اور ادھر سے کوئی ں کے اوپر لگ جاتے ہی

گئے و سال ہو لیٹر آتا ہے تو اس طرح د
یہاں بلڈنگ خراب  ،بلڈنگ بنی ہوئی ہے ،ہیں
رہی ہے یعنی اس میں کوئی کلاس فور نہیں و ہ

 ںہیے سال ہوئو تو دے وکیدار نہیں ہ، چہے
 ،نہیں ہوئی ہے Approveی ابھی تک ایس این ا

یہ تو میں سمجھتا ہوں کہ یہ بہت بڑی 
 محکمہ کی۔۔۔۔۔

دیا ہے کہ ا لیکن انہوں نے بت: جناب سپیکر
گیا ہے اور محکمہ خزانہ و ابھی کمپلیٹ ہ

بھیج دی گئی ہے جس کی ایس این ای کو 
عنقریب محکمہ خزانہ منظوری دے دیگا  تو 
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 ،احب سے جواب لے لیتے ہیںاس میں منسٹر ص
 شام خان۔ہ نسٹر صاحبم

جناب : )وزیر صحت(ن جناب ہشام انعام الله خا
 I agree withے سپیکر صاحب، جو بات آپ نے کی ہ

that, this is the situation ، ہمارے دور میںWhen I took 

over the office تھیں  و ایس این ایز پینڈنگج
یہ  Includingا تھاور جس میں جو جو کام رہتا 

اس میں  ،رہے تھےر جس ہاسپٹل کی یہ بات ک
ومنٹیشن کی کمی تھی وه یکو ئی ڈاک

وه ہم  ،ہیں یدر ک Provideے ومنٹس ہم نیڈاک
دی ہیں میں ر ک Sendٹ نے فنانس ڈیپارٹمن

د پ خوآ ،دوں گا وہاں پہر ک Follow upی بھ
لیں لیکن ہماری طرف سے یہ چیز ر بھی ک

 گئی ہے۔وہاں پہ پہنچ 
، اورنگزیب 2029چن نمبر کوئس: جناب سپیکر

 نلوٹھا صاحب۔
کیا وزیر کھیل : سردار اورنگزیب_  * 2029

  :کہے ارشاد فرمائیں گ
یا یہ درست ہے کہ ضلع ایبٹ آباد آ) الف(

مختلف ے لئے کھیل کود کے میں بچوں ک
  ؛کھیلوں کے میدان بند کئے گئے ہیں

کود کے آیا یہ بھی درست ہے کہ کھیل  )ب(
ن بند ہونے سے بچے بے راه روی کاشکار امید
رہے ہیں اور غیر نصابی سرگرمیوں میں و ہ

 ؛مصروف ہیں
ے جوابات اثبات میں ک )ب(و  )الف(ر اگ )ج(

تو مذکوره ضلع میں مختلف کھیل کود کے  ںہو
بند  ،میدانوں کو کیوں بند کیاگیا  ہے

 ؟ہونے کی وجوہات بتائی جائیں
) ثقافتو کھیل  ئر وزیریسین(ف جناب محمد عاط

: )پڑھاجواب وزیر مواصلات و تعمیرات نے (
ضلع ایبٹ آباد میں مختلف کھیل کود کے 
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میدان اور دیگر سہولیات جن میں بیڈمنٹن، 
ٹ بال وغیره شامل ہے ف ،اسکٹ بالب ،سکواش

کھلاڑیوں کے روز مره استعمال کے لئے کھلے 
 صرف ہاکی سٹیڈیم ترقیاتی کام ہونے ،ہیں

کھلاڑیوں کے لئے دستیاب ے کی وجہ سے ہاکی ک
وفاقی حکومت نے ایبٹ آباد کے  ،نہیں ہے

لئے نیا ہاکی ٹرف لگانے کی منظوری دی ہے 
جو کہ پاکستان سپورٹس بورڈ اسلام آباد نے 

نیب کی ناروال  اثناءلگانا تھا لیکن دریں 
ے پراجیکٹ میں ک )پنجاب(س سپورٹس کمپلیک

اور پاکستان سپورٹس انکوائر ی شروع ہوئی 
بورڈ اسلام آباد کے سابق اور موجوده 
افسران کی گرفتاری عمل میں لائی گئی جس کی 

اسلام آباد ڈ وجہ سے پاکستان سپورٹس بور
تاہم  ،ترقیاتی کام کرنے سے گریزاں ہے

کہ قریبی و ج ٹرف کوے صوبائی حکومت پران
نالہ پھٹنے کی وجہ سے گراؤنڈ کی باؤنڈری 

تھی اور سارا ملبہ ٹرف پر  گئیر وال گ
، تھا، کو بحال کرنے میں لگا ہوا ہےا آگی
ئی باؤنڈری وال تعمیر ہوگئی ہے جبکہ ن

ہزاره کے ساتھ میٹنگ میں یہ فیصلہ ر کمشن
کے ر گیا ہے کہ موجوده ٹرف کو صاف کا کی

دوباره لگایا جائے گا تاکہ ہاکی کے کھلاڑی 
ہ اس پر اپنا کھیل جاری رکھ سکیں تاوقتیک

پاکستان سپورٹس بورڈ اسلام آباد اپنے 
منصوبے کو عملی جامہ پہناتے ہوئے نیا 

 ہاکی ٹرف بچھا دے۔
 سپلیمنٹری، پلیز۔: جناب سپیکر

س را امی ،صاحب سپیکر: سردار اورنگزیب
آیا یہ درست ہے   ،کوئسچن میں جو سوال تھا

کہ ضلع ایبٹ آباد میں بچوں کے لئے کھیل 
ئے ے میدان بند کک محتلف کھیلوںے، کود ک
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تو ا س میں انہوں نے بغیر  ؟گئے ہیں
بغیر پوچھے جو جواب دیا ہے  ے،ک نکوائریا

کہ سارے کھیل کے  ےہ کہاے ناس میں انہوں 
میدان کھلے ہیں اور ایک ہاکی سٹیڈیم جو 
ہے وه اس لئے بند ہے کہ وہاں پہ جو مرکزی 

لئے جو منظوری دی تھی ے حکومت نے اس ک
ں وه انکوائری نیب می ،لئےٹرف کے ا آسٹر

سابقہ افسران جو ر شروع ہے اور موجوده او
انکوائری  ۔ہیں وه کام کرنے سے گریزاں ہیں

تو ڈیپارٹمنٹ تو  ،اگر شروع ہے سپیکر صاحب
کوئی سابقہ یا موجوده افسران  ،موجود ہے

 اگر نہیں ہونگے تو ڈیپارٹمنٹ تو نہیں چلا
ہ ہے ایک بات یہ ہے اور دوسری بات ی ،گیا

 یںآپ دیکھ ،کہ اس میں آپ ہی کا حلقہ ہے
آپ نے ابھی کنج گراؤنڈ بچوں کو کھلوا کے 

کالج  ،ابھی ایک مہینہ ہوا ہے ،دیا ہے
کم ز وہاں پہ کم ا ،آپ دیکھیںو گراؤنڈ ک

ایک لاکھ سے زیاده کی آبادی کالج گراؤنڈ 
کہتے  ،کر وه کھیلتے تھےا میں نوجوان ج

 یاس ک ںد ہوہیں جس ملک کے گراؤنڈ آبا
ہسپتالیں ویران ہوتی ہیں لیکن ہمارے ایبٹ 
آباد کے گراؤنڈ ویران ہیں اور ہسپتالیں 

س کے علاوه  سپیکر ا ،ہیں جی ےہوئ ےبھر
وہاں پہ اے پی ایس کا جو گراؤنڈ  ،صاحب

برن ہال کا گراؤنڈ  ،تھا وه بھی بند ہے
یکنیکل کالج کا گراؤنڈ پرنسپل ٹ ،بند ہے

اور پوسٹ گریجویٹ کالج  نے بند کیا ہوا ہے
وه بھی پرنسپل صاحب نے  ،کا جو گراؤنڈ تھا
یوب میڈیکل کالج کا ، ابند کیا ہوا ہے

گراؤنڈ بند ہے جہاں پہ بچے کھیلتے تھے 
، ڑ میں جو فارسٹ کا سکول ہےتومھاور د

 ،وہاں پہ بچوں کو کھیلنے کی اجازت تھی



568 

 

گئے و ال یا ڈیڑھ سال ہس ابھی یہ پچھلے
چوں کو کھیلنے کی اجازت ب بھیوہاں  ،ہیں

رہی اور دوسری بات سپیکر ا نہیں دی ج
 ۔۔۔۔آپ ہی نے میرے خیال کے مطابق۔ ،صاحب

 Nalotha Sahib,your question is very much: جناب سپیکر

important،  میرے خیال میں آج عاطف خان صاحب
 ،ٹھیک ہے یںچل Respondے آپ کرینگ یں،نہیں ہ

 Akbar Ayub، کریں Respondپ آ یںریں آپ، چلک
Sahib, to respond 
شکریہ  :)وزیر مواصلات(ایوب ر جناب اکب

سردار صاحب کا سوال بہت  ،جناب سپیکرصاحب
پہلے ان کا جو   ،سوال ہے Importantی ہ

 ۔میں جواب دینا چاہونگا اکوئسچن ہے اس ک
یہ بالکل جو تفصیل دی  ،جناب سپیکر صاحب

خود بھی پڑھ کے نلوٹھا صاحب نے  ،گئی ہے
میری اطلاع کے مطابق نیب  ،سنا دی ہے

انکوائری وه فیڈرل ایمپلائز کوئی حراست 
ے گئے جس وجہ سے آپ کو پتہ ہے کوئی ئمیں ل

 Slow downز جائے تو ہر چیو اس قسم کی چیز ہ
پہ وه  Slow paceه وه بالکل ہی و ،جاتی ہےو ہ

یری اطلاع ، متھا سردار صاحبا پراجیکٹ آگی
مطابق جناب سپیکر نے خود اسلام آباد کے 

میں بات کی ہے اور انہوں نے سپیکر صاحب 
اندر کے کی ہے کہ تین مہینے  Commitmentے س

 ،کے دینگےا ہم آپ کو یہ ہاکی کا ٹرف لگ
 ۔۔۔۔جو مجھے پتہ چلا ہے۔

 بالکل۔: جناب سپیکر
یں منسٹر صاحب آج م اور ہم: وزیر مواصلات

کے ان سے بھی ہم ران سے بات ک یں،نہیں ہ
Call اللهء شان اور اس کو اے کرائینگ Follow up 

یہ جو  ،دوسرا جناب سپیکر ۔کرائینگے
یہ صرف  ،گراؤنڈز بند ہونی والی بات ہے
یہ پورے  ،سردار صاحب کو مسئلہ نہیں ہے
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پھر آپ کا ہی ذکر آتا  ،صوبے کا مسئلہ ہے
گزشتہ آپ منسٹر فار ہائر  ،ہے جناب سپیکر

کی وجہ سے  Security reasonsے، تھ ایجوکیشن
ے تھے جی کہ ئگورنمنٹ نے احکامات جاری ک

تمام گراؤنڈز کو آفیشل ٹائم کے بعد 
جناب   ،استعمال کرنے کی اجازت نہ دی جائے

گئے ہیں و ابھی حالات بہت بہتر ہ ،سپیکر
گراؤنڈز کی  ،ہےFacilityک اور یہ بہت بڑی ای

کے  یہ کالجز ،میںے ہمارے صوب ےکمی ہ
گراؤنڈز سکولز کے گراؤنڈز یہ شام کے ٹائم 

 ،سردار صاحب یںبچوں کے لئے کھولنے چاہئ
لئے بھی ے خود ہری پور کPersonallyد میں نے خو
الله ہم ء شان ا ،یا ہوا ہےک Takeupایک کیس 

کے اور ر ک Takeupمل جل کے سارے اس کیس کو 
چند مقامات ۔ اس پابندی کو اٹھوائیں گے

طرح آپ نے برن ہال کا س ج ،ہیںایسے ہوتے 
 ،جگہیں ہوتی ہیںTargetedھ نام لیا یا کچ

سب کے نہیں  ،جگہیں ہوتی ہیں Sensitiveکوئی 
طور پر میرے  جموعیم لیکنسکتے ا کھولے ج
ے سکتا کھولے جگراؤنڈز Percent 80/85ں خیال می

ہم یہ گورنمنٹ کے ساتھ متعلقہ محکمے  ،ہیں
خصوصی طور پہ  ،یںہ ےکرت Takeupھ کے سات

ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ اینڈ ہائر ایجوکیشن 
الله یہ ء شان کے ساتھ اور بچوں کے لئے ا

 سہولیات کھولنے کا ہم انتظام کرینگے۔
اس پہ میرے خیال میں ہم : جناب سپیکر

 ہیں۔ے اسمبلی میں ایک میٹنگ کرت
 جی بالکل۔: وزیر مواصلات
 اور سیکرٹری صاحبان جو دونوں: جناب سپیکر
ہیں اور منسٹرز ان کو بھی کے ڈیپارٹمنٹ 

جیسے  ،لیتے ہیں اور جو ڈیپارٹمنٹ ہے بلا
انہوں نے بھی  ،آپ نے فارسٹ کی بات کی
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کے  بلا ،ہیں ےہوئ ئےبند ک ےگراؤنڈز اپن
لئے ایک پالیسی ے یہاں ہم پورے صوبے کر او

بناتے ہیں کہ یہ سارے گراؤنڈز جو ہیں 
چونکہ  ،ںجہاں جہاں بھی ہیں اس صوبے می

ہونی چاہئیے اور جب  Facilityہ لئے یے بچوں ک
ر او لوںگراؤنڈز موجود ہیں تو بچے مح

گلیوں میں کھیل رہے ہیں اور یہ کوئی اس 
 So, we will take up this matter in theنہیں بنتا ز کا جوا

meeting بہت جلد یہ  ،جی یںلر اور نوٹ ک
یہ  جو ہیںں مؤوز لیں اور اس می میٹنگ بلا

 ۔بھی آجائیں
 جی۔: وزیر مواصلات
 نلوٹھا صاحب۔ ،یج : جناب سپیکر

منسٹر صاحب کا بھی شکریہ : سردار اورنگزیب
آپ توظاہر بات  ،آپ کا بھی ،ادا کرتا ہوں

ایک  یںم ،ہےہے اسی ضلع سے آپ کا تعلق 
بات اور آپ کے نوٹس میں لانا چاہتا ہوں کہ 

پہ  وہاں ،جوکرکٹ گراؤنڈ ہے نواں شہر میں
پورٹس س In doorآپ ہی نے غالبا� ایک جو ہے وه 
 30ے لئے کس کمپلیکس منظور کروایا تھا ج

کروڑ روپیہ پچھلے دور میں منظور  35ا ی
ابھی تک اس کے اوپر کام نہیں  ،ہوا تھا

ا شروع ہوا، ذرا مجھے یہ منسٹر صاحب بت
اگر ایبٹ ؟ دیں کہ اس کی کیا پوزیشن ہے

آپ کے  ،صاحبر پیکآباد میں جگہ نہیں ہے س
پاس تو میں آپ کو فری زمین حویلیاں میں 

میں  ،آپ مجھے دے دیں ،دینا چاہتا ہوں
سکوں ا حویلیاں میں اس کو تاکہ یہ شروع کر

وسری ایک اور چیز سپیکر ، دتاکہ بچوں کو
میں آپ کے نوٹس میں لانا چاہتا ہوں  ،صاحب

 In doorکہ ایبٹ آباد بورڈ نے بھی ایک 
ے لیکس کی منظوری دی تھی جس کسپورٹس کمپ
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منظور ے کروڑ روپیہ انہوں ن 24 با� ا للئے غ
اس کی بھی مجھے پوزیشن بتائی  ،کیا تھا

جائے کہ وه  کس پوزیشن میں ہے اور کیوں 
 ؟رہا ہےو نہیں اس کے اوپر کام شروع ہ

ان دونوں کی پوزیشن میں آپ : جناب سپیکر
 یں،ہ ےرہو ہ ہی ،دوں گاا کو بعد میں بت
ہم ایبٹ  ،رہے ہیںر لئے کے جگہ دونوں ک

 ۔آباد میں
 شکریہ جی۔: سردار اورنگزیب

 کوئسچنز آور ختم۔: جناب سپیکر

غیر نشاندار سوالات اور ان کے 
 جوابات

کیا وزیر کھیل : جناب عنایت الله _ 1915
یاحت، آثار قدیمہ عجائب گھر و س ثقافت،

 :امور نوجوانان ارشاد فرمائیں گے کہ
ا یہ درست ہے کہ صوبے کے اندر یآ) الف(

قیمتی نوادرات اور تاریخی مقامات موجود 
ہیں جس کے ذریعے سے ٹورازم کو فروغ دیا 

 جا سکتا ہے؛
کا جواب اثبات میں ہو تو ) الف(گر ا) ب(

کرنے اور ٹورسٹس  Developحکومت ان جگہوں کو 
کرنے کے لئے کیا اقدامات اٹھا  Attractکو 

 کی جائے؟ رہی ہے، تفصیل فراہم
برائے کھیل  سینیئر وزیر(جناب محمد عاطف 

ی ج )الف(: )یاحت و آثارقدیمہس ثقافت،
 ہاں۔

محکمہ اثارقدیمہ نے ان جگہوں میں ) ب(
کافی حد تک کام کیا ہے، ان جگہوں میں بہت 
سی جگہوں کو ڈیویلپ کیا ہے اور ٹورسٹس کے 
لئے کھول دیا ہے۔ اس کے علاوه محکمہ اثار 

 :پنے دو پراجیکٹس ہیںقدیمہ کے ا
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1. Preservation/Conservation and Improvement of 91 Devolved 
Archaeological Sites in Khyber Pakhtunkhwa. 
2. Preservation/Conservation and Documentation of Cultural 
Heritage and Archaeological Assets in Merged Areas. 

ریخی مقامات ان پراجیکٹس میں صوبے کے تا
 کریں گے۔ Further developکو 
کیا وزیر صحت ارشاد : جناب عنایت الله _ 1922

 :فرمائیں گے کہ
آیا یہ درست ہے کہ سرکاری و نجی ) الف(

میڈیکل کالجوں میں پی ایم ڈی سی  سے 
منظور شده نشستوں سے زیاده داخلے دیئے 

 جاتے ہیں؛
آیا یہ بھی درست ہے کہ مذکوره زائد ) ب(
شستوں پر اکثر کم نمبر طلباء و طالبات ن

 کو داخلے دیئے جاتے ہیں؛
ے جوابات اثبات میں ک) ب(و  )الف(اگر ) ج(

ہو تو امسال تمام سرکاری و نجی میڈیکل 
کالجوں میں دیئے گئے داخلوں کی الگ الگ 

نیز ان کالجوں کو ، تفصیل فراہم کی جائے
کتنے کتنے داخلوں کی منظوری دی گئی تھی، 

 یل فراہم کی جائے؟تفص
) الف(: )وزیر صحت(جناب ہشام انعام الله خان 

یہ بات درست نہیں ہے کہ سرکاری و نجی 
میڈیکل کالجوں میں داخلے پی ایم ڈی سی سے 
منظور شده نشستوں سے زیاده دئیے جاتے 

 ہیں۔
یہ بات بھی درست نہیں ہے کہ کم نمبر ) ب(

والے طلباء و طالبات کو داخلے دیئے جاتے 
 ہیں۔

میں تمام سرکاری  19-2018اس سلسلے میں ) ج(
و نجی میڈیکل کالجوں میں داخلوں اور مختص 

ایوان کو فراہم کی  شده سیٹوں کی تفصیل
 ۔گئی
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 ین کی رخصتاراک
جناب عبدالکریم : Leave applications: جناب سپیکر
 12ر اسپیشل اسسٹنٹ ٹو چیف منسٹ ،خان صاحب

منسٹر  ،بیاقت خان صاحل ؛تاریخ 15ے س
 12ب، اج محمد خان صاحت ؛لئےے ایریگیشن آج ک

ابر سلیم خان سواتی ب ؛لئےے جولائی ک 26ے س
آج  ،سلطان محمد خان صاحب ؛لئےے آج ک ،صاحب

 ؛آج کے لئے ،علی خاند اکٹر امجڈ ؛کے لئے
ے آج ک ،ایم پی اے ،ردار محمد یوسف صاحبس

ایم پی  ،نوابزاده فرید صلاح الدین ؛لئے
ایم ی صاحب، اکرام الله غاز ؛کے لئےآج  ،اے

ایم پی  ، نعیم خانمحمد ؛لئےے آج ک، پی اے
ایم پی  ،جناب عنایت الله خان ؛آج کے لئے ،اے
ایم  ،جناب پختون یار خان ؛آج کے لئے ،اے

ایم پی  ،یاقت علی خانل ؛آج کے لئے ،پی اے
ایم پی  ،ناب ریاض خانج ؛کے لئے ،اے آج

ایم  ،شوانی صاحبفتخار ما ؛آج کے لئے ،اے
یصل امین گنڈا پور ف ؛آج کے لئے ،پی اے
 ،ناب محب الله وزیر صاحبج ؛آج کے لئے ،صاحب

آج  ،ایم پی اے ،جہان صاحبر خف ؛آج کے لئے
 کے لئے۔

Is it desire of the House that leave may be granted? 
(The motion was carried) 

Mr. Speaker: Leave granted. 
سٹاف جو ہے ا ت بلتستان اسمبلی کمیں گلگ

آج کے پی کے دورے پہ ہے اور اس وقت ہماری 
اسمبلی گیلری میں موجود ہیں   میں انہیں 

پختونخوا اسمبلی آمد پر تہہ دل سے ر خیب
اپنی جانب سے اور تمام ایوان کی جانب سے 

 خوش آمدید کہتا ہوں۔
 )تالیاں(

ر پھ ،جی اکرم خان درانی صاحب: جناب سپیکر
 ہیں۔ے لے لیت پریویلج موشنز
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 رسمی کارروائی
: )قائد حزب اختلاف(ی جناب اکرم خان دران

ایک  ،نابج آپ کا شکریہ ،صاحبر جناب سپیک
اہم مسئلہ جو کہ یہاں پر اس ہاؤس میں ہم 

منسٹر ر تھا اور آپ کی اوا نے پیش کی
صاحبان کی مہربانی سے بلین ٹری سونامی پہ 

یوسفزئی صاحب ایک کمیشن بنا اور شوکت 
بلین  یںچونکہ ہمارے اس کمیشن کے سربراه ہ

تو ہماری ایک میٹنگ ہوئی  ،ٹری سونامی کے
اور اس میٹنگ میں ہم نے فیصلہ بھی کیا کہ 

بنوں سے کرینگے لیکن بدقسمتی  م وزٹہ ےپہل
میں  ،صاحب بھی نہ آئےر سے پھر ہمارے منسٹ

ر چاہتا اوا وه پرانی باتیں نہیں دھران
بہانہ بنا کر کہ سٹینڈنگ کمٹیوں پھر یہ 

بھی  Resignه ابھی تو و ،دیا ہے Resignے س
پہ اور ی ریکویسٹ ے گئے ہیں آپ کئواپس ل

تو چونکہ  ،سٹینڈنگ کمٹیاں بھی بحال ہیں
 کروں گا شوکت یوسفزئی صاحب ں ریکویسٹمی
کہ وه اسی ہفتے میں ایک ضروری میٹنگ  سے

ہو کہ وہی جو اس کی سربراہی میں  یں،بلائ
 یںلر بھی کی وزٹ اضلاع ہیں اس کو ج Nextم ہ

اس  ،ہیںے اور ہمارے پاس جو مواد مکمل آئ
ڈسکس بھی ں مٹینگ میں ہم اس کو آپس می

مزید تاخیر جو ہے اگر رہی تو ر کریں او
میرے خیال میں رہی سہی جنگل جو ہیں  اس 

اور کوئی جنگل اس   یگے کو بھی آگ لگ جائ
چونکہ ہم ہر  ۔رہے گاصوبے میں باقی نہیں 

ہیں کہ جنگل ے تیسرے دن ایک جگہ پہ دیکھت
کو آگ لگائی گئی ہے اور یہ مسئلہ جتنا  

گا اتنے ہی ہمارے جنگلات جو ہیں ے طول پکڑ
گے  تو  پھر میری گزارش ہے ں وه جلتے رہی

سب جتنے بھی گورنمنٹ کے ممبران  نکہ ا
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کو بلائیں  نا ،اپوزیشن کے ممبران ہیں ،ہیں
فوری طور پہ ایک تاریخ رکھ دیں کہ ہم  اور

نئے اضلاع کا ہم  یںاس کو فعال بنائه دوبار
چناؤ بھی کریں اور ہمارے پاس ایسی 

اس دن الائی بٹگرام  ،رپورٹیں آئی ہیں جی
کو چھ  نا ،سے یہاں پر کافی بچے آئے تھے

چھ مہینے کی تنخواہیں نہیں ملی ہیں اور 
رپورٹیں  باقی اضلاع سے بھی عجیب عجیب سی

، ڈی آئی خان ےوات سے بھی آئی ہ، سآئی ہیں
وابی سے ، صشاور سے بھی، پےسے بھی آئی ہ

تو اس پہ میں تھوڑا سا آپ کی شفقت  ،بھی
اور آپ کی مہربانی کہ آپ شوکت یوسفزئی 
صاحب کو متوجہ کریں اور ابھی ہاؤس میں 

میٹنگ بھی ر لیں اور ک Date announceے مجھ
اءالله جلد ہی اس پہ میٹنگ بلائیں کہ میں انش

بلاؤں گا  اور میں نے پھر ایک اور بھی 
گزارش کی تھی کہ چونکہ آج تو خوشدل خان 
صاحب کے سوال میں بی آر ٹی کے حوالے سے 

جو کوئسچن  ،بڑی اہم باتیں سامنے آئی ہیں
تو میرے خیال میں اس کو بھی آپ اگر  ،ہے

 ےپور ،ڈسکشن کرتے ہیں ،ہیںے کمیشن بنات
اس صوبے کی   ےرہی ہو ک میں بدنامی  ہمل

ابھی  میں اسلام آباد  ،کہ بی آر ٹی جو ہے
وباره ایک دمیں تھا دو چار پانچ دن کہ 

گاڑی کی اس ، ی ہےئبڑا لوہا یا چادر گر گ
کو تو میرے خیال میں خراب کیا ہے لیکن 

تو جب ہوا آتی ہے تو پھر ، بنده بچ گیا ہے
جب گاڑیاں  جاتی ہیں اورڑ ساری چادریں ا

نہیں ا تنگ ہے اس میں ج روڈ جاتی ہیں تو
تو یہ بھی ایک اہم مسئلہ ہے اور  ،سکتیں

ی کہ اس ک ےدا یہ بھی گورنمنٹ ہمیں بت
Completion ی کس کب ہوگی؟ اCompletion ،شاور پ



576 

 

تو یہ دو  ،کے لوگ بھی بڑے عذاب میں ہیں
اور  ےمسئلے جی پلیز گورنمنٹ اس کو توجہ د

شن کو بھی اعتماد میں لیں اور اس پہ اپوزی
 عوام یعوام اور پورے ملک ک یسارے صوبے ک

تھینک یو  ۔لیںمیں  اعتمادبھی اس پہ  کو
 شکریہ۔ ،جی

 شوکت یوسفزئی صاحب۔: جناب سپیکر

بسِۡمِ : )وزیر اطلاعات(ی یوسفزئعلی جناب شوکت 

حِيمِ   ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
میں سمجھتا ہوں  ،۔ جناب سپیکرٱاللهِ

اگر کوئی  Speciallyگر اس صوبے کو اور کہ ا
ایک  ،تحفہ ملا ہے تو یہ دو چیزوں کا ملا ہے

 ،بلین ٹری سونامی اور ایک بی آرٹی
سے اس کو جان بوجھ کر متنازع اس ی بدقسمت

رہا ہے کہ میرے خیال سے ا لئے بنایا ج
یہ وزیر اعلی� بھی ره  یں،میرے جو محترم ہ

ں کہ اگر یہ میں ایک چیز یاد دلاؤ ،چکے ہیں
یہ میرے خیال سے ، جو جیل پل تھا ہمارا

ہ ایم آدھا کلومیٹر بھی نہیں تھا اور ی
پھر پانچ  ،دور میں شروع ہواایم اے کے 

وه آدھا  ،کا دور ختم ہوااے این پی ل سا
کو مکمل س میں ہم نے آکے ا 2013ر کلومیٹ

ہ ی ،ہے جناب سپیکرو بی آر ٹی یہ ج ۔کیا
 Elevatedے، ندر بریج ہکے اس اکلو میٹر  13
ہیں اور یہ جو  Underpassesر کے اندس ا ،ہے

ں کرپشن ہو بار بار کہہ رہے ہیں کہ اس می
یہ کہہ رہے ہیں کہ جی ایک کرب تک  ،رہی ہے

چیلنج  On the floor of the Houseں می ،پہنچ چکا ہے
ی بی آج سے سات سال پہلے لاہور ک ،کرتا ہوں

کی اور وه بھی چالیس ارب  ،بنی ہے آر ٹی
ستائیس کلومیٹر ہے اور یہ ستائیس کلومیٹر 

ہ جو کہتے ہیں ک ،ارب کی بن رہی ہے 29
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کے ن م تو اہتو  ،بہت اوپر چلا گیا ہے ڈالر
مذاکره  ،ساتھ بالکل مذاکرات کرتے ہیں

ے ئایک ایک چیز کے ل ،ہر قسم کی ،کرتے ہیں
 ،ہوئی ہےہ کرپشن یہ کہتے ہیں ک ،تیار ہوں

یہ ابھی چل رہا  ،چیز کی بتا دیںمجھے ایک 
صرف اس  ،ابھی مکمل نہیں ہوا ہے ،ہے

ے بار بار ئمنصوبے کو متنازع بنانے کے ل
 ،رہی ہےو ہں کرپشن اس می ،کہا جا رہا ہے

ارب کا  29، ہو رہی ہےں کرپشن اس می
 ،ہےا ارب تک پہنچا رہ 70ے، ہ پراجیکٹ

بنا ہم  ،کوئی ایک کھرب تک پہنچا رہا ہے
ر اوا اے ڈی بی ں اور پیسہ دے رہرہے ہی

Execute اور لاگت یہ بتا  ے پی ڈی اےہا کر رہ
 ،یہ اسمبلی ہے ،تو جناب سپیکر ،رہے ہیں

یہاں پہ ہم اگر عوام کو اسی طرح گمراه 
گے کہ جی ں کو بتاتے رہین ا ،گےں کرتے رہی

رہی ہے و ہه کرپشن و، رہی ہےو ہہ کرپشن ی
ے ہوں نجن ،تو اس سے بات نہیں بنے گی

ہم اگر  ،گاو کو حساب دینا ہن کی اکرپشن 
ے ہم ن ،ہےی ایک مدت پوری ہوگئ یہمار

ں آج بھی می ،آپ ہمیں پکڑیں ،کی ہےکرپشن 
اگر ہمارے کسی وزیر کے  ،کرتا ہوں چیلنج

ی کے خلاف کوئی بھ ی پراجیکٹخلاف یا کسی بھ
عدالتونمیں  ،ہے تو عدالتیں کھلی ہیں ایشو

بار میرے خیال سے وقت یہ بار  ،چلا جائے
کو یاد ہے جب پ آ، ضائع کرنے کی باتیں ہیں

دس نکاتی ایجنڈا بنا  ،ایجنڈا بن رہا تھا
ے بلایا ئتھا تو دس نکاتی ایجنڈے میں اس ل

ں میبی آر ٹی جا رہا تھا اجلاس کہ جی 
تو جب ایجنڈے پہ ہم آتے  ،ہوئی ہےکرپشن 

 آر ٹیبی  Lastو ہ تکتایک ایک ن ،رہے ہیں
بی آر ٹی آگئی، ہم نے کہا جی اب اجلاس پہ 
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 ویںکو دسس ہ اکتے بلا رہے ہیں اور نئکے ل
پہ س بی آر ٹی تو ا ،نمبر پر رکھ رہے ہیں

بات ہی نہیں ہوئی تو میرے خیال سے اگر ہم 
گے، ں کھیلتے رہیف بی آر ٹی، بی آر ٹی صر
بن چکی ہے، اٹک سے باہر و بی آر ٹی ت

وه یہاں کہتے  ،لوگوں کو پتہ نہیں ہوتا ہے
میرے  ،ہیں جی یہاں تو کچھ ہوا ہی نہیں ہے

ی خیال سے اگر اس پشاور کو کسی نے اتنی بڑ
Investment ی کی ف پی ٹی آئدی ہے تو وه صر

 ،یہ ایک بہت بڑا تحفہ ہے ،ہےگورنمنٹ 
کے حوالے سے اگر ی بلین ٹری سونامی باق

دیکھیں اس وقت بھی  ،درانی صاحب نے بات کی
تھا کہ آپ کوئی بھی چیز ہمیں  ہم نے کہا

ے حاضر ہیں لیکن ئبتا دیں ہم اس کے ل
کے س ا ،کی Date fixے بدقسمتی سے جو انہوں ن

بعد اسی اسمبلی میں انہوں نے کہا کہ ہم 
ہم  ،گئے ہیںو تمام کمیٹیوں سے مستعفی ہ

و فی ہعیہ سمجھے کہ تمام کمیٹیوں سے مست
ہ کے بعد یس ا ،گئیو بات ختم ہ ،گئے ہیں

اس دن صبح میں نے ان سے  ،اکیلے چلے گئے
مجھے جب فون آیا تو میں نے ان سے   ،کہا

، لیںر ک لیٹ دنو کہا کہ خیر ہے ایک د
کمیٹیوں سے  نہمیں تو یہ پتہ تھا کہ آپ ا

دے چکے ہیں  لیکن جن کمیٹیوں سے  یاستعف� 
کے مفادات وابسطہ ہوں یا حکومت کی پ آ

نہیں ہم  ،اس میں آپ کہتے ہیںی ہو بدنام
تو  ،تو یہ سب ہمیں تو نہیں پتہ تھا  ،ہیں

تھے، یہ ایک مدت ے یہ اگر آ پ کرنا چاہت
ه و ،ے وه کمیٹی بنی تھی جناب سپیکرئکے ل

اگر اور کمیٹی  ،ہے ا پورا ہو چکٹائم 
بنانا چاہتے ہیں تو یہ اس ایوان سے آپ 

 یںہن مجھے تو کوئی  اعتراض ،لیںے اجازت ل
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ی چیز چھپانا نہیں ہے کیونکہ ہم کوئ
 ے، میڈیاکے پاس کوئی چیز ہپ آ ،چاہتے

عدالت حاضر ہے، اگر ہم نہیں ، حاضر ہے
، ںتو سن سکتا ہے نا میڈیاا چاہتے تو نسن

عدالتیں سن سکتی ہیں آپ لیکن بدقسمتی یہ 
کے پ آ ،ساتھ نہ دے اکپ آر میڈیا ہے کہ اگ

ی میڈیا تو آپ کہتے ہیں ج ،غلط کام پہ
کے حق میں پ اگر عدالت آ ،خریدا ہوا ہے
آپ کہتے ہیں عدالتیں بکی  ےفیصلہ نہ کر

اس طرح اداروں کو ہم بار بار  ،ہوئی ہیں
اس ملک کے اندر  ؟کیسے ٹارگٹ کر رہے ہیں

جتنی چوری ہوئی ہے  ،ہوئی ہےکرپشن جتنی 
پہلا موقع ہے اپنے لوگوں کو  ،جناب سپیکر

کی ے کرپشن جنہوں نر ہے اوا بھی ہم نے پکڑ
تو اس  ،گے انشاءاللهیں کو بھی پکڑن ا ،ےہ

یہ  ،کریںی سپورٹ ہمبامیں میرے خیال سے 
و کھڑے ہں آج ہم یہا ،پاکستان ہم سب کا ہے

تو مہنگائی کیوں  ،کے کہتے ہیں مہنگائی ہے
 ؟مہنگائی کیوں ہے ،سب کو نہیں پتہ ہے ؟ہے

چھ ہزار ارب روپے چھ ہزار ارب کا ہم پہ 
ں پانچ سال پیپلز دس سالوں می ،قرضہ تھا

 ،ن کی حکومتنوپارٹی پانچ سال مسلم لیگ 
تو ہمیں کہتا  ،تیس ہزار ارب پہ پہنچی ہے

 ،ہے ہم نے موٹر وے بنایا جناب سپیکر
 ،ہے اچوبیس ہزار ارب پہ کوئی موٹر وے بنت

پہ تو  ،ہے یہاں یابنا وے ہم نے بھی موٹر
نہ ف پوائنٹ سکورنگ یہ چیزیں یہا ں پہ صر

 ،ہمیں دلائل کے ساتھ بات کی جائے ،کی جائے
ے ہمیں بتائیں کہ آپ ن ،کی ہےے کرپشن ہم ن

وه بھی  ؟کونسی جگہ پہ کی ہے ،کی ہےکرپشن 
ی کرپشن ہم حاضر ہونگے، جس نے بھ ،بتا دیں
 ،کے سامنے لا کھڑا کرینگےپ ہم آ ،کی ہے
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عدالتیں  ،عوام کے سامنے لا کھڑا کرینگے
و تیرا کہ میرے خیال سے یہ ج ،موجود ہیں

ے نکل رہے ہیں کس چیز ئجی ہم احتجاج کے ل
ے احتجاج کیا ہوا ہے پاکستان کے ئکے ل

کو  Chairmanے ک Senateں اندر؟ کبھی کہتے ہی
ہٹا تے ہیں بھائی اس نے کیا کیا ہے کوئی 
ایک چیز تو بتا دیں نا جس وقت وه منتخب 

کے ، پیپلز پارٹی ہوا تھا تو جناب سپیکر
جیالا منتخب ہوا  ہے کہ ھا لوگوں نے کہا ت

کوئی قصور تو  ،کا قصور بتا دیںس اور آج ا
بتا دیں نا کہ جی اب یہ ہماری اکثریت 

کو اکثریت کا پہلے پ کیا آ ،ثابت ہوئی
آپ کہتے ہیں  ،تو یہ جناب ؟نہیں پتا تھا

ن لیگ کا اتحاد نوکہ جی پیپلز پارٹی اور 
کو ہٹانا چاہتے ن ے اب ہم ائلس ا ،ہوا ہے

کے، یہ آپ تو کہہ رہے تھے کہ پ آ، ںہی
کو آگے س ہم ا ،صوبہ ہےا بلوچستان چھوٹ
آج اسی بلوچستان کا گلہ  ،لانا چاہتے ہیں

انہی کو  ،گونٹا جا رہا ہے جناب سپیکر
 ،احساس دلایا جا رہا ہے کہ آپ چھوٹے ہیں

میرے  ،کو کسی وقت بھی ہٹا سکتے ہیںپ ہم آ
کی بات  بالادستیہ پارلیمنٹ کی خیال سے ی
جمہوریت کی بات کرنے والے آج  ،کرنے والے

 ،کر رہے ہیںو ٹارگٹ کے سینٹ جس انداز س
ہے جس میں چاروں صوبوں کی ه سینٹ یہ و

اس  ،یکساں نمائندگی ہوتی ہے ،جناب سپیکر
رہا و جو آج ہا میں کبھی ایسا کام نہیں ہو

صرف اس بنیاد پہ کہ یہ لوگ چاہتے ہیں  ،ہے
وریت کی یہ شکل دکھانا کہ اپنی اپنی جمہ

پ جناب سپیکر، میں آ یہ میں ،چاہتے ہیں
 ،اکرم درانی صاحب وزیر اعلی� ره چکے ہیں

حقیقتا� کرتا  ،میں بڑا احترام کرتا ہوں
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ے سینیئر پارلیمنٹیرن ے کہ یہ بڑئہوں اس ل
ہیں یہاں پہ اور میرا ان کے ساتھ تعلق اس 

تو  ،زمانے سے ہے جب میں صحافی ہوتا تھا
کل یہ ج تو آ ،یں پینڈه بھی کھلاتے تھےہم

عوت بھی نہیں دیتے ہیں لیکن میں د هپینڈ
یہ ضرور کہنا چاہتا  ،کو جناب سپیکرپ آ

یں، کری ڈیمانڈ ہوں کہ یہ جس چیز ک
کے اندر آئیں کیونکہ کمیٹی ختم پارلیمنٹ 

یہ  ،ہے ا چکو ختم ہ Tenureکا س چکی ہے او ہ
 Putئسچن ں کوجب یہ دوباره کرنا چاہتے ہی

ہاؤس اجازت دیتا ہے تو  ،کریں ہاؤس میں
 ہمیں کوئی اعتراض نہیں ہوگا۔

کچھ پریویلج موشنز ہیں : جناب سپیکر
 ممبران کی۔

س میں ا ،جناب سپیکر صاحب :اختلافحزب قائد 
 کا جواب دے دوں۔

اب  ،وه ایجنڈ ا ره جائے گا :جناب سپیکر
 ،جو ہے پھر، ایسا کرتے ہیں درانی صاحب

یہ پریویلج، لے لیں، و پریویلجز ایک د
کا ره جائے گا پ پھر آ ،شگفتہ ملک صاحبہ

 یں پریویلجز،پھر آپ دونوں کے ہا ایجنڈ
 درانی صاحب۔ ،لیںر چلیں آپ مختصر با ت ک

شوکت  ،جناب سپیکر صاحب: اختلافحزب قائد 
یوسفزئی صاحب تو ہمارے صحافی بھی ہیں اور 

لتا ہے یح چحصحافت کا قلم دان جو ہے یہ ص
اور مجھے اس سے یہ توقع نہیں تھی کہ اس 

بلین ٹری  نہیں تھا اسی ٹائم فریم میں کوئ
گے تو  یںاگر چوبیس اضلاع کو آپ دیکھ ،میں

کی س آج ا ،گےیں اس میں تو دو چار سال لگ
س باتیں میں سن کہ مجھے حیرت ہوگئی کہ ا

ہے اور ہم  ئیتو میعاد بھی ختم ہوگ یک
کسی دوسرے ضلع میں  ابھی مزید جو ہے نا
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میں تو  ،ے تیا ر بھی  نہیں ہیںئجانے کے ل
صرف ایک ضلع میں جو چیز میں نے بتائی ہے 
وه تباہی ہے  ایک دو ضلعوں میں تو شوکت 

بناتے کمیشن  اگر آپ اس طرح ،یوسفزئی صاحب
ہیں اور پھر اس سے بھاگتے ہیں، بھاگنے ہم 

کو صاف کہہ رہا پ یں آم ،کوپ نہیں دینگے آ
کے تحت رولز  یہ اسمبلی ،ہوں یہ اسمبلی

ہ ی ،ہوا ہےکمیشن  یںم اس اسمبلی ،چلے گی
اس طرح کوئی واپس نہیں لے سکتا اور کمیشن 

مجھے یہ بھی بتایا  ،اگر یہ بالکل ممکن ہے
کے کپتان صاحب کو ن جو پتہ چلا تھا کہ ا

کو بنایا کیوں س کہا تھا کہ آپ لوگوں نے ا
اگر یہ اس  ،کیا کو متنازعس پ نے اآ ؟ہے

 ،طرح ٹھیک تھا تو جو سونامی کا صاحب تھا
اس کو ابھی کیوں تبدیل کیا گیا ہے اور 

 ،کوپ میں آ ؟کے جنگلپ کیوں جل رہے ہیں آ
ایک واضح بات  ،کو جناب سپیکر صاحبپ میں آ

ے شوکت یوسفزئی صاحب میر ،کرنا چاہتا ہوں
جس انداز سے ہ کمیشن برخوردار ہیں لیکن ی

ہم یہ نہیں مان رہے  ،کر رہے ہیںوه بات 
آپ وه ماحول دوباره نہ بنائیں جو آپ  ،ہیں

کو س کے آپ نے گھر میں ار نت کحنے م
دے دیں پ رولنگ ایک تو آ ،ال کیاحدوباره ب

کو شوکت س بحال ہے اور اہ کمیشن کہ ی
پہ کوئی ختم نہیں  Statementی یوسفزئی صاحب ک

 Statementکو س سکتا کہ یہ اٹھے اور ار ک
ہ کمیشن یہ اس اسمبلی نے بنایا ہے ی ،دیں

اور میں تو اسے کہہ رہا ہوں کہ اگر آپ 
آپ نے آخری چھ  ،پہ ہےبی آر ٹی واقعی 
 Loanیہاں پر یو ایس ڈالر  335میں مہینے 

ارب پھر سود  21پ لیا ہے اور اس پہ آ
کا تو حال یہ ی بی آر ٹی کپ دینگے اور آ
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میں دکان  ہے کہ پرسوں ایک نائی نے اس
 ،بنایا تھا اور حجامت کر رہا تھا وہاں پر

ر ی بی آکپ کو علم بھی نہیں تھا کہ آپ آ
میں وہاں پہ حجام بیٹھے ہیں اور وہاں ٹی 

کے بعد س اور اں پہ لوگوں کے شیو کرتے ہی
پہ آگیا تو وہاں پر تو ایک  ٹی ویپھر جب 

بڑے ادب کے ساتھ  ،عجیب سی بات بن گئی ہے
یہ اس  ،ایک حکومت کا نہیں ہم کہ یہ کسی

بلین ٹری پہ بھی ہم  ،صوبے کا مسئلہ ہے
سے کمیشن  اگر یہ آج کہتا ہے کہ میں

ے رولنگ مجھے آپ ن ،روگردانی کرتا ہوں
ر یہ آپ نے ادھر بنایا تھا او ،دینی ہے

اس  ،جو ہے اسمبلی نے کیا تھانوٹیفیکشن 
یہ ہوگا،  ٹائم فریم ہ میں کب لکھا ہے ک

یہ تو پوری  ،ہے دو مہینے ہیںایک مہینہ 
تو مسئلے جی آپ اس طر ح نہ  ،چھان بین ہے

ہ پبی آر ٹی لیں اور خدارا اگر یہ واقعی 
کو چھپا س آپ کیوں ا ،بنا دیں ناکمیشن 
 ،گےیں ہم آجائ زتو ایک چار ممبر ؟رہے ہیں

کا پورا ، بی آر ٹی آپ دے دیں زچار ممبر
 لینگے جتنے یہاں پرر ریکارڈ ہم چیک ک

پارلیمانی لیڈر ہیں وه میں دے دونگا اور 
کا مسئلہ بھی  بی آر ٹیآپ بھی دے دیں کہ 
ہے لیکن یہ دو  گھمبیرابھی مزید جو ہے 

توجہ چاہتا  یکپ اس پہ میں آ ،مسئلے  ہیں
پ آ اگر ،بنا ہےو کمیشن ہوں کہ ایک تو ج

کو س منسٹر اس طرح ار وا ںبناتے ہیکمیشن 
کی کوئی اوقات  ختم کرتا ہے تو اس اسمبلی

ن پہ بھی ابی آر ٹی اور دوسرا  ،نہیں ہے
گے تحقیقات بھی یں الله ہم خود ابھی جائء شا
 ے ہم اپوزیشن کا ایکئکے لس گے اور ایں کر

 گے یںکو پورا دیکھس گے جں بنائیکمیشن 
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کے سینٹ  ایک اہم مسئلہ ،ور جناب سپیکرا
چیئرمین کا ، سینٹ کی بات ہوئیچیئرمین 
کے پاس س وہاں پر ا ،ی عمل ہےایک جمہور

و کے ج ، اپوزیشناعداد پورے نہیں ہیں
کے  گورنمنٹاور  67ہیں وه ہیں  سینیٹرز

ابھی آپ ، 36ساتھ جو اتحادی ہیں وه ہے 
 31وه  ز،ٹریممبرز زیاده ہیں سین 31دیکھیں 

ہمیں  سینیٹرزممبر کہہ رہے ہیں کہ یہ 
کے خلاف س اور ابھی چونکہ ا یںقبول نہیں ہ

ی ہے تو وه بھی ئم اعتماد بھی پیش کیا گعد
ہم زبردستی سے تو نہیں کر وا رہے ہیں 
لیکن وہی تحریک انصاف ابھی ممبران اسمبلی 
کو خرید رہی ہے جو پہلے وه کہتے تھے 

 31رہے تھے ابھی ر چانگا مانگا کی باتیں ک
ممبروں کا فرق ہے اور سینٹ چئیرمین وزیر 

کے ساتھ پ آ رہو میں ٹےاعظم بلاتا ہے کہ ڈ
کے ساتھ ہے یہ ہے وه پ ہوں حکومت آ

یہ تو وه  ،جمہوریت جس کے دعوے ہو رہے تھے
کو پ یہ تو میں آ ،جمہوریت پھر نہیں ہے

یہ جمہوری  ،برا نا مانیں ،بتا دوں جناب
ہے اور ی سول مارشل لاء ابھ ،حکومت نہیں ہے

اس  ،آیا تھا خوشدل خان کاو کوئسچن آج ج
کے وزیر پ پاس ہے نہ آکے پ کا جواب نہ آ

کس کور ہیڈکوارٹر  کے پاس ہے کہ وہاں پر
تو پھر آپ  ؟تقسیم کر رہا ہے یکفنڈ  طرح

سول مارشل لاء  لوگ عملا� مان جائیں کہ یہ
جمہوری حکومت نہیں ہے لیکن ادب کے  ،ہے

بی  ساتھ میں آج دوباره اس مسئلے کو کہ یہ
پہ جو بات شوکت یوسفزئی صاحب نے کی آر ٹی 

وه میرے اس میں نہیں کچھ اور باتیں  ،ہے
کو س لیکن ا یںبھی آج خاص کر سامنے آئی ہ

تازه ی میں نہیں چھیڑنا چاہتا جو کہ نئ
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کچھ باتیں آئیں ہیں لیکن یہ مسئلہ جو ہے 
چاہونگا جو اس نے جواب ی رولنگ کپ آں می

 ہیں۔ ےکا آپ مجھے کیا فرماتس دیا کہ ا
 ۔احبشوکت یوسفزئی ص ،جی :جناب سپیکر

اکرم درانی  ،جناب سپیکر :وزیر اطلاعات
کا ن ہیں اور ا Seasoned politician اللهء صاحب ماشا

میں صرف اتنا عرض کرتا ہوں  ،جواب زبردست
کہ پہلی بات تو یہ کہ جو  ،جناب سپیکر

کا س ا ،بنا تھاکمیشن  کمیٹی بنی تھی یا
نہیں ٹائم فریم  تھا اور جبٹائم فریم  ایک

تقریبا� ایک  پیریڈ کاس پھر ا دیا جاتا تو
بھی دیکھ لیں رولز  آپ ،مہینے تک ہوتا ہے

اس پہ میں نہیں جانا چاہتا وه تو  ،دیشا
کا وه ہے لیکن ایک چیز جو میں عرض پ خیر آ

بی آر ٹی  کرنا چاہتا ہوں کہ یہ بار بار
مکمل و ک، بی آر ٹی کی بات کر رہے ہیں

تی جاو اگر مکمل ہبی آر ٹی  نہیں ہوئی ہے
کے بعد آپ جو بھی مرضی آپ اس میں س ا ،ہے

ارب  29، خامیاں نکالیں لیکن جناب سپیکر
کا منصوبہ ہے اور یہاں پہ تنقید کر رہے 
ہیں بار بار کہ جی یہ منصوبہ مکمل نہیں 

ھ سال یڑمجھے یہ  ایک سال اور ڈ ،سکےر ک
کا ن یہ مجھے بتا دیں کہ ا ،کو بھی چھوڑیں

و پندره ارب سے کونسا ایسا منصوبہ ہے ج
سال میں مکمل کر و انہوں نے د ،زیاده ہو

، جناب سپیکر اہمارے پاس تو ہے ن ،لیا ہو
ارب کامنصوبہ موٹر وے سوات ہم نے مکمل  34

ہے اور ا دو سالوں میں وه کھل چک ،کیا ہے
الله میں یقین دلاتا ہوں اپنے محترم ء شان ا

وه بھی  ن موٹر وےرسرد کلومیٹر 270کو کہ 
ے ئکے لپ الله ہم بنا رہے ہیں اور آء اشن ا

ے بنا رہے ئکے لایریا  کےپ آ ،بنا رہے ہیں
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الله تعالی� یہ الله ہمیں توفیق دے ء شان ا ،ہیں
اور باقی ، جناب سپیکرا گا اور یہ بنے گ

کا ن جانے ا ٹیسینمیں وه  ٹ الیکشنیسین
کام جانے لیکن میں ایک چیز تھوڑی سی عرض 

ھ تھوڑا کیونکہ میں کے ساتپ آ ،کرتا ہوں
 کو صرف یہ بتانا چاہتا ہوں کہ یہاںن ا

ایم پی ایز  کے چار سے پانچپیپلز پارٹی 
کی ٹ یسین تھے پچھلے سال لیکن انہوں نے دو

تو مجھے کوئی  ،سیٹیں جیتی ہیں جناب سپیکر
بتا سکتا ہے کہ وه جو باقی ووٹ ڈالنے 

وه ان کے کہاں سے خیر خواه آئے  والے تھے
 ؟خیر خواہوں کے نام بتا سکتے ہیں نا ،تھے

اس وقت یہ کہہ رہے تھے  ،ہمیں اسی طرح ہاں
کہ جی یہ ان کی اپنی مرضی ہے آج بھی اگر 

 ،صاحبی نارجنکوئی اپنی مرضی سے کیونکہ س
سارے عزت  یاس ک یصاحب جو ہے بڑی نارجنس
ے کسینیٹ  رہے ہیں اور وه کچھ عرصے تکر ک

ر ی عزت کلوگ ان ک ،ره چکے ہیںن چیئرمی
ہو سکتا ہے ان کی عزت کی وجہ   ،رہے ہیں

سے ووٹ دے دیں ان کو کیونکہ ان کا کوئی 
یہ تو صرف یہ بتا رہے ہیں  ،وه ہے تو نہیں

کہ پہلے ہمارا اتحاد نہیں تھا اب اتحاد 
بہت  ،رہے ہیںر ک Changeم اس لئے ہ ،ہے

 ،سارے ایسے باضمیر لوگ ہونگے جناب سپیکر
 الی� ان کو ووٹ دینگے۔الله تعء شان جو ا

میں ایجنڈے پہ  ،تھینک یو :جناب سپیکر
 5پریویلج موشنز، آئٹم نمبر  واپس آتا ہوں

میں دو رولنگ ، رتا ہوںں پینڈنگ کوه ذرامی
ہاں میں  ،کے اس طرف آتا ہوںر چیزیں ک

دیتا ا ڈیٹیل میں ذر، واپس آتا ہوں
 ہوں۔۔۔۔۔
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 ،جناب سپیکر :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی
 میں ایک منٹ بات کرتی ہوں۔

پھر پتہ ہے یہ ڈیڑھ بجے نماز  :جناب سپیکر
کا ره جائے  وگوںل پریویلج بھی ہے اور یہ

 بی بی۔ ،لیں ایک منٹ لے لیں ،گا
جناب سپیکر  :محترمہ نگہت یاسمین اورکزئی

جس طریقے سے  شوکت یوسفزئی نے ایک  ،صاحب
تو جیالے کی بات کی ہے تو جیالہ تو وه ہم 

ڈپٹی  ،کبھی نہیں کہا کہ وه جیالہ ہے نے
 ،چیئرمین صاحب جو ہیں وه بالکل جیالے ہیں

وه پاکستان پیپلز پارٹی سے ان کا تعلق 
 ،دوسری بات یہ ہے کہ جناب سپیکر ،ہے

 زانہوں نے یہ کہا ہے کہ ہم نے دو سینیٹر
 For your kindے؟ پانچ لوگوں پہ کیسے بنائ

information ف(جے یو آئی  ،ہمارا اتحاد تھا( 
اے این پی کے  ،ے ساتھ ہمارا تحاد تھاک

ساتھ اور ہمارا اتحاد تھا نون لیگ کے 
اس  ،نے تو ہمارے جتنے بھی لوگوں ھ،سات
لیں تو آپ کو پتہ چل جائے ر کٹ نؤکا وقت

گا کہ یہ اتحاد کی صورت میں یہ دو 
آئے تھے تو آپ جس طریقے سے سب سے  زسینیٹر

گنا نائی بھی ماپہلے تو میں آپ سے مٹھ
لاکھ روپے کی گاڑی آپ کو  80چاہتی ہوں کہ 

   ہیںے ے دعوے کرتک کہ سادگیو جے ی گئی ہد

کہ آپ  ارہی ہوں نر وہی بات ک   )تالیاں(
ے آپ ن کےر ک Violateکو  ریگولیشنز/رولز نے

2800 CC دوسری بات۔۔۔۔۔ ۔کی گاڑی لی ہے 

 مسئلہ استحقاق
Mr. Speaker: Thank you, thank you. Mis Shagufta Malik, MPA, to 
please move her prevelage motion No. 25, in the House, Mis 
Shagufta Malik, MPA, Sahiba. 

مسٹر سپیکر تھینک یو،  :محترمہ شگفتہ ملک
یسا کہ آپ جانتے ہیں ہم تمام ج ۔صاحب
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اور  یںممبران اسمبلی عوامی نمائندگان ہ
ور ان کی بنیادی عوام کے مسائل کے حل ا

 ،اولین ذمہ داری ہے یحقوق کا تحفظ ہمار
چونکہ عوامی مسائل کے لئے ہمیں مجبورا� 
 ،افسران کے ساتھ رابطہ کرنا پڑتا ہے

گزشتہ دنوں میں نے محکمہ بلدیات کے ایک 
مسئلے کے لئے بلدیات کے سیکرٹری ظاہر شاه 

مئی کو رابطہ کیا لیکن اس دن  19ے ساتھ ک
مئی  20ے پھر میں ن ،نہیں ملا Responseی کوئ

میرا نمبر ہونے کے  ،یکه کال کو دوبار
پھر میں نے ان  ،نہیں کیا Attendن باوجود فو

کیا اور دوباره کال کی لیکن میسج  کو
میں  ،انہوں نے پھر بھی فون نہیں اٹھایا

نے ان کے آفس کال کی تو انہوں نے بات کی 
پی  پھر میں نے ان کے ،ذہمت گوارا نہیں کی

اے سے کہا کہ سیکرٹری صاحب جب بھی فارغ 
اس طرح میں  ،دیں جائیں تو ان کو ملاو ہ

جب  ،رہی رتیک Continuously callن مسلسل چار د
ے دن پی اے سے پوچھا کہ میں ھمیں نے چوت
رہی ہوں آپ بات کیوں ر کال ک ےایک ہفتے س

 Dailyتو جواب ملا کہ  ؟نہیں کروا رہے ہیں
ہ ہوں بلک ادیت Messageا ان کو آپ ک  یںم

Written ہوں کہ ایم پی اے صاحبہ کال  اتاتب
 Ignoreه رہی ہیں لیکن ان کے باوجود ور ک
سیکرٹری صاحب نے مجھے بتا یا  ،ہیں رتےک

اس  ،ان کے جو پی اے ہیں جناب سپیکر صاحب
بات سے اندازه لگائیں کہ اگر عوامی 

ر اگ ،نمائندگان کا یہ حال ہے
کے ساتھ یہ رویہ ہے تو ان پارلیمنٹرینز 

غریب لوگوں کا کیا حال ہے جو روزانہ صبح 
 ،سے شام تک دفتروں کے چکر کاٹتے رہتے ہیں

لہذا سیکرٹری بلدیات ظاہر شاه نے نہ صرف 
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بلکہ اس پورے مقدس ایوان اور عوام  امیر
ہذا مہربانی ل ،کا استحقاق مجروح کیا ہے

رد کے اس مسئلے کو استحقاق کمیٹی کے سپر ک
 کیا جائے۔

.to respond please ,ahibSShoukat Yousafzai : peakerS .Mr 
میں تھوڑی سی بات کروں   :شگفتہ ملک محترمہ

 مجھے۔۔۔۔۔ ،سر
ی بڑ ،گئی ہے ساریو بات ہ :جناب سپیکر

Detailed شوکت یوسفزئی صاحب، اس میں بڑی  ۔ہے
 تفصیل ہے۔

: )وزیر اطلاعات(جناب شوکت علی یوسفزئی 
 میری تو ساری ہمدردی اپنی ،سپیکر جناب

ے چاہ کیونکہے ہکے ساتھ آنریبل ممبر 
و یہ نہیں ہ ،ہوگورنمنٹ  ہو چاہےاپوزیشن 

 سے یا کسیبیوروکریٹ  سکتا کہ وه کسی
سے رابطہ کرنا چاہے اپنے عوامی آفیسر 

تو میرے  ،مفاد کے لئے یا لوگوں کے لئے
 ،خیال سے یہ تو انتہائی نامناسب بات ہے

یہ اجازت  ،جو ہے جواب نہ دیںآفیسر  یکوئ
دے سکتی گورنمنٹ  ہیں نہے نہ ہم دے سکت

 ،سکتا ہے جناب سپیکرو نہ یہ برداشت ہ ے،ہ
اس وقت چونکہ وه باہر ہے ملک سے باہر بھی 

 ،جواب مجھ تک آیا ہے Writtenے اور ان کے ہ
 Tryہ وه یہ ہےکہ میں نے بعد میں کئی دفع

پھر   ا ،سکو یں ہلیکن ان سے رابطہ نہ یاک
حسین بابک ر انہوں نے کہا کہ میں نے سردا

صاحب سے رابطہ کیا جو ان کے پارلیمانی 
بتائی م سیچویشن لیڈر ہیں اور ان کو تما

ھا ت Busyں آئے تھے لیکن میے فون کہ ان ک
میں  ،اور میں اس وقت جواب نہیں دے سکا

ا رہا ہوں لیکن رابطہ نہیں ہو پر رابطہ ک
حسین بابک صاحب نے ر بعد سردا اس کے ،رہا

تو  ،ان کو کہا کہ خیر ہے کوئی بات نہیں
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ہے لیکن اگر آپ  وابج Writtenا یہ ان ک
بھی جائیں گے جناب اتو  یںمطمئن نہیں ہ

آپ جیسا یہاں پہ بلاتے ہیں ان کو  ،سپیکر
کیونکہ یہ ایک مسئلہ ہے، جو بھی ہوتا ا ی

 یہکے ساتھ  زیہ بہت سارے  آفیسر ،نہیں ہے
ہے اور ہمارے ممبران کےساتھ  رہیآپرابلم 
کہ  ںتو میں تواس چیز کا قائل ہو ،آرہی ہے

 ،ثیت برابر ہےیجو تمام ممبرز ہیں ان کی ح
کر ے سب ووٹ ل ،یہ سارے عوامی نمائندے ہیں

ساتھ کوئی ے تو اگر کسی ممبر ک ،آتے ہیں
اگر کوئی  ،پہلیول  بھی زیادتی ہوتی ہے اس

شک نہ کریں لیکن اگر ناجائز کام ہو بی
جائز کام کے لئے بات بھی نہ سنیں تو یہ 

ناقابل  ،چیز میرے خیال سے جناب سپیکر
رتا کسپورٹ  میں بالکل ان کو ،برداشت ہے

میں یہ کہنا چاہتا ہوں کہ    )شور(   ،ہوں
اگر مطلب میری ہمدردی اس مسئلے پہ سب کے 
ساتھ میں اس میں کوئی نہ سیاست کرنا 

نہ کسی کو بچانا چاہتا ہوں  ،چاہتا ہوں
مجھے ، Writtenا لیکن وه ہے نہیں اور ان ک

 ۔۔۔۔۔نہیں عتراضئی اکو
 )شور(

 ۔کمیٹی میں بھیج دیں: اراکین
نا چاہتے یجمیں بھ کمیٹی  آپ: وزیر اطلاعات

ں دی ھیجب، آپ ،دیں سر جیھبں دی جیھہیں ب
 دیں۔ ھیجب

es or No?fzai Sahib, Y: Ji, Shaukat YousaMr. Speaker 
ہم اگر اپنے اس  ،دیکھیں :وزیر اطلاعات

اپنے ممبران کی عزت نہیں کروا  ےہاؤس ک
جائے گا آج و سکے تو ہمارے لئے بڑا مشکل ہ
 ،سکتے ہیںو ہم یہاں ہیں کل ہم وہاں ہ

آپ ے ہیں لیکن میرے خیال سے سکتو یہاں ہ
 ۔دیں ھیجبالکل ب ،دیں ھیجب
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 )تالیاں(
Mr. Speaker: So, I put before the House, the privilege motion No. 
25, privilege motion No. 25 referred to the Privilege Committee? 
Those who are in favour of it may say ‘Yes’, those against it may 
say ‘No’. 

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it, the matter is referred to the 
Committee. Mr. Muhammad Abdul Salam, MPA to move his 
privilege motion No. 27, in the House. Mr. Abdul Salam. 

 ،احبص سپیکرشکریہ جناب  :السلامعبد  ابنج
بجے سے دو بجے تک  بارهو ک 2019-07-03ہ ورخم

زم وزارت کی اررپی سی ہوٹل پشاور میں ٹو
پروگرام میں مجھے جناب عاطف طرف سے ایک 

پروگرام کے  ،خان صاحب نے مدعو کیا تھا
مجھے ے زم نارردوران جنید خان ایم ڈی ٹو

 یسیٹ سے اٹھنے کو کہا کہ آپ پیچھل یاپن
 ےبیٹھ جائیں اور یہاں پر میر سیٹ پر

   )شیم شیم کی آوازیں(   ۔مہمان بیٹھیں گے

لہذا  ،چونکہ ہال مہمانوں سے بھرا ہوا تھا
ٹھ اں سے وہاکر ے میں نے مصلحت سے کام ل

حالانکہ بحثیت ممبر  ،کر ہال سے نکل گیا
مجلس قائمہ برائے سیاحت وه مجھے اچھی طرح 

اس کے باوجود میں نے اپنا   ،جانتے ہیں
تعارف بھی کرایا لیکن موصوف بذد تھے اور 
 ۔اس نے اپنا مہمان میری جگہ پر بٹھایا

سے نہ صرف  موصوف کے اس عمل ،جناب سپیکر
میرا استحقاق مجروح ہوا ہے بلکہ اس پورے 
 ،معرزز ایوان کا استحقاق مجروح ہوا ہے

لکہ اس پورے معزز ایوان کا استحقاق ب
اس ایوان سے  یلہذا میر ،مجروح ہوا ہے

ہ میرے استحقاق کو مزید ک درخواست ہے
وائی  کے لئے استحقاق کمیٹی کے حوالے رکار

 کیا جائے۔۔۔۔۔
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اگر اس کو  ،سلام صاحب :رجناب سپیک
 میں۔۔۔۔۔

 ۔۔۔۔۔،جناب سپیکر صاحب :جناب عبدالسلام
 ،ایک منٹ سلام صاحب ،سلام صاحب :جناب سپیکر
 یں، اگرچونکہ عاطف خان نہیں ہ، بات سنیں
 رکھ لوں ان کے آنے تک۔و پینڈنگ میں اس ک

 ۔جناب سپیکر صاحب :جناب عبدالسلام
 ۔سلام صاحب ،جی :جناب سپیکر

میں  ،جناب سپیکر صاحب :عبدالسلامجناب 
کرتا ہوں ے ریکویسٹ اپنے منسٹر صاحبان س

کو  مہمانوںکہ جب وه اپنے پروگراموں میں 
مدعو کریں تو پھر اپنے مہمانوں کی عزت کا 
خیال بھی رکھیں نہ کہ سرکاری آفیسرز کے 

، یہ انسانیت، ذریعے بے عزتی کروائیں سر
ولوں کے اخلاقیات اور پختون روایات کے اص

ور اگر مہمانوں کی عزت ا بالکل خلاف ہے
سکتے تو مدعو نہ کیا کریں اپنے ر نہیں ک

یہ سرکاری  ،جناب سپیکر ،پروگراموں میں
ہیں ے کرنے کے لئے ہوت Facilitateں آفیسر ہمی

نہ کہ ہم اس معزز ایوان کے عوامی 
میں اس  ،لئےے نمائندوں کو ذلیل کرنے ک
ے آپ س Throughے ک ایوان سے اپنے ان ساتھیوں

کرتا ہوں کہ اس سرکاری آفیسرز اس ریکویسٹ 
   )تالیاں(   کیا جائے اور اس Suspendو ک

 ۔استحقاق کو کمیٹی کے حوالے کیا جائے
 )تالیاں(

: Janab Akbar Ayub Sahib, to respond please.Mr. Speaker 
 :)وزیر مواصلات و تعمیرات(جناب اکبر ایوب 

حاجی  ،جناب سپیکر ۔یکرجی شکریہ جناب سپ
ز وه بالکل جائ ،ہے Complaintو جکی صاحب 

Complaint ہم  ،بھی کہا ہے نے شوکت صاحب ،ہے
ے کریں گ ہیںن Defendت ان چیزوں کو کسی صور

ئر منسٹر صاحب آج نہیں یسین ےلیکن میر
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جناب ے میں ہمیٹنگ  اسلام آباد میںیں، ہ
 Belongے حاجی صاحب بھی مردان س ،سپیکر صاحب

ے ئر منسٹر صاحب بھی مردان سیکرتے ہیں سین
Belong ان کو کچھ گلے بھی ہیں ان  ،ہیں رتےک

   )شور(   ،کی ہےریکویسٹ  انہوں نے یہ ،سے

کی ہے کہ ے ریکویسٹ انہوں ن ،جناب سپیکر
Personally س کی جائے کہ اے ریکویسٹ آپ سSitting 

جب بھی ہو اس  Sittingے کے اگلر کر ڈیف میں
خود جواب دینا  Personallyه و ،دیںر ک میں

ے تو حاجی صاحب س   )شور(   ،ہیںے چاہت
 Mondayے، ین دن کی بات ہت دو ،ہےریکویسٹ 

 ۔ہوگی Next sittingو ک
 )شور(

ے کو لے لیت Monday، سلام صاحب :جناب سپیکر
کو لے لیتے ہیں  Monday، لام صاحب، ساہیں ن

 ۔۔۔۔۔ان
میرا  ،کر صاحبجناب سپی :جناب عبدالسلام

میرا  ،استحقاق عاطف خان صاحب سے نہیں ہے
میرا اس مغرور سرکاری آفیسر سے  ،اس مغرور

دے دیں رولنگ  آپ ،دے دیںرولنگ  آپ ،ہے سر
 ۔۔۔۔۔،سر

ان کو  ،ایک منٹ ،ایک منٹ :جناب سپیکر
دعوت دی تھی منسٹر صاحب نے اور وه انہوں 

گا ں کو ہو Mondayں نے خود کہا ہے کہ می
تک ہم اس کو روک Mondayر ور وه پھر اگا

اکبر ایوب    )شور(   ،لیںر ک، ڈیفر لیں
 صاحب۔

اس کو  ،سپیکر جناب :جناب محمود احمد خان
یہ پورے ایوان کا   ،یں بھیج دیںم کمیٹی

 مسئلہ ہے۔
آپ تشریف ، آپ تشریف رکھیں: جناب سپیکر

، بیٹنی صاحب، آپ تشریف رکھیں، رکھیں
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جی اکبر ۔ شریف رکھیںآپ ت ،تشریف رکھیں
 ایوب صاحب۔

جناب سپیکر ہم تو : وزیر مواصلات و تعمیرات
سکتے ہیں ر ی کے ریکویسٹ ہحاجی صاحب س

 یںپھر جانے دتو لیکن اگر وه نہیں مانتے 
 ۔سر

(Pandemonium) 
Mr. Speaker: The privilege motion No. 27, referred to the Privilege 
Committee? Those who are in favour of it may say ‘Yes’, those 
who are against it may say ‘No’. 

(The motion was carried) 
Mr. Speaker: The ‘Ayes’ have it the matter is referred to the 
concerned Committee. 

(Pandemonium) 
a Let me complete order of the day. MniItam No. 6: : Mr. Speaker

Nisar Gul Sahib, adjurnament motion No. 83, in the House. 
 ۔رہی ہےو ذان ہا: جناب سپیکر

 )انی اذجمعہ ک(
 ،گی۔ جیو نماز ڈیڑھ بجے ہ: جناب سپیکر

 میاں نثار گل صاحب۔

 ایڈجرنمنٹ موشن
شکریہ جناب سپیکر۔ جناب : گلر میاں نثا
ون بروز جمعرات سیکرٹری انرجی ج 13سپیکر، 
کرک کا  ےپنے محکمے کہ اعپاور جو بماینڈ 

دوره کیا جہاں پر انہوں نے انسٹی ٹیوٹ آف 
جگہ کا تعین لئے ے ٹیکنالوجی کپٹرولیم 

ھا۔ جناب سپیکر، اس میں دو تحصیلوں نا تکر
شاه اور تحصیل کرک د ؤکو تحصیل بانڈه دا

کو دورے  وںان علاق ،جو پیداواری تحصیل ہے
ہاں کے لوگوں سے نظرانداز کیا گیا جس پر ی

اس حوالے سے پیداوری  یں،ے شدید تحفظات ہک
ر کو ون بروز اتواج 16علاقے کے مشران نے 

ایک گرینڈ جرگہ بھی منعقد کیا جس میں 
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تمام سیاسی پارٹیوں کے مشران نے شرکت کی 
، اور باقاعده ایک کمیٹی بھی تشکیل دی گئی

بطور حلقہ ایم پی اے مجھے خصوصی دعوت دی 
 ،شاور سے بلایا گیا۔ جناب سپیکراور مجھے پ

ایک دو منٹ ر میں اس پ ،ایک اہم مسئلہ ہے
اگر آپ اجازت دیں۔  ،آپ کے لینا چاہتا ہوں

جناب سپیکر، میں آپ کا شکریہ ادا کرتا 
اس میں یہ  ،پورا ضلع کرک ہمارا ہے ،ہوں

میں سابق پرائم  ے،ھی بنجدھر ب ٹانسٹی ٹیو
ادا  منسٹر خاقان عباسی صاحب کا شکریہ

 ،لگائے تھےیہ کرتا ہوں کہ انہوں نے 
انہوں نے اس پٹرولیم انسٹی ٹیوٹ کا اعلان 

ا جناب سپیکر، دو تحصیلوں کو کہا جات ،کیا
 ،ہے کہ ضلع کرک تیل اور گیس دے رہا ہے
د ؤمیں وہی دو تحصیلوں کو تحصیل بانڈه دا

 ،رہا ہوںکر  Representشاه اور تحصیل کرک کو 
ے تو یہ تھا کہ ہمارے یئجناب سپیکر، چاہ
بیٹھ کے ایم این اے ے، ایم پی ایز ہمار

میں کوئی  ،اور ہم ایک جگہ کا تعین کرتے
بھی تضاد نہیں بننا چاہتا لیکن ایک 

ا کریٹ جو بیورر ڈیپارٹمنٹ کے سیکرٹری او
ایک دو جگہوں کو پسند کرتے ہیں اور جو  رک

 ۔رتے ہیںک Ignoreپیداواری علاقہ ہے اس کو 
یہ پٹرولیم انسٹی ٹیوٹ جدھر  ،پیکرجناب س
 ،لیکن جدھر میڈیکل کالج ہوتا ہے ےبھی بن

ساتھ ساتھ اس کے نزدیک شیرپاؤ ہسپتال بھی 
زنده مثال ہے کہ جب شیرپاؤ ، ہوتا ہے

کالج کے میڈیکل ر ہسپتال نہیں تھا تو خیب
سٹوڈنٹس ادھر لیڈی ریڈنگ پہ آیا کرتے 

یہ ، کریفائنری نیشفا بلاک، نکوڑی بلا ،تھے
کہاں کا انصاف ہے کہ بیماری ہمارے اس پہ 

اور انسٹی ٹیوٹ میں میرے پورے حلقے کو ہو 
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میں آپ سے ریکویسٹ  ،نظرانداز کیا گیا ہے
 ،کرتا ہوں کہ آپ اس پہ ایک کمیٹی بنائیں

ہمارا کوئی تضاد نہیں ہے لیکن ہم اس پہ 
نہ کہ انرجی  ،مل بیٹھ کے ایک فیصلہ کریں

و کرٹری یا ایک دو بیورپاور کے سیاینڈ 
لیں ر ایک دو جگہوں کو پسند ک رکا ج سکریٹ

اور وه کہیں کہ ہمیں بیس ہزار پہ کنال 
سستی مل رہی ہے اس لئے ہم یہ انسٹی ٹیوٹ 

جناب سپیکر، آج میری  ۔رہے ہیںا ادھر بن
 درخواست ہے کہ اس پہ ایک کمیٹی بن جائے۔

Mr. Speaker: Yousafzai Sahib, to respond please. 
میں اس پہ جناب سپیکر، : اعظمر ظف جناب

 ایک دو منٹ لینا چاہتا ہوں۔
ے اعظم صاحب کو دو منٹ در ظف: جناب سپیکر

 ۔اعظمر جی ظف ،دیں
نثار  ،جناب سپیکر صاحب: اعظمر ظف جناب

ہم دو ، جو کچھ کہا ٹھیک کہاے بھائی ن
ضلع کرک سے اور جس طرح ان کو ں ممبر ہی

اسی طرح مجھے بھی اطلاع اطلاع ملی تھی کہ 
ہے اور  یاڈیپارٹمنٹ گ ،نہیں ہوئی تھی

وہاں پر مختلف جگہوں کا، یہ یقینا� میں اس 
کو رد کرتا ہوں کہ انہوں نے ایک ہی جگہ 

ہے بلکہ مختلف جگہیں دیکھ کر کسی  یدیکھ
ایک جگہ پر آئے ہوئے ہیں جہاں پر یہ 

در اپٹرولیم انسٹی ٹیوٹ جو ہے اس کا م
 ،جو ہے وه ٹیکنیکل ایجوکیشن ہے ڈیپارٹمنٹ

کالج  ،وہاں پر ٹیکنیکل ایجوکیشن بھی ہے
کامرس کالج بھی ہے اور ساتھ اس  ،بھی ہے

نمبر دو بات یہ  ۔کے انڈسٹریل سٹیٹ بھی ہے
جو کہ سارے ے ہے کہ یہ برلب ہائی وے ہ

یہ درس  ،جنوبی اضلاع کے سنٹر میں آتا ہے
گو کہ ہے  ینہیں بن رہ لئےے گاه صرف کرک ک

اعلان کرک میں ہوا ہے لیکن اس میں ففٹی 
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پرسنٹ آؤٹ آف کے پی کے کے لوگ داخلہ لیں 
 ہگے اور ففٹی پرسنٹ وه کے پی کے بچے داخل

اس دن میں بھی کرک میں ! لیں گے۔ جناب والا
، رہا تھاو موجود تھا جب یہ گرینڈ جرگہ ہ

ی ضلع کرک میں سار ،قبیلہ ایک ہے جی اہمار
ساڑھے سات کروڑ  ،ڑ آبادی ہےساڑھے سات کرو

گرینڈ جرگہ ہم اس کو  ،ایک ہی قوم آباد ہے
کہتے ہیں، گرینڈ جرگہ ہم اسے کہتے ہیں جس 

میں  ،میں سارے قبیلے کے مشران بیٹھے ہوں
بنفس نفیس کرک میں موجود تھا لیکن اس میں 
ہمیں کوئی دعوت نہیں دی گئی ہے اور میرے 

کی طرف خیال میں شاید انرجی  ڈیپارٹمنٹ 
اس انسٹی ٹیوٹ کا  ،سےجواب بھی آچکا ہو

 ،تیل اور گیس کے ساتھ کوئی تعلق نہیں ہے
اگر تیل اور گیس کے ساتھ تعلق ہوتا تو 

نہ تحصیل لاچی جو ہے وه سب سے ، تحصیل ہنگو
پھر وہاں بن  ،ہے یزیاده پیداوار دے رہ

لیکن میری گزارش یہ ہے نثار خان  ،جاتا
 ،جو گئے ہوئے ہیں بھائی سے کہ یہ آفیسرز

انہوں نے جگہ دیکھی ہے اور جگہ دیکھ کر 
ھی کیا ہے اور اس ب Nominateمختلف جگہوں کو 

ہے کہ اس وجہ  ئیھی دی ہوب Reasonکے ساتھ 
 ،ہے ںوزیہ جگہ نا مو ،ہے ںوزسے یہ جگہ مو

 کو ابھی۔۔۔۔۔س تو ہم عارضی طور پر ا
چونکہ  ،اس پر جواب دیتے ہیں: جناب سپیکر

 بزنس بہت رہتا ہے۔ ابھی
 ۔گزارش کرتا ہوں: اعظمر ظف جناب

اور پھر یہ تو ایڈجرنمنٹ  :جناب سپیکر
 آپ تو پھر چوده بندے ہیں۔ ،موشن ہے

 گزارش کرنا چاہتا ہوں۔: اعظمر ظف جناب
 جناب سپیکر۔: میاں نثار گل
 ۔جیا ہے آپ کا پوائنٹ آگی: جناب سپیکر
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میں اس پر، جس طرح ملک : میاں نثار گل
بات کروں  یمیں تھوڑ ،صاحب نے وضاحت کی ہے

 گا۔
 :)اطلاعاتر وزی(یوسفزئی علی جناب شوکت 
 ۔۔۔۔۔یہ ، میں جناب سپیکر

انہوں نے کہہ دیا کہ کوئی : میاں نثار گل
متضاد بن  ،بھی وه گرینڈ جرگہ نہیں تھا

 میں تھوڑی وضاحت چاہوں گا۔و ت ،گیا
کہ میں یہ کہہ رہا ہوں : اعظمر ظف جناب
ڈسٹرکٹ کرک میں تقریبا� اٹھاره قبیلے ے سجی

انکے سارے مشران  ،لےیخٹک قب ،رہتے ہیں
آپ مجھے بتائیں کہ  ےس 86پی کے،ہوتے ہیں 
 ور۔۔۔ا سا بنده مدعو کیا ہےنآپ نے کو

آپ دونوں کے پوائنٹس آگئے  :جناب سپیکر
، منسٹر صاحب کو ذرا جواب دینے دیں ،ہیں
 ۔بشوکت یوسفزئی صاح ۔جی
یہ میرے خیال  ،جناب سپیکر: لاعاتاطر وزی

 سے اتنا۔۔۔۔۔
جواب دینے دیں نا، آپ کی بات : جناب سپیکر

 کاٹ دی ہے کسی۔۔۔۔۔
و آپ جواب نہیں سنیں گے ت: اطلاعاتر وزی

آپکا  ،آپ جواب سن لیں ؟صفائی کیسی ہوگی
 ۔پوائنٹ آگیا نا

میں ایک ضروری بات  ،جی: گلر میاں نثا
 کرنا چاہتا ہوں۔

 گل صاحب۔ر میاں نثا ،جی: کرجناب سپی
میں نے جس طرح کہہ دیا کہ  :میاں نثار گل

اعظم صاحب میرے بڑے بھی ہیں لیکن ر ملک ظف
رہا ر ک Representکو  85میں ادھر حلقہ پی کے 

کہ پورے پاکستان ے میرا یہ دعوی� ہ ،ہوں
ستر  85میں سب سے زیاده پیداوار پی کے 

فرید گرینڈ جرگہ میں  ،پرسنٹ دے رہا ہے
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پی ٹی آئی سے تعلق  یطوفان تھا جو آپک
گرینڈ جرگہ میں شمس الرحمان  ،رکھتا تھا

تو  ،ھےت Eldersگرینڈ جرگہ میں سارے  ،تھا
Just a minute۔۔۔ 

آپ مجھے یہ بتاتے ہیں کہ  : اعظمر ظف جناب
میں، دوسرے حلقے کی عزت نہیں  85پی کے 

 ہے۔
مجھے تو بات، یہ جی میرا  :میاں نثار گل

 ۔۔۔۔۔دیکھو میرے حلقے کے ،وا ہے ناہ
اب  ،بیٹنی صاحب، بینٹی صاحب: جناب سپیکر

رہا ہے؟ جی و اب کیا ہ ،رہا ہےو کیا ہ
 شوکت یوسفزئی صاحب۔

حِيمِ : وزیر اطلاعات  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ  ،صاحبں ۔ میابسِۡمِ

ن تو لیں س Seriouslyاتنا سیریس مسئلہ ہے آپ 
 Institute ofیہ  ،رجناب سپیک، دیکھیں ،نا

Petroleum and Technology۔۔۔۔۔ 
شوکت  ،یہ مائیک نزدیک کریں :جناب سپیکر

 صاحب۔
ا لئے تعین کے جگہ ک یاس ک: اطلاعاتر وزی

وه ، سیکرٹری انرجی اینڈ پاور ،مسئلہ تھا
و ہمیشہ سے ایسا ہوتا ہے کہ ڈپٹی کمشنر ج

Concerned ی ل سائٹوتا ہے اس سے زمینوں کی ہ
 ،لئے جاتے ہیں سپھر ان سے ریٹ ،ہے جاتی

اس کی فزیبلٹی کو دیکھتے ہیں ی پھر وه اپن
کونسی درست نہیں  ،کہ کونسی جگہ درست ہے

تو پہلی بات تو یہ ہے کہ میں اپنے  ؟ہے
دوں کہ یہ اس انسٹی ٹیوٹ کی ا بھائی کو بت

تعمیر سے تیل اور گیس کی پیداوار سے کوئی 
کا جو  یہ باقاعده اس ،تعلق نہیں ہے

سیکرٹری انرجی پاور  ،س کیا گیا ہےیپراس
ڈپٹی کمشنر کے پاس گئے ہیں پھر ان سے 

 ،گئے ہیں سپھر ان سے ریٹ ے،ہ یانگم سائٹ
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احمد والا، اس  ،جو تحت نصرتی کا علاقہ ہے
میں جو سب سے سستی جو زمین تھی ایک لاکھ 

یہ سب سے ، نال پہپر ک Somethingر ہزا 78
ترین اس لحاظ سے تھی  ںوزسستی بھی اور مو

وه ا ا کنیشفو کہ اس کے ارد گرد ایک ت
دوسرا کامرس کالج وہاں  ،انسٹی ٹیوٹ ہے
تیسرا وہاں پہ انڈسٹریل  ،زیر تعمیر ہے

زون ہے، انڈسٹریل سٹیٹ ہے اور سب سے جو 
اہم چیز ہے کہ یہ انڈس ہائی وے پہ واقع 
ہے جہاں پہ پورے جنوبی اضلاع کے بچوں تک 

میرے و ت ،سکتی ہےو سے رسائی ہ وہاں آسانی
خیال سے اس پہ بجائے اس کے کہ ہم جھگڑا 

 Appreciateے ہمیں اس کو میرے خیال س ،کریں
جلدی سے جلدی بن جائے تاکہ  ،یےئرنا چاہک

 ےجہاں بھی بن ،ےیہ تحت نصرتی میں بن
کرک سے باہر  ،کیونکہ یہ ایک ہی کرک ہے

تو اس لئے میں اپنے  ، نہیں بن رہا ہے
بھائی سے عرض کروں گا کہ اس پہ زیاده زور 

 ،یہ اس پہ خوشی کا اظہار کریں ،نہ دیں
عوام سے کہیں کہ  یپور یمیرے خیال سے اپن

اس کو متنازعہ نہ ہے، لئے ے یہ آپ ک
 ۔۔۔۔۔یہ بہترین ، ئیںبنا

 )شور(
، دوسرا ایجنڈا پہ جائیں ،سر: وزیر اطلاعات

 ہے۔رہا ا نماز کا ٹائم ج، رہی ہےو دیر ہ
آپ بحث کرنا چاہتے ہیں اس : جناب سپیکر

 یہ، میاں نثار گل صاحب کریں بحث ؟پہ
منسٹر صاحب نے  کوپ آایڈجرنمنٹ موشن ہے، 

 دیا۔ے جواب د
نہیں، منسٹر صاحب نے جی : میاں نثار گل
دیا لیکن میں تھوڑا تفصیل ے مجھے جواب د

ایک منٹ جی، میری  ،پہ جانا چاہتا ہوں



601 

 

چاہتا ہوں کہ دو جگہوں  میں یہ کہنا ،سنیں
، کے علاوه کسی کو بھی نہیں دیکھا گیا ہے

و ہ ،وه بھی دیکھیں یں ،وه بھی دیکھا کر
فزیبل  ،اچھی ہو ،سکتا ہے اس سے سستی ہو

انڈس ہائی وے کے اوپر ہو اور اس کے  ،ہو
 ،یںل کالج بھی نزدیک ہکساتھ سارے ٹیکنی

یہ بھی میری جگہ ہے لیکن یہ کیوں اس طرح 
گیا کہ دوسری جگہوں کو نہیں دیکھا  کیا
 ؟گیا

یہ انسٹی ٹیوٹ آپ کا بھی وه : جناب سپیکر
 ۔اعظم صاحبر ہے ظف
معلومات کے مطابق  یمیر: اعظمر ظف جناب

آپ سوچیں کہ  یں،ہ ےسارے ڈسٹرکٹ میں پھر
در ڈیپارٹمنٹ ٹیکنیکل ایجوکیشن ام ااس ک
 ہے۔

اب یہ انسٹی ٹیوٹ آپ  ،نہیں: جناب سپیکر
 ؟قے میں بن رہا ہےکے حل
 ینہیں یہ جائیداد اس ک: اعظمر ظف جناب

 ہے۔ یتحصیل ک یجائیداد اس ک ،ہے یتحصیل ک
گیا و ہ ڈمیں تو بڑا کنفیوز: جناب سپیکر

ہمارا  ،ہوں اس ایڈجرنمنٹ موشن کے اوپر
وه پہلی دفعہ کورٹ  ،ایک دوست وکیل تھا
کے اسکو پتہ ہی نہیں ا میں گیا تو اندر ج

مدعی کا وکیل ہوں یا مدعا  تھا کہ میں
تو آپ کی گفتگو سے خود  ،علیہ کا وکیل ہوں

جی شوکت    )قہقہہ(   گیا ہے کہو ہ ڈکنفیوز
 Final words، صاحب

میں یہ کہہ رہا ہوں جناب : وز یر اطلاعات
کہ کوئی بھی اداره جب بنتا ہے ر، سپیک
 ۔۔۔۔نا۔
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آپ ایسا  ،شوکت صاحب، اچھا: جناب سپیکر
ساتھ بیٹھ کے اس مسئلے یوں ککریں ان دون

 لیں۔ر کو ڈسکس ک
کوئی ایشو نہیں  ،ٹھیک ہے :اطلاعاتر وزی
ہاں وعده  ،یہ آپس میں نہیں لڑیں گے ،ہے

 کریں۔
جلدی جلدی اس کو  ،کال اٹینشن: جناب سپیکر

 Sardar Khan, MPA, to move his call۔ لیتے ہیںا نمٹ

attention No. 391, lapsed کمپلیٹ ، آرڈر آف دی ڈے
، یںظاہر شاه صاحب، سردار خان ہ ،رنے دیںک

، مسٹر سردار خان ٹھیک ہے سردار خانچلیں 
 آرڈر پلیز ۔، صاحب

 س ہاتوجہ دلاؤ نؤٹ
شکریہ۔  ،جناب سپیکر صاحب: جناب سردار خان

برائے اعلی� تعلیم کی توجہ ایک ر میں وزی
چاہتا ہوں ا مسئلے کی طرف سے مبذول کران

حال زرعی شعبہ ا تمیں  یکہ سوات یونیورسٹ
طلباء کے ڈویژن  ےپور ،شروع نہیں کیا گیا

یونیورسٹیوں میں داخلے لینے کی دیگر اضلاع 
لہذا مذکوره یونیورسٹی میں  ،پر مجبور ہیں

لئے فوری طور پر ے کے شروع کرن ہزرعی شعب
 ۔یںئے جائاقدامات اٹھا
 شوکت یوسفزئی صاحب۔ ،جی: جناب سپیکر

میں  :)خوراکر وزی(ھی قلندر خان لود یحاج
 جواب دیتا ہوں۔

؟ گےں دیآپ لودھی صاحب، : جناب سپیکر
 لودھی صاحب، مائیک کھولیں لودھی صاحب کا۔

 14ہ مورخ ،جناب سپیکر صاحب :خوراکر وزی
و صوبائی حکومت مذکوره ک 2019مئی 

لئے ے ے قیام ککیونیورسٹی کے زرعی شعبہ 
ہ اپنی تجویز اور تخمین ائر ایجوکیشن کوہ

یں م 20-2019بطور پراجیکٹ پی ایس ڈی پی 
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لئے اس چکی ہے اس ا لئے بھجوے کے شامل کرن
جلدی اس  ،ہے ئیگو کے اوپر رقم بھی مختص ہ

رہی ہے جناب ا رہا ہوں کہ نماز جر لئے ک
 ا اور اساور یہ اس میں پورا آگی ،سپیکر

 Department of the Agriculture and University ofکی کاپی 

Swat ،ا تخمینہ ملین ک 1402.1950لئے ے اس ک
گیا ہے تو یہ بنے گا ا لئے دیے بھی اس ک

 شاء الله ہوگا، ایشورنس ہے۔ن اور یہ بالکل ا
و وه تو ہ! سردار خان صاحب: جناب سپیکر

 ،گیاو یہ ہ، 406ر توجہ دلاؤ نوٹس نمب ،گیا
و انہوں نے جواب دے دیا ہے یہ سارا کچھ ہ

وه ، گیا آپ کا کام ویہ ہ ،گیا ہےو ہ ،گیا
ظاہر شاه  جی،  ۔دیا ہےا انہوں نے بت

 صاحب۔
شکریہ جناب سپیکر۔ جناب : ظاہر شاهمحمد جناب 
میں مردان کے ایک انتہائی اہم  ،سپیکر

 ،مسئلے کی طرف آپ کی توجہ دلانا چاہتا ہوں
یں مردان اور صوابی سکارپ م 1985سن 

پراجیکٹ کے تحت ہزاروں ایکڑ زمین جو کہ 
ر میں وزی، چکی تھیو تھور کا شکار ہو سیم 

اہم مسئلے برائے محکمہ زراعت کی توجہ اس 
 1985کی طرف مبذول کرانا چاہتا ہوں کہ سن 

میں مردان صوابی سکارپ پراجیکٹ کے تحت 
زمین جو کہ سیم و تھور کا ڑ ہزاروں ایک

ے تحت زمین ک Surface dranage، شکار ہو چکی تھی
تھا لیکن گزشتہ  کو قابل کاشت بنایا گیا

 Water logه کئی سالوں سے مذکوره زمین دوبار
 ،کی وجہ سے قابل کاشت نہیں رہی Salianityاور 

لہذا ہم صوبائی حکومت سے یہ اپیل کرتے 
 ،ہیں کہ مردان کے لئے دوباره اس زمین کو

ہزاروں ایکڑ زمین کو قابل کاشت بنانے کے 
 لئے ایک ایسا پروگرام دیا جائے۔
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 شوکت یوسفزئی صاحب۔: کرجناب سپی
پہلے بھی یہ انٹرنیشنل : شاهظاہر محمد جناب 
سٹ ہے کہ یکے تحت تھا اور میری ریکوز ڈونر

 ۔۔یہ انٹرنیشنل۔۔۔
: )وزیر اطلاعات(یوسفزئی علی جناب شوکت 
ے اندر ک 1990sاور  1980sیہ  ،جناب سپیکر

مردان سکارپ اور صوابی سکارپ کا منصوبہ 
ا اور ایریگیشن نے مل واپڈ ،شروع ہوا تھا

یں مردان کا مکمل م 1985کے یہ کیا تھا اور 
، یں صوابی کا مکمل ہوا تھام 1995ہوا اور 

ہزار ایکڑ جو ہے  47تقریبا� کوئی ایک لاکھ 
زیر کاشت آئی اور ایک  زمینی وه مردان ک

 اسی طرح کی ایکڑ زمین Somthingر، زاہ 97لاکھ 
یم و اس کے اندر یہ جو س، ہے یصوابی ک

 Undergroundے تھوڑ ختم کرنے کے لئے انہوں ن

pipes پورے پائپوں کا جال ، ڈالے ہوئے تھے
میں جو  Main drainے ہوا تھا اور اس کیا بچھا

وه اس میں لے جایا جاتا  ،تھا Waterاس کا 
سال ہو گئے ہیں  35 ,30اب چونکہ اس کے  ،تھا

بھی ہو  ه لیکاید وشے ہ سجگہ جگ یتو اس ک
وہاں سے کا اس طرح پانی  روا یںچکے ہ

تو ، ےیاخراج نہیں ہو گا جس طرح ہونا چاہئ
و ہے، جو انہوں ج Agricultur extensionہ یہ چونک

ہے  جو Agriculture extensionو و جا تنے کوئسچن کی
اس کا تو صرف کام یہ تھا کہ لوگوں کے 

یہ ٹیکنیکل کام تھا  ،ےاندر آگاہی پیدا کر
تو میرے  ،ن نے کیا تھاجو واپڈا ایریگیش

خیال سے ہمیں واپڈا اور ایریگیشن کو 
Consult  اسٹ کرنیان سے ریکو، کرنا پڑے گا 

س  کو دوباره یپڑے  گی کہ یہ پورے پراس
دیکھیں اور اس میں جو بھی بہتری لائی جا 

 ان شاء الله وه ہو گا۔ ،سکے
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تو آپ ممبر صاحب کے ساتھ مل : جناب سپیکر
 را دیں۔ک Issue resolveہ کے ی

 ان شاء الله۔، ان شاء الله: وزیر اطلاعات
ه نوٹیفکیشن ہے، میں ں جو ومی: جناب سپیکر

میں رولنگ کے اوپر  ،اسی پہ آرہا ہوں جی
 15، ایہ جو نوٹیفکیشن تھ ،جی ا ہوںآگی

و جس پہ ہم نے یہ کمیٹی تشکیل ک 2019مارچ 
 Terms ofدی تھی، اس میں بیس ممبر تھے اور 

reference اس کا یہ تھا ، 
‘‘(1)  The Committee shall examine selected areas to confirm that 
the plantation has been made. 
(2)  The Committee will submit its report within one month. 
(3)  The quorum to constitute a sitting of the Committee shall be 
six, at least one member from the Government/Opposition. 

ایک ممبر ن یعنی چھ کا کورم ہو گا لیک
اپوزیشن کا یا گورنمنٹ کا اس میں ہونا 

 ۔ضروری تھا
Shall be mandatory for the quorum to be considered as such”.    
The sitting is adjourned till 10:00 am Monday, 15th July. 

_______________________________________ 
ء 2019جولائی  15مورخہ بروز سوموار اجلاس (

 )ہو گیابح دس بجے تک کے لئے ملتوی ص


